
Сами соусами
Производители майонеза 
не останутся в стороне 
от роста цен

Крупные производители майо-
неза и соусов заявили торговым 
сетям о повышении отпускных 
цен с апреля в среднем на 10%. 
Причины — продолжающийся 
рост стоимости масла, упаков-
ки и топлива. Некоторые игро-
ки ждут стабилизации ситуации 
 после введения пошлины на экс-
порт масла. Но другие участни-
ки рынка предупреждают, что 
в середине года цены поднимут 
 поставщики почти всего продо-
вольствия.

ГК «Эфко» (бренд «Слобода»), Ни‑
жегородский масложировой комби‑
нат (НМЖК; марки «Ряба», «Сдобри») 
и компания «Скит» предупредили 
ритейлеров о повышении отпуск‑
ных цен на майонез и соусы на 5–12% 
в апреле в зависимости от вида про‑
дукции. Копия обращений произ‑
водителей есть у „Ъ“. Как пишет 
НМЖК, цены на ключевое сырье 
продолжают расти: с конца 2020 
года по март подсолнечное масло по‑
дорожало на 59%, тропические масла 
и их фракции — на 20–44%. Кроме 
того, выросла стоимость упаковки, 
ГСМ и логистики, указывает НМЖК. 
Там подчеркивают, что повышение 
цен на 10% не компенсирует рост се‑
бестоимости, а только позволит из‑
бежать убытков. Источник „Ъ“ среди 
торговых сетей подтвердил получе‑
ние уведомлений. В «Верном» заяви‑
ли, что большая часть предложений 
о росте закупочных цен на 5–17% 
пока находится на рассмотрении.

Коммерческий директор «Скита» 
Леонид Аксельрод говорит, что рост 
цен на подсолнечное масло стал «ка‑
тастрофой» для переработчиков, по‑
тому что пересматривать отпускные 
цены адекватно компании не могут. 
Для торговых сетей предельная от‑
пускная цена на бутылку установле‑
на в размере 95 руб. за 1 л, а перера‑
ботчики могут купить масло только 
по экспортной цене — 130–135 руб. 
за 1 л, указывает он. Гендиректор АО 
«Эссен Продакшн АГ» (бренд «Махе‑
евъ») Леонид Барышев говорит, что 
почти все поставщики сырья и ин‑
гредиентов — уксуса, пленки, масла, 
сахара — ежемесячно пересматри‑
вают цены. Гендиректор ГК «Русаг‑
ро» («Мечта хозяйки» и др.) Максим 
Басов заявил, что группа поднима‑
ет цены на часть продуктов в не‑
которых регионах в пределах 10%. 
«Прибыли практически нет»,— от‑
метил он. В «Эфко» и НМЖК коммен‑
тарии не предоставили. Источник 
„Ъ“ на рынке указывает, что о повы‑
шении цен сообщили ключевые по‑
ставщики и сетям, скорее всего, при‑
дется принять условия.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов говорит, что средние цены 
на сырое подсолнечное масло в Рос‑
сии с начала года выросли с 88 тыс. 
до примерно 118 тыс. руб. за тонну 
и пока стабилизировались на этом 
уровне. По его словам, продукт ка‑
кое‑то время оценивался с высокой 
премией в том числе из‑за неопреде‑
ленности с введением Россией экс‑
портной пошлины до официально‑
го сообщения регулятора.
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Добылое и думы
Россия вряд ли сможет повторить нефтяной рекорд 2019 года 
Добыча нефти в России в усло-
виях истощения месторожде-
ний и высоких налогов может 
перейти к постоянному сни-
жению и уже никогда не пре-
высить уровень, достигнутый 
в 2019 году. Такой прогноз за-
ложен в качестве основного 
в проект генсхемы нефтяной 
 отрасли до 2035 года, разрабо-
танный Минэнерго. В проекте 
изложены и более благоприят-
ные сценарии, но все они пред-
полагают постепенный спад до-
бычи. По мнению аналитиков, 
ключевым фактором в этом во-
просе будет политика государ-
ства, которое способно добить-
ся комфортного уровня добычи, 
изменяя налоговую нагрузку.

Добыча нефти и конденсата в РФ 
может уже никогда не превысить 
уровень 2019 года 561 млн тонн, 
следует из проекта генеральной 
схемы развития нефтяной отра‑
сли до 2035 года (есть у „Ъ“). Соглас‑
но документу, соответствующий 
«инерционный» сценарий выде‑
лен в качестве наиболее вероятно‑
го и предполагает, что к 2029 году 
добыча вырастет до 554 млн тонн, 
а затем снизится на 18%, до 471 млн 
в 2035 году. Предполагается, что 
пик добычи будет обеспечен выхо‑
дом месторождений с текущими 
льготами по НДПИ на максималь‑
ный уровень производства.

Проект внесен в правительство 
и может быть рассмотрен на засе‑
дании кабмина 22 апреля. В Минэ‑
нерго отказались от комментари‑
ев, в секретариате курирующего 
ТЭК вице‑премьера Александра Но‑
вака не ответили „Ъ“.

Проект генсхемы содержит не‑
сколько основных сценариев ди‑
намики добычи при допущении, 
что действующая сейчас сделка 
ОПЕК+ завершится в 2022 году. 
Все сценарии предполагают по‑
степенное снижение добычи по‑
сле пика в 2027–2029 годах, хотя 
в некоторых сценариях пик насту‑
пает раньше. Разница между сце‑
нариями заключается в основном 
в том, какие именно запасы были 
приняты по внимание. Также учи‑
тывалось постепенное смягче‑
ние налоговой нагрузки, однако 
не указано насколько.

Два сценария — благоприятный 
и умеренно благоприятный — как 
раз исходят из размера запасов в со‑
ответствии с проектной докумен‑
тацией (без учета инвентариза‑
ции). «Благоприятный» сценарий 
предполагает, что после 2024 года 

месторождения будут широко пе‑
реходить из нынешней фискаль‑
ной системы на налог на дополни‑
тельный доход (НДД). Пик добычи 
в 641 млн тонн тогда достигается 
к 2030 году, к 2035‑му следует спад 
до 551 млн тонн. В умеренно благо‑
приятном сценарии запасы тоже 
оценены по проектным докумен‑
там, но с учетом их рентабельности 
в действующей налоговой систе‑
ме и макропараметрах. Сценарий 
предполагает, что добыча после 
некоторой стагнации в 2020–2023 
годах продолжит расти до пика 
596 млн тонн в 2028 году, после 
чего начнет интенсивно снижать‑
ся до 493 млн тонн к 2035 году.

Соответственно, инерционный 
сценарий, который считается на‑
иболее вероятным, предполага‑
ет более консервативную оценку 
запасов. Она рассчитана исходя 
из результатов инвентаризации, 

которая проводилась в 2019–2020 
годах. По ее итогам рентабельны‑
ми в зависимости от макроэконо‑
мического сценария признаны 
от 36% до 64% извлекаемых запа‑
сов месторождений РФ. В проек‑
те предусмотрен и так называе‑
мый индикативный сценарий, 
который позволит достичь стаби‑
лизации добычи нефти на уровне 
2019 года, как это сейчас предус‑
мотрено энергостратегией, одна‑
ко не указано, при каких именно 
предпосылках это возможно.

Для всех сценариев (кроме ин‑
дикативного) характерен рост 
производства газового конден‑
сата — с 36 млн до 57 млн тонн 
к 2035 году — в связи с увеличе‑
нием добычи газа и ввода новых 
СПГ‑проектов. В РФ газовый кон‑
денсат традиционно считается 
вместе с добычей нефти, посколь‑
ку в основном сдается в систему 
«Транснефти».

Из‑за истощения запасов неф‑
ти, особенно в Западной Сиби‑
ри, во всех сценариях будет возра‑
стать роль новых месторождений. 
К 2025 году на долю новых месторо‑
ждений будет приходиться от 21,1% 

до 24,6% совокупной добычи неф‑
ти (без газового конденсата), к 2035 
году — от 35,3% до 43,3%. Хотя За‑
падная Сибирь, по мнению авто‑
ров документа, по‑прежнему оста‑
нется доминирующим центром 
добычи, основной прирост добы‑
чи ожидается в Восточной Сиби‑
ри, прежде всего в рамках проекта 
«Восток Ойл» в Красноярском крае 
и Якутии. «При разработке стиму‑
лирующих налоговых механизмов 
необходимо искать возможности 
раскрытия ресурсного потенциа‑
ла именно этих регионов»,— ска‑
зано в проекте генсхемы. Арктиче‑
ский шельф из‑за недостаточных 
цен на нефть и нехватки техноло‑
гий будет «широко вовлечен в раз‑
работку» не ранее 2030–2035 годов. 
«В ближайшие 15 лет российский 
арктический шельф будет играть 
прежде всего роль уникальной экс‑
периментальной площадки по со‑
зданию и освоению инновацион‑
ных технологий общемирового 
значения в области разведки, до‑
бычи и транспортировки неф‑
ти»,— говорится в документе.

Начиная примерно с 2010 года 
многие аналитики ждали, что до‑

быча в России начнет падать из‑за 
высокой выработанности место‑
рождений, отмечает Дмитрий Ма‑
ринченко из Fitch. Но, пока Россия 
не присоединилась к соглашению 
ОПЕК+, этого не происходило: до‑
быча хоть и несильно, но росла, 
подчеркивает он. Аналитик счи‑
тает, что государство в значитель‑
ной степени может управлять до‑
бычей: если она действительно 
начнет снижаться, правительство, 
вероятно, попытается развернуть 
тренд за счет снижения налогов. 
По его мнению, более вероят‑
но, что Россия после завершения 
сделки ОПЕК+ выйдет пример‑
но на уровень 2019 года, а затем 
добыча либо будет стагнировать, 
либо даже вырастет за счет таких 
перспективных проектов, как 
«Восток Ойл» «Роснефти». По мне‑
нию аналитика, с учетом энерге‑
тического перехода России более 
выгодно максимизировать добы‑
чу в среднесрочной перспективе, 
в том числе на выработанных ме‑
сторождениях, за счет налогово‑
го стимулирования, чем оставить 
нефть под землей.

Дмитрий Козлов

По странам  
и контентам
МИД подключает искусственный интеллект 
к сбору данных

Министерство иностранных дел (МИД) 
с 2021 по 2023 год планирует потратить 
2,3 млрд руб. на развитие собственных 
цифровых сервисов. Речь идет не толь-
ко о более или менее обычных проек-
тах вроде выдачи паспортов гражданам 
за границей с использованием портала 
«Госуслуги», но также, например, об ис-
пользовании технологий искусственно-
го интеллекта (ИИ) для поддержки внеш-
неполитической деятельности. В самом 
МИДе детали новых проектов не раскры-
вают, ссылаясь на гостайну. По мнению 
экспертов, МИД хочет создать аналог 
зарубежных систем для сбора и анали-
за данных о разных странах, в том числе 
происходящих в мире конфликтах.

„Ъ“ ознакомился с ведомственной про‑
граммой цифровой трансформации МИДа, 
которая была опубликована на сайте 
ФГИС КИ 4 апреля. В соответствии с ней ми‑
нистерство планирует потратить на внедре‑
ние цифровых технологий более 2,3 млрд 
руб. с 2021 по 2023 год.

В частности, порядка 917 млн руб. МИДу 
нужно на «построение и запуск технологи‑
ческой цифровой платформы». Еще 340 млн 
руб. потребуется на проекты, связанные 
с выдачей российских паспортов за грани‑
цей: для этого будет использоваться портал 

«Госуслуги» и система сбора биометриче‑
ских данных. Чтобы сделать коммуникацию 
с гражданами удобнее, МИД закажет раз‑
работку собственного «интеллектуально‑
го веб‑чата». Его создание обойдется казне 
в 50 млн руб. и еще 10 млн руб. пойдет на его 
эксплуатацию с 2022 по 2023 год.

Помимо этого министерство планирует 
запустить информационно‑аналитическую 
систему, в основе которой будут лежать тех‑
нологии искусственного интеллекта (ИИ). 
Она должна «обеспечить поддержку внеш‑
неполитической деятельности». Разработка 
и эксплуатация ноу‑хау будет стоить 800 млн 
руб., следует из документа. Как МИД будет 
использовать систему, не уточняется.

В пресс‑службе МИДа сообщили, что 
в их сервисах будут использоваться данные, 
которые относятся к государственной тайне 
и сведениям конфиденциального характе‑
ра: «По этой причине информация не подле‑
жит передаче представителям СМИ». Средст‑
ва из бюджета на разработку решений пока 
не выделены, уточнили в министерства.

Вероятно, МИД хочет создать аналог амери‑
канской системы CIA World Factbook, счита‑
ет главный аналитик Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Карен Казарян.
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Дмитрий Козак  
и Тайная комната
Замглавы кремлевской администрации готов 
рассказать все секреты переговоров по Донбассу

Кремль удивил нестандартным ходом 
в переговорах по Донбассу. Замести-
тель главы кремлевской администрации 
Дмитрий Козак предложил вести их пу-
блично, чтобы «всем было понятно, кто 
какую позицию занимает». В диплома-
тии не принято вскрывать изнанку чувст-
вительных дискуссий, но в Москве счита-
ют эту инициативу «признаком сильной 
позиции». В Киеве же полагают, что от-
крытые переговоры превратятся в «про-
пагандистское шоу» и потеряют смысл.

Они же дети
Главный российский переговорщик по Дон‑
бассу Дмитрий Козак, курирующий в Крем‑
ле не только украинское направление, а во‑
обще постсоветское пространство, 8 апреля 
принял участие в сессии «Россия и мир: про‑
фессиональный разговор» на площадке 
агентства «Интерфакс».

Мир в итоге сошелся клином на Украи‑
не, к которой сейчас повернули головы ми‑
ровые столицы — в ожидании большой вой‑
ны с Россией. Беседа не просто проходила 
в присутствии журналистов, но еще и транс‑
лировалось онлайн в YouTube. В подобном 
формате не слишком любящий публичность 
господин Козак участвовал впервые. Нагово‑
рил он не на одну молнию информагентств.

Для начала заместитель главы АП воз‑
ложил вину на нынешнюю эскалацию 
на Киев, усомнившись при этом, что обо‑
стрение перерастет в нечто большее. «Это 
скорее пиар‑действия, которые сопрово‑
ждаются имитацией военной угрозы, ско‑
рее всего, каких‑то реальных намерений 
развязать полномасштабную войну нет»,— 
отметил он.

Ситуацию он объяснил внутриполити‑
ческой ситуацией на Украине: «Катастрофи‑
ческое падение рейтинга, развал фракции 
партии „Слуга народа“ (в Верховной раде.— 
„Ъ“), раздираемые противоречиями бизнес‑ 
и политическая элита».

Окружение президента Владимира Зе‑
ленского господин Козак назвал «коман‑
дой „Квартал 95“» (основанная господи‑
ном Зеленским студия, где он работал 
до прихода в политику), которая «реши‑
ла поставить спектакль под названием 
„Военная угроза“». «Поскольку коллеги 
не имеют большого политического опы‑
та — могут заиграться. Я не скрываю этого, 
я всегда говорю, что они — дети со спичка‑
ми. И когда у них что‑то там случайно заго‑
рится, предсказать трудно»,— сказал крем‑
левский чиновник.
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отрасли, вопрос в том, 
как быстро   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —6
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процента составило в марте 2021 года повышение реального эффективного курса россий-
ского рубля (к валютам стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к предыдуще-
му месяцу, сообщил вчера Банк России. Таким образом, рост реального курса фиксируется второй месяц 
подряд — в феврале он увеличился на 0,1% после снижения на 0,7% в январе. По данным ЦБ, реальный 
курс национальной валюты к доллару в прошедшем месяце в сравнении с февралем вырос на 0,2%, к евро 
— на 1,6%. Средний же номинальный курс рубля в марте был равен 74,41 руб./$ и 88,69 руб./€. В среднем 
за три месяца 2021 года номинальный курс рубля составил соответственно 74,34 руб./$ и 89,70 руб./€.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Импорт вернулся  
к докризисному уровню

Импорт в первом квартале 2021 
года продолжает ускоренно ра-
сти. По данным ФТС, рост стои-
мости ввезенных товаров из стран 
дальнего зарубежья (это большая 
часть импорта в РФ) в марте в го-
довом выражении составил 24% 
после 15% роста в феврале. Ана-
литики Райффайзенбанка подсчи-
тали, что с учетом сезонности ме-
сяц к месяцу рост импорта из стран 
дальнего зарубежья также ускоря-
ется — до 6,5% за март после 4% 
за февраль (см. график).

Ускорение темпов роста импор-
та в годовом выражении во мно-
гом объясняется эффектом низ-
кой базы конца первого — начала 
третьего квартала 2020 года, ког-
да ввоз товаров сжимался на фоне 
эпидемиологических  ограничений. 
Рост же месяц к месяцу в Райф-

файзенбанке связывают с фунда-
ментальными факторами — вос-
становлением внутреннего по-
требительского и инвестиционно-
го спроса на фоне продолжающе-
гося бюджетного стимулирования 
и посткризисным восстановлением 
доли импорта во внутреннем спро-
се, которая до коронакризиса была 
на уровне 23%, в его пик сократи-
лась до 21%, а в четвертом квар-
тале 2020 года вновь выросла до 
22,7%. «В условиях восстановления 
экономики планы по инвестициям 
(в том числе государства и госком-
паний) будут „наверстываться“. 
Это будет выражаться в опережаю-
щем восстановлении доли импорта 
и, соответственно, его повышении 
(по сравнению с ростом экономи-
ки)»,— полагают аналитики банка. 
Заметим, что ранее исследование 
ВШЭ зафиксировало лишь незна-
чительное снижение зависимости 
промышленности РФ от импортно-
го инвестиционного оборудования 
(см. „Ъ“ от 1 апреля). В то же вре-
мя актуальные опросы Института 
Гайдара фиксируют, что инвестоп-
тимизм в промышленности до сих 
пор не пришел на смену инвест-
пессимизму.

В Райффайзенбанке также от-
мечают, что опережающее восста-
новление импорта негативно для 
рубля и во втором квартале саль-
до текущего счета платежного ба-
ланса окажется равным или мень-
шим объема валютных интервенций 
Минфина. По данным ЦБ, в первом 
квартале 2021 года реальный эф-
фективный курс рубля к валютам 
основных торговых партнеров РФ 
снизился на 13,9% в годовом вы-
ражении. Впрочем, консенсус-про-
гноз FocusEconomics предполага-
ет, что в 2021 году экспорт все же 
вырастет быстрее импорта — на 
14,3% против 10,2%, а в 2022 году 
его рост замедлится до 6,5% при 
росте импорта в 7,4%.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ИМПОРТА ИЗ СТРАН 
ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ В РФ 
(%, МЕСЯЦ К МЕСЯЦУ*)   
ИСТОЧНИК: РАЙФФАЙЗЕНБАНК. 

*С УЧЕТОМ СЕЗОННОСТИ.10
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Главными препятствиями для 
увеличения российского экспор-
та являются несоответствие про-
изводимой продукции внешне-
му спросу и высокая себестои-
мость, следует из данных опро-
са предприятий, проведенно-
го Банком России. Авторы до-
клада указывают, что в таких ус-
ловиях снижение транспортных 
издержек и снятие барьеров на 
внешних рынках будет недоста-
точно для существенного увели-
чения поставок — для этого нуж-
ны структурные изменения в эко-
номике, слабость рубля же уве-
личивает маржу поставщиков, 
но не ведет к увеличению объе-
мов экспорта.

Размер компании является са-
мым важным фактором в приня-
тии решения о поставках продук-

ции на экспорт — по данным опро-
са Банком России промышленных 
предприятий, экспортом занима-
лись 71% крупных производите-
лей, среди средних — 62%, среди ма-
лых — 38% (крупные предприятия 
также чаще осуществляют стабиль-
ные, а не разовые поставки). Также 
для крупного бизнеса характерен 
экспорт в страны дальнего зарубе-
жья, более мелкие поставщики от-
личаются нестабильными продажа-
ми в основном в страны СНГ (это мо-
жет быть связано с отсутствием воз-
можностей нести издержки входа на 
более удаленные зарубежные рын-
ки). При этом предприятия-экспор-
теры в среднем характеризуются бо-
лее высокой производительностью, 
более того, предприятия, регулярно 
поставляющие продукцию на экс-
порт, имеют производительность 

выше, чем те, кто исполняет разо-
вые экспортные контракты.

Впрочем, 90% неэкспортеров во-
обще не имеют планов выхода на 
зарубежные рынки. Среди экспор-
теров только 35% имели планы по 
поставкам своей продукции за ру-
беж в ближайшие три года — треть 
производителей связывают экспорт 
с временными рыночными факто-
рами и условиями, и только пятая 
часть видит в экспортных поставках 
способ повысить качество продук-
ции и добавленную стоимость.

Главными ограничениями для 
расширения экспорта производите-
ли называют не состояние внешней 
конъюнктуры или условия доступа 
на рынки, а внутренние проблемы, 
связанные с конкурентоспособно-
стью продукции. Среди неэкспорте-
ров 36% отметили несоответствие ка-

чества продукции внешнему спросу, 
29% — транспортно-логистические 
проблемы. Среди экспортеров вто-
рой фактор оказался более значим 
(33%), на втором месте — высокая се-
бестоимость. «В этой ситуации устра-
нение прочих (экзогенных) ограни-
чений, связанных с транспортно-ло-
гистическими проблемами, высо-
кой регуляторной нагрузкой и ба-
рьерами на внешних рынках, без-
условно, снизит издержки экспор-
та, но не решит проблему повыше-
ния производительности и создания 
в России глобально конкурентоспо-
собных производств. Для этого нуж-
ны структурные изменения в эконо-
мике, стимулирование инвестактив-
ности бизнеса и интереса к иннова-
циям»,— отмечают авторы доклада.

В то же время слабый рубль не ве-
дет к большей диверсификации — 

он увеличивает маржинальность су-
ществующего экспорта, прежде все-
го продукции низких переделов, од-
нако на объемы экспортных поста-
вок влияет незначительно. Основ-
ным препятствием для качествен-
ных изменений является потреб-
ность закупать дорогое оборудова-
ние — так, 49% в 2019 году заявили, 
что курс рубля не способствовал мо-
дернизации производства. В целом 
потребность в импорте оборудова-
ния испытывают 70% компаний, за-
висят от импорта сырья и комплек-
тующих — 65% (см. рубрику «Мо-
ниторинг»). Экспортеры в среднем 
чаще используют импортные това-
ры, поэтому более уязвимы к огра-
ничениям на их ввоз (в целом чем 
сложнее продукция, тем выше зави-
симость от импорта).

Татьяна Едовина

Экспортеры запутались во внутренних проблемах
Росту внешних поставок мешают низкое качество и высокая себестоимость

Упрощенный порядок предо-
ставления налоговых вычетов 
с 2022 года ускорит процедуру 
возвращения физлицам части 
уплаченного ими подоходного 
налога. Принятые Госдумой по-
правки сократят срок налоговой 
проверки при таких выплатах 
втрое, до одного месяца, а пе-
речисления денег — вдвое, до 
15 дней. Сейчас, согласно ста-
тистике ФНС, гражданам в сред-
нем  возвращается каждый пят-
надцатый уплаченный ими рубль 
НДФЛ: при почти 4 трлн руб. 
сбо ров этого налога сумма воз-
врата в 2019 году  составила 
261 млрд руб.

Принятый Госдумой закон 
о правке Налогового кодекса пе-
реводит процесс получения части 
налоговых вычетов граждан в он-
лайн. Речь идет об имущественном 
(расходы на приобретение жи-
лья и уплата процентов по ипоте-
ке) и инвестиционном (по суммам, 
внесенным на индивидуальный 
инвестиционный счет, ИИС) вы-
четах. С 1 января 2022 года облада-

тели личного кабинета налогопла-
тельщика на сайте ФНС смогут по-
лучить эти вычеты существенно 
быстрее и без необходимости на-
правления в налоговые органы де-
кларации 3-НДФЛ и подтверждаю-
щих расходы документов.

При таком упрощенном порядке 
срок камеральной налоговой про-
верки по вычету сокращен в трех 
до одного месяца, на возврат нало-
га будет отведено до 15 дней вме-
сто обычного месяца. «Вся инфор-
мация, необходимая ФНС для про-
верки права граждан на вычет, бу-
дет поступать (с их согласия) напря-
мую от банков—участников инфор-

мационного обмена с налоговой 
службой»,— пояснили „Ъ“ в ФНС. 

Отметим, что участие в таком 
информационном обмене являет-
ся для банков добровольным. Поэ-
тому «упрощенным» вычетом смо-
гут воспользоваться только гражда-
не, заключившие договоры на веде-
ние ИИС либо на приобретение не-
движимости с налоговыми агента-
ми / банками, присоединившими-
ся к такому обмену. В ФНС поясня-
ют, что налогоплательщики будут 
информироваться о возможности 
получения вычета в упрощенном 
порядке через свои личные каби-
неты. Они также смогут отследить 

весь процесс с момента подписа-
ния автоматически предзаполнен-
ного заявления на вычет до возвра-
та налога.

Упрощенный порядок не отме-
няет общих правил предоставле-
ния имущественных и инвести-
ционных налоговых вычетов че-
рез подачу 3-НДФЛ. Также он не за-
трагивает социальные вычеты — 
по расходам на медицину и обра-
зование. Впрочем, как следует из 
статистики ФНС, именно на три по-
павших под упрощенный порядок 
вида вычетов приходится основ-
ная сумма возврата налога. По ито-
гам 2019 года (более свежих дан-
ных пока нет) общая сумма, с ко-
торой был одобрен вычет, превы-
сила 2 трлн руб. Соответственно, 
к возврату был заявлен 261 млрд 
руб. Основная часть этой суммы — 
249 млрд руб.— пришлась на выче-
ты по жилью и инвестсчетам. В це-
лом сумма возвращенного физли-
цам налога составила 6,6% от со-
бранного в 2019 году (3,96 трлн 
руб.), то есть налогоплательщи-
кам возвращается в среднем каж-

дый пятнадцатый уплаченный ими 
рубль НДФЛ.

Эксперты принятые изменения 
считают позитивными. «Не нужно 
подавать налоговую декларацию 
и часть документов, при этом сохра-
няются существующие механизмы 
получения этих вычетов»,— гово-
рит партнер КПМГ в России и СНГ 
Донат Подниек. По его словам, на-
логоплательщики, которые раньше 
не подавали на вычет из-за админи-
стративной составляющей процес-
са, теперь с большей вероятностью 
им воспользуются.

Изменения упростят жизнь и на-
логовикам — они избавятся от ча-
сти проверок деклараций 3-НДФЛ. 
Кроме того, такое очередное расши-
рение функционала службы — шаг 
на пути к превращению ФНС в госу-
дарственную экосистему с обшир-
ной базой данных о финансовом 
и имущественном положении на-
логоплательщиков, которую мож-
но использовать как в контроль-
ных, так и в аналитических целях.

Татьяна Гришина,  
Вадим Вислогузов

Налоговые вычеты выходят в онлайн
Возврат НДФЛ станет проще и быстрее 

Перед обращением президента к Феде-
ральному собранию с новым посланием 
правительство отчиталось Кремлю о вы-
полнении президентских поручений про-
шлых лет и планах по переходу от пере-
запуска инвестиционного цикла к «экоси-
стемной» поддержке капвложений. В пла-
нах Белого дома — расширение системы 
стимулирования инвестиций: настрой-
ка поддержки средних проектов, оптими-
зация затрат инвесторов на инфраструк-
турные проекты и перенастройка финан-
сового рынка как источника средств для 
инвестпроектов. Де-факто совещание 
у президента должно было определить, 
в каком виде эти и прочие востребован-
ные бизнесом инициативы войдут в новое 
послание.

Стимулирование инвестиционной актив-
ности вчера вновь стало одной из ключевых 
тем совещания президента с членами прави-
тельства — перед обращением к Федерально-
му собранию с новым посланием 21 апреля 
Владимир Путин заслушал доклады о реали-
зации поручений по итогам предыдущих: в за-
висимости от эффективности меры будут скор-
ректированы и учтены в новом послании, от-
метил президент.

От правительства доклад о реализован-
ных мерах по организации инвестрывка 
и разворачиванию поддержки инвестпроек-
тов уже в рамках их жизненного цикла пред-
ставил первый вице-премьер Андрей Белоу-

сов. В 2020 году тема инвестиций в послании 
в основном упоминалась в контексте запуска 

механизма СЗПК как гарантии неизменно-
сти регуляторных условий для крупных ин-
вестпроектов. Идея была реализована — вла-
сти уже подписали 36 соглашений на 1,3 трлн 
руб. в 26 регионах, которые позволят создать 
32 тыс. новых рабочих мест, есть заявки ком-
паний на запуск еще 73 проектов на 1,6 трлн 
руб. Всего по итогам 2021 года правительство 
рассчитывает заключить 100 соглашений на 
2 трлн руб., а к концу 2024 года — 600 СЗПК на 
12,6 трлн руб. и 63 тыс. новых рабочих мест. 
По словам господина Белоусова, правитель-
ство следит и за реальным наполнением этих 
соглашений: они принесли 56 млрд руб. ин-
вестиций в 2020 году, 620 млрд руб. должно 
быть вложено в 2021 году и 3 трлн руб.— до 
2024 года.

Правительство расширяет программу по-
вышения инвестактивности по четырем на-
правлениям. Первое — донастройка СЗПК 
для крупных проектов за счет расширения пе-
речня компенсируемых затрат и автоматиза-
ции заключения соглашений. Второе — под-
держка прежде всего средних проектов в ре-
гионах. Де-факто речь идет о переносе меха-
низма СЗПК с крупных на относительно мас-
совые проекты, которые потребуют стандар-
тизации инвестдеятельности: разработки ин-
вестдеклараций регионов и свода правил для 
решения типовых задач инвесторов, запу-
ска цифровой инвесткарты и инвесткомите-
тов для коммуникации инвесторов и чинов-
ников (см. „Ъ“ от 6 апреля). Чтобы стимулиро-

вать регионы к этой работе, Андрей Белоусов 
предлагает увязать возможность предоставле-
ния в них инвестиционных налоговых выче-
тов с внедрением ими инвестстандарта. Тре-
тье направление предполагает дерегулирова-
ние промышленного строительства: «регуля-
торной гильотины», как указывали в РСПП, 
этой сфере оказалось мало. Новая «дорожная 
карта» регуляторных изменений формирует-
ся по принципу «клиентского пути»: к 2024 
году это должно сократить сроки строек на 
20%, а стоимость — на 10%.

В отличие от первых трех, больше затраги-
вающих регуляторику, последний пункт пла-
на Белого дома касается финансовой стороны 
вопроса. Для этого Белый дом и ЦБ разработа-
ли комплекс из 33 мероприятий по запуску но-
вых инструментов инвестирования и расши-
рения круга инвесторов (см. „Ъ“ от 22 марта) — 
за счет этого власти рассчитывают на увеличе-
ние объема финансовых вложений в инвест-
проекты к 2024 году до 9–10 трлн руб. в год, что 
в полтора раза больше показателей 2020 года.

Впрочем, как показывают публичные об-
суждения, для стимулирования компаний 
к крупным вложениям действующих форма-
тов поддержки бизнесу недостаточно. При 
невозможности гарантировать предсказуе-
мую среду предприниматели рассчитывают 
на дальнейшие послабления, в том числе свя-
занные с покрытием политических рисков 
(см. „Ъ“ от 12 марта).

Диана Галиева

Планы капвложений вывели на смотр
Правительство отчиталось Кремлю о превращении инвестрывка в инвестпоток

Первый вице-премьер Андрей  
Белоусов отчитался президенту 
о готовности правительства  
не только найти в России источники 
роста инвестиций, но и сделать его 
устойчивым

Суммы возвращенного НДФЛ (млрд руб.)
  2016 2017 2018 2019
1. Социальный вычет по расходам на лечение  6,5 7,7 9,2 8,5 
 и лекарства, по взносам на личное страхование

2. Социальный вычет по расходам на обучение 3,9 3,8 4,1 4,0

3. Инвестиционный вычет  0,9 1,9 3,4 6,7

4. Имущественный вычет по расходам 149,0 162,7 199,9 207,4 
 на покупку недвижимости

5. Имущественный вычет по уплате  21,7 26,4 30,7 35,1 
 процентов по ипотеке

Источник: ФНС.    
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Вчера Владимир Путин принял до-
бровольную отставку губернатора 
Ульяновской области единоросса 
Сергея Морозова и назначил на его 
место подмосковного сенатора, 
члена ЦК КПРФ Алексея Русских. 
По словам источника „Ъ“, ротация 
нивелирует угрозу со стороны ли-
дера ульяновской КПРФ, депутата 
Госдумы Алексея Куринного, кото-
рый мог выдвинуться против Сер-
гея Морозова. Сам экс-губернатор 
в сентябре будет баллотироваться 
в Госдуму. КПРФ имеет широкую 
поддержку избирателей в регионе, 
однако назначение туда лояльного 
к Кремлю коммуниста может ском-
прометировать обком Компартии, 
предупреждает эксперт.

Вечером 8 апреля президент подпи-
сал указ о досрочной отставке Сергея 
Морозова по собственному желанию 
и назначении врио губернатора сена-
тора от Московской области, члена ЦК 
КПРФ с 2008 года Алексея Русских.

В ходе встречи с господином Рус-
ских Владимир Путин заметил, что тот 
должен быть знаком с Ульяновской об-
ластью, поскольку родился в Ижевс-
ке, а это «географически совсем близ-
ко», и занимается экономической по-
литикой в Совфеде. В ответ господин 
Русских рассказал, что регион богат 
промышленным, сельскохозяйствен-
ным и научным потенциалом, но его 
главное богатство — население. Он от-
метил достижения губернатора Моро-
зова по сохранению авто- и авиастро-
ения и заверил президента, что будет 
двигаться в этом же направлении. Од-
нако над главным «мерилом работы 
губернатора», уровнем жизни населе-
ния, ему еще предстоит много трудить-
ся, признал господин Русских.

Владимир Путин подчеркнул, что 
Сергей Морозов «долго работал» и «не-
мало сделал для развития региона», 
однако достижения являются заслу-
гой не только экс-губернатора, но и его 
команды. «Прошу бережно относиться 
к людям, с которыми Вам сейчас при-
дется столкнуться»,— сказал прези-
дент и добавил, что рассчитывает на 
кадровое обновление в регионе при 
сохранении «костяка», на который 
Алексею Русских придется опираться.

Бывший губернатор Ульяновской 
области Сергей Морозов руководил ре-
гионом 16 лет — это был рекорд для 
действующего губернатора. Он два-
жды назначался на должность заксо-
бранием региона и дважды выиграл 
прямые выборы (как самовыдвиженец 
и от «Единой России»). На свой послед-
ний срок в 2016 году господин Морозов 
переизбрался с результатом 54,3%, его 
полномочия истекали в сентябре. Экс-
перты неоднократно указывали на вы-
сокий риск отставки господина Моро-
зова из-за усталости населения. В чет-
верг утром он записал видеообраще-
ние, в котором заявил, что уходит в от-
ставку и планирует принять участие 
в думских выборах, чтобы помогать 
региону в новом статусе. По сведениям 
источников „Ъ“, Алексей Русских рас-

сматривался в качестве нового губер-
натора области еще с прошлого года.

Слушатель четвертого потока про-
граммы кадрового резерва Высшей 
школы государственного управления 
РАНХиГС коммунист Алексей Русских 
трижды избирался в Госдуму по спи-
ску КПРФ — в 2007, 2011 и 2016 годах, 
был зампредом комитетов по науке 
и транспорту, а также председателем 
комитета по земельным отношениям. 
В 2018 году он был назначен членом Со-
вфеда от исполнительной власти Мос-
ковской области, заменив единорос-
са Юрия Липатова. Как сообщало РБК, 
шедший на выборы губернатор Анд-
рей Воробьев тогда сам обратился к оп-
позиционным фракциям Мособлдумы 
с предложением сформировать его се-
наторскую тройку. Фигуру коммуниста 
Русских собеседники издания называ-
ли близкой к правительству Москов-
ской области и удобной для руководст-
ва региона. В Совфеде Алексей Русских 
был заместителем председателя коми-
тета по экономической политике.

Господин Русских стал третьим дей-
ствующим главой региона от КПРФ. 
Сейчас коммунисты возглавляют Ор-
ловскую область (Андрей Клычков) и Ха-
касию (Валентин Коновалов). В ЛДПР 
состоят три губернатора (Хабаровский 
край, Владимирская и Смоленская об-
ласти), а в «Справедливой России» — два 
(Чувашия и Омская область).

Ульяновская область относится 
к так называемому красному поясу — 
ряду регионов, в которых КПРФ тради-

ционно пользуется высокой поддер-
жкой избирателей. На последних вы-
борах в областное заксобрание в 2018 
году Компартия обошла ЕР с 36% го-
лосов против 34%. Списки единорос-
сов тогда возглавлял Сергей Морозов, 
а списки коммунистов — депутат Гос-
думы, первый секретарь ульяновского 
обкома Алексей Куринный. В том же 
году КПРФ получила абсолютное боль-
шинство к гордуме Димитровграда — 
второго по величине города области. 
После этого администрация области 
развернула активную борьбу с димит-
ровградскими и ульяновскими депута-
тами. Результатом этой борьбы стали 
прошлогодние выборы, на которых ЕР 
вернула себе большинство в Ульянов-
ской гордуме.

Алексей Куринный сказал „Ъ“, что 
назначение Алексея Русских должно 
остановить жесткое противостояние 
между единороссами и коммуниста-
ми, которое много лет велось «на гра-
ни фола».

Зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин за-
явил „Ъ“, что решение президента на-
значить новым губернатором Ульянов-
ской области представителя КПРФ яв-
ляется закономерным и отвечает ожи-
даниям ее жителей: «В преддверии 
дня рождения Ленина (22 апреля.— 
„Ъ“) назначить на его родину комму-
ниста — это правильное решение». Го-
сподина Русских он охарактеризовал 
как «современного и опытного управ-
ленца», который сможет укрепить по-
зиции партии в регионе. 

В ульяновской ячейке ЕР поддержи-
вают решение Сергея Морозова идти 
в Госдуму, а фигуру Алексея Русских 
в качестве его преемника считают ком-
промиссной. «Вопрос договоренно-
стей у нас присутствовал всегда, пото-

му что большинства в заксобрании нет 
ни у одной из фракций»,— заявил „Ъ“ 
секретарь партячейки Василий Гвоз-
дев. Он не исключил, что ЕР может вы-
ставить своего кандидата в губернато-
ры в сентябре: «Ульяновское отделение 
всегда участвовало во всех выборах».

Осведомленный источник „Ъ“ по-
яснил, что администрация президен-
та (АП) изначально оценивала возмож-
ное противостояние Сергея Морозова 
и Алексея Куринного на губернатор-
ских выборах в этом году как риско-
ванное, допуская победу коммуниста. 
Кроме того, борьба с известным в ре-
гионе политиком потребовала бы при-
влечения слишком больших ресур-
сов. Источник, близкий к руководству 
КПРФ, также объяснил, что между дву-
мя коммунистами АП предпочтитель-
нее Алексей Русских, поскольку взгля-
ды господина Куринного более ради-
кальны. Еще один осведомленный 
источник „Ъ“ характеризует господи-
на Русских как «системного деятеля», 
которого нужно было «пристроить».

Политолог-регионалист Виталий 
Иванов считает, что решение отдать 
Ульяновскую область КПРФ может 
быть использовано Кремлем для рас-
торговки по думским округам. Полито-
лог Ростислав Туровский видит в этом 
прежде всего умиротворение КПРФ 
и лично Геннадия Зюганова: «Но для 
обкома это огромный минус, посколь-
ку Алексей Русских — это скорее биз-
несмен, а не коммунист. Он лоялен 
к власти и только номинально отно-
сится к КПРФ». Назначение такого ру-
ководителя в «красный» регион приве-
дет к постепенной дискредитации об-
кома, считает эксперт.

Андрей Прах,  
Андрей Винокуров

Коммунист вернулся 
на родину Ильича
Ульяновскую область возглавил сенатор Алексей Русских

Глава центрального аппарата партии «Справедливая Россия — 
За правду» (СРЗП), политтехнолог Дмитрий Гусев в четверг 
назвал имена 13 будущих кандидатов в Госдуму от эсеров, 
 которые, по его мнению, могут рассчитывать на победу в од-
номандатных округах. Наряду с действующими депутатами 
Думы в этот список вошли телеэрудит Анатолий Вассерман, 
журналист Екатерина Гордон и телеведущий Глеб Пьяных. 
Эксперты близкого к власти института ЭИСИ оценили выдви-
женцев партии высоко и предрекли СРЗП второе место по чи-
слу одномандатных побед после «Единой России». В КПРФ 
и ЛДПР с такими прогнозами категорически не согласны.

Список потенциальных кандидатов-одномандатников от СРЗП 
Дмитрий Гусев огласил 8 апреля на круглом столе близкого к адми-
нистрации президента Экспертного института социальных иссле-
дований (ЭИСИ). Десять из них являются действующими депута-
тами Госдумы. Это Галина Хованская (Москва), Федот Тумусов (Яку-
тия), Елена Драпеко и Олег Нилов (оба — Санкт-Петербург), Анато-
лий Грешневиков (Ярославская область), Анатолий Аксаков (Чува-
шия), Михаил Емельянов (Ростовская область), Валерий Гартунг (Че-
лябинская область), Олег Шеин (Астраханская область) и Ирина Чир-
кова (Архангельская область).

Три оставшихся выдвиженца — «новые лица», которые, как счи-
тает партиец, тоже смогут попасть в Думу: это известный участник 
телевизионных интеллектуальных игр Анатолий Вассерман, жур-
налист и юрист Екатерина Гордон и известный в прошлом телеве-
дущий Глеб Пьяных. «Это только часть мощных, сильных кандида-
тов с федеральной известностью, которые добились успеха без ста-
туса депутата, но придерживаются наших целей, платформы и будут 
избираться по одномандатным округам»,— заявил господин Гусев. 
Он пообещал, что через месяц назовет еще больше новых фамилий.

В ходе обсуждения эксперты попытались спрогнозировать осо-
бенности грядущей думской одномандатной кампании. Так, руково-
дитель экспертного совета ЭИСИ Глеб Кузнецов заявил, что на голосо-
вание за конкретных политиков сильно влияет острота проблем дан-
ной территории, а «партийная лояльность» избирателя уходит на зад-
ний план. «Мы это видим по всему миру. Там, где есть возможность 
проголосовать за человека, часто побеждают новые политики»,— по-
яснил политолог. Впрочем, эти факторы, по его мнению, вовсе не 
обязательно сыграют против партии власти, поскольку единорос-
сы как раз и демонстрируют обновление. «Означает ли это, что у оп-
позиции появляются новые уникальные шансы? Есть вот какой мо-
мент: представителей оппозиции всегда много, а представитель пар-
тии власти всегда один. Получается, что представители оппозиции 
борются за голоса друг друга»,— назвал господин Кузнецов еще одно 
преимущество кандидатов-одномандатников от «Единой России».

Директор по политическому анализу ИНСОМАР Виктор Потурем-
ский поделился данными исследования фокус-групп, в ходе которого 
респондентов опрашивали о том, какими бы они хотели видеть кан-
дидатов в Госдуму по своим округам. Как оказалось, избиратели теперь 
обращают внимание на уровень образования кандидата, его чуткость 
и созидательный настрой, а также предпочитают, чтобы он жил на тер-
ритории округа. Кроме того, от кандидатов ждут хороших познаний 
в экономике и юриспруденции, а также «ресурсности», и в этом пар-
тийная принадлежность может сыграть свою роль, полагает господин 
Потуремский. «Люди начинают воспринимать партийность как ре-
сурсность кандидата»,— пояснил социолог. Он также привел приме-
ры ролей, которые, по мнению избирателей, должны играть их пред-
ставители в Госдуме: защитник, лоббист, эксперт, управленец, зако-
нотворец, реализатор. А вот видеть в качестве своих представителей 
в Думе спортсменов и артистов избиратели не хотят, заверил эксперт: 
«У избирателей есть достаточно высокая убежденность, что эти люди 
не очень годятся для представления их интересов в условиях кризиса».

Участвовавшие в круглом столе политологи Олег Матвейчев, 
Алексей Мартынов и Михаил Карягин, в свою очередь, оценили 
шансы других партий дать бой «Единой России» в одномандатных 
округах. Резюмируя их выступления, руководитель департамента 
стратегических исследований ЭИСИ Екатерина Соколова дала та-
кой прогноз: СРЗП сможет победить в 10–12 округах, КПРФ и ЛДПР 
возьмут по шесть-восемь округов, а непарламентские партии — сум-
марно три-пять. Единороссы по этой схеме могут рассчитывать на 
победу в 180–190 округах. «Если мы от 225 отнимаем, то получаем 
вот такой результат»,— пояснила эксперт.

Напомним, на думских выборах 2016 года «Единая Россия» побе-
дила в 203 одномандатных округах, КПРФ и «Справедливая Россия» 
получили там по семь мандатов, ЛДПР — пять, еще по одному окру-
гу выиграли лидеры непарламентских партий Рифат Шайхутдинов 
(«Гражданская платформа») и Алексей Журавлев («Родина»). Впрочем, 
тогда единороссы считали нужным в рамках межпартийных догово-
ренностей освобождать некоторые округа для известных представи-
телей парламентской оппозиции, поэтому большинство одноман-
датных побед оппозиционеры добились в тех округах, где у них не 
было оппонентов от партии власти.

Представители КПРФ и ЛДПР, однако, с прогнозом ЭИСИ катего-
рически не согласились.

Зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин сказал „Ъ“, что скептически от-
носится к рассуждениям о будущем оппозиции со стороны пров-
ластных экспертов, которые, «видимо, выдают желаемое за дейст-
вительное». По его словам, у КПРФ сильный набор кандидатов по 
округам и несколько десятков из них точно будут за коммунистами. 
А член высшего совета ЛДПР Сергей Каргинов считает такие заявле-
ния блефом и агитационным ходом: «Как можно делать такие выво-
ды, когда, во-первых, „Справедливая Россия“ ни на одних выборах 
не получала больше округов, чем другие оппозиционные фракции, 
а во-вторых, еще не определен даже круг кандидатов?»

Андрей Винокуров, Мария Макутина

Первые среди 
неравных
«Справедливой России» прочат 
второе место по одномандатным 
победам на выборах в Госдуму

Преемником боровшегося 
с коммунистами губернатора 
Ульяновской области Сергея 
Морозова (на фото) стал 
член ЦК КПРФ 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Мосгорсуд оставил под домашним 
арестом четверых оппозиционе-
ров, обвиняемых в подстрекатель-
стве к нарушению санитарно-эпи-
демиологических правил во время 
несогласованного митинга в Мо-
скве 23 января: дома остаются 
пресс-секретарь Алексея Наваль-
ного Кира Ярмыш, глава ее москов-
ского штаба Олег Степанов, муни-
ципальный депутат Дмитрий Бара-
новский и участница Pussy Riot Ма-
рия Алехина. Накануне еще четве-
ро обвиняемых добились в Мосгор-
суде замены домашнего ареста на 
запрет определенных действий, 
позволяющий свободно передви-
гаться днем, пользоваться мобиль-
ной связью и интернетом. Посла-
бление получила в том числе наи-
более активная участница коман-
ды Алексея Навального Любовь 
 Соболь, которая ведет кампанию 
по выдвижению в Госдуму. В то же 
время сотруднику ФБК (внесен 
 Минюстом в реестр иностранных 
агентов) Николаю Ляскину и главе 
«Альянса врачей» (внесен Миню-
стом в реестр иностранных аген-
тов) Анастасии Васильевой суд 
в отмене запрета определенных 
действий 8 апреля отказал.

Мосгорсуд 8 апреля отклонил апел-
ляционные жалобы на продление до 
23 июня домашнего ареста Киры Яр-
мыш, Олега Степанова, Дмитрия Ба-
рановского и Марии Алехиной. Нака-
нуне аналогичные апелляции юриста 
ФБК (внесен Минюстом в реестр ино-
странных агентов) Любови Соболь, 

Олега Навального и муниципальных 
депутатов Люси Штейн и Константина 
Янкаускаса суд удовлетворил, заменив 
меру пресечения на запрет определен-
ных действий. 25 февраля Мосгорсуд 
отменил решение о домашнем аресте 
главы правозащитной организации 
«Альянс врачей» (внесен Минюстом 
в реестр иностранных агентов) Анас-
тасии Васильевой. Для сотрудника 
ФБК Николая Ляскина следствие так-
же запрашивало домашний арест, но 
Басманный суд применять его не стал. 
Вчерашняя попытка госпожи Василье-
вой и господина Ляскина обжаловать 
запрет определенных действий закон-
чилась неудачно. Все они фигуранты 
так называемого санитарного дела. 
По версии следствия, оппозиционеры 
в соцсетях призывали людей участво-
вать в несогласованных акциях 23 ян-
варя, и пришедшие туда больные коро-
навирусом создали «угрозу массового 
заболевания». Максимальное наказа-
ние по ч. 1 ст. 236 УК РФ — два года ли-
шения свободы.

Запрет определенных действий 
предполагает, что обвиняемые не 
смогут покидать место проживания 
с 20:00 до 6:00, общаться с другими 
фигурантами дела, отправлять и по-
лучать почтовые и телеграфные от-
правления, а также использовать лю-
бые средства связи для общения по 
поводу расследования. Это позволило 
Анастасии Васильевой 6 апреля при-
нять участие в пикете у покровской 
колонии ИК-2, где содержится Алек-
сей Навальный. Любовь Соболь те-
перь рассчитывает лично участвовать 

в избирательной кампании, сообщи-
ла „Ъ“ глава ее предвыборного шта-
ба Ольга Ключникова. Ранее госпожа 
Соболь сообщила о намерении балло-
тироваться в Госдуму от Центрально-
го округа Москвы в качестве самовыд-
виженца, для чего ей нужно собрать 
более 14 тыс. подписей. Пока она на-
ходилась под домашним арестом, ее 
штаб вел поквартирный обход изби-
рателей. С ноября активисты обошли 
60% домов округа, и около 5 тыс. жи-
телей выразили желание поставить 
подпись за госпожу Соболь, рассказа-
ла Ольга Ключникова.

Ограничение действий может быть 
менее выгодно для обвиняемых, чем 
домашний арест, если им в итоге на-
значат лишение свободы, так как оно 
не засчитывается в срок отбытия нака-
зания, говорит партнер коллегии адво-
катов «Аронов и партнеры» Павел Жи-
гульский. Целью обвинения адвокат 
считает не жесткое наказание, а сам 
факт привлечения к уголовной ответ-
ственности, который накладывает ог-
раничения на жизнь человека. А в слу-
чае нового уголовного дела непога-
шенная судимость будет отягчающим 
обстоятельством при назначении на-
казания, отмечает юрист. Под эту нор-
му может подпасть Любовь Соболь, 
чье уголовное дело о проникновении 
в квартиру с применением насилия 
уже рассматривается в суде.

Адвокат госпожи Соболь Влади-
мир Воронин признался „Ъ“, что ему 
«тяжело объяснить», почему одним 
суд смягчил меру пресечения, а дру-
гим оставил без изменения: «С уче-

том того, что нет единого центра при-
нятия решений, этот вопрос могли 
оставить на усмотрение суда. Учиты-
вая, что в преступлении небольшой 
тяжести обвиняются ранее не суди-
мые люди, домашний арест — исклю-
чительная мера пресечения, и суд мог 
по своему убеждению смягчить ее». 
Адвокат также предположил, что об-
виняемых таким образом «постепен-
но отпускают», так как «дело развали-
вается»: «Оно не может быть направ-
лено в суд из-за неверной квалифи-
кации: невозможно подстрекать нео-
пределенный круг лиц к совершению 
преступления путем призыва выйти 
на улицу. Это противоречит теории 
уголовного права».

Все, что происходит вокруг Алек-
сея Навального, выглядит «нелогич-
но», считает политолог Илья Гращен-
ков: «Думаю, во власти есть конкури-
рующие точки зрения и за них идет 
борьба. Кто-то считает, что зачистка 
поля от оппозиции вредна, и вот — 
выпускают часть активистов». Поли-
толог Константин Калачев полагает, 
что у власти «есть желание продемон-
стрировать объективность, показать, 
что наше правосудие не репрессив-
ное, а независимое, справедливое, за-
конное». Но риски и угрозы ослабле-
ния контроля над оппозиционерами 
власть учла, уверен эксперт, ведь ту же 
Любовь Соболь можно не зарегистри-
ровать, а к активизации протестов ско-
рее приведет демонстративная жест-
кость, нежели «гибкость и непредска-
зуемость решений».

Кира Дюрягина

Оппозиционеров рассудили избирательно
Часть фигурантов «санитарного дела» осталась под домашним арестом

Его поздравляет первый заместитель генерального директора ТАСС 
Михаил Гусман:
— Глубокоуважаемый Сергей Николаевич! От всего сердца поздрав-
ляя сегодня Вас с днем рождения, не могу скрыть своего восхищения 
Вашей блистательной профессиональной биографией. Выдающий-
ся советский, российский разведчик и опытнейший дипломат, более 
30 лет своей жизни Вы отдали работе в разведке, причем на самых 
ответственных и важнейших ее участках. Даже люди, знающие об 
этой службе лишь по детективным романам, могут себе представить, 
каких уникальных человеческих качеств требует эта работа в таких 
странах, как США, Западная Германия, где Вы служили многие годы. 
Более семи лет Вы уверенно возглавляли Службу внешней разведки 
России, были удостоены высшего воинского звания — генерала ар-
мии. С 2007 года, как бессменный исполнительный секретарь Содру-
жества Независимых Государств, Вы все свои профессиональные зна-
ния, высокий талант дипломата, неиссякаемые творческие способ-
ности и энергию отдаете укреплению и глубокому взаимодействию 
стран, входящих в СНГ, 30-летие которого будет торжественно отме-
чаться в этом году. Доброго Вам здоровья, долгих лет жизни и новых 
успехов в Вашей ответственной работе, дорогой Сергей Николаевич!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 73 года 
исполнительному секретарю СНГ 
Сергею Лебедеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Жительница Петербурга 
Алла Ильина требует 
от ЕСПЧ признать, что рос-
сийский суд незаконно при-
равнял ее к бродяге, а ко-
ронавирус — к туберкулезу, 
приняв год назад решение 
о принудительной госпита-
лизации из-за подозрения 
на COVID-19. Это первая по-
добная жалоба в Страсбург 
из России и, вероятнее все-
го, из стран Совета Европы 
(СЕ), указывают эксперты. 
В документе адвокат ме-
ждународной группы «Аго-
ра» Ирина Хрунова подчер-
кивает: ее доверительницу 
«лишили свободы» по иску 
Роспотребнадзора, несмо-
тря на отсутствие каких быто 
ни было распоряжений ве-
домства. Сколько таких 
исков было подано в россий-
ские суды ведомством, в Ро-
спотребнадзоре комменти-
ровать отказались.

История 32-летней Аллы 
Ильиной год назад греме-
ла в СМИ — ее первой в Рос-
сии подвергли принудитель-
ной госпитализации по иску 
Роспотребнадзора из-за подо-
зрения на COVID-19. 1 февра-
ля 2020 года петербурженка 
вернулась с отдыха на остро-
ве Хайнань (Китай). Через три 
дня у нее поднялась темпера-
тура, заболело горло, а вызван-
ный на дом врач диагностиро-
вал ОРВИ, но лекарств, по ее 
словам, не назначил. 5 февра-
ля домой к ней пришли врач 
из поликлиники и семь сотруд-
ников Роспотребнадзора, «все 
без средств защиты», «инфек-
ционист сказал, что госпитали-
зации не требуется», говорит-
ся в жалобе госпожи Ильиной 
в ЕСПЧ. В тот же день глава пе-
тербургского управления Рос-
потребнадзора Наталия Баш-
кетова вынесла постановление 
о госпитализации Аллы Иль-
иной в больницу им. С. П. Бот-
кина «в целях недопущения 
распространения инфекцион-
ного заболевания, представля-
ющего опасность для окружа-
ющих». 6 февраля женщину 
госпитализировали, откуда, 
как сообщал „Ъ“, она сбежала 
на следующий день. В жалобе 
в Страсбург сказано, что Аллу 
Ильину тогда выписал врач, со-
общив «что она здорова».

Через неделю женщи-
на платно сдала анализы 
на грипп и парагрипп и по-
лучила отрицательный ре-
зультат. К этому времени Ро-

спотребнадзор заметил, что 
пациентки Ильиной нет в Бот-
кинской больнице, и обра-
тился в суд с иском о госпи-
тализации. Адвокат Виталий 
Черкасов тогда подчеркивал: 
истек инкубационный пери-
од заболевания, но 17 февраля 
суд в Петербурге постановил 
принудительно госпитали-
зировать Аллу Ильину, чтобы 
исключить у нее коронавирус. 
Согласно решению, это было 
возможно «только в услови-
ях стационара». Заседание Пе-
троградского суда Петербурга 
проходило в тесном кабинете, 
где без средств защиты менее 

чем в метре друг от друга нахо-
дились более двадцати чело-
век (судья, участники, приста-
вы, слушатели и журналисты).

Алла Ильина пыталась об-
жаловать решение о помеще-
нии в стационар силой (она 
провела там четыре дня) в апел-
ляционном и кассационном су-
дах, но проиграла. Во вторник 
госпожа Ильина обратилась 
в ЕСПЧ, требуя признать, что 
суд нарушил ее право на свобо-
ду и личную неприкосновен-
ность (ст. 5 Конвенции о защи-
те прав человека). Алла Ильина 
сказала „Ъ“, что не рассчитыва-
ет на денежную компенсацию, 

но жалоба в Страсбург являет-
ся для нее «принципиальной». 
Она уточнила, что до сих пор 
не переболела COVID-19, одна-
ко несколько недель назад уз-
нала, что у нее «есть антитела» 
к коронавирусу.

Адвокат международной 
группы «Агора» Ирина Хруно-
ва в жалобе в ЕСПЧ подчерки-
вает, что ее доверительницу 
«лишили свободы» по анало-
гии с лицами, имеющими 
психические расстройства 
или больными туберкулезом. 
В частности, защита указыва-
ет, что имело место нарушение 
п. 1 ст. 5 конвенции: «Законное 

заключение под стражу лиц 
с целью предотвращения рас-
пространения инфекционных 
заболеваний, а также закон-
ное заключение под стражу 
душевнобольных, алкоголи-
ков, наркоманов или бродяг». 
В перечне инфекционных за-
болеваний, о котором сказа-
но в конвенции, коронави-
руса нет, нет и аналогичных 
национальных норм для при-
нудительной госпитализации 
россиян, у которых подозре-
вается COVID-19. Отметим, что 
постановление №57771 о не-
обходимости изолироваться 
на 14 дней всем прибываю-
щим в Россию из-за границы 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова подписала только че-
рез месяц после госпитализа-
ции Аллы Ильиной. К тому мо-
менту, указывают в «Агоре», 
произошло еще минимум три 
подобных госпитализации: 
в Кемерово, Нижнем Новгоро-
де и Калининграде.

На запрос „Ъ“, в том числе 
о количестве судебных разби-
рательств, где Роспотребнад-
зор выступал инициатором 
госпитализаций, в ведомстве 
отвечать отказались, пореко-
мендовав «обратиться в судеб-
ные органы».

Ирина Хрунова говорит, 
что жалоба в ЕСПЧ в интересах 
Аллы Ильиной — «первая из-
вестная» не только из России, 
но и из всех стран СЕ. С этим 
согласен специальный совет-
ник по вопросам защиты прав 
в ЕСПЧ коллегии адвокатов Pen 
& Paper Виталий Кулапов. К на-
стоящему моменту ЕСПЧ рас-
смотрел по существу 14 жалоб 
из РФ на незаконное заключе-
ние под стражу «душевноболь-
ных» и одну — на незаконное 
заключение под стражу «алко-
голика», но ни одной — от «на-
ркоманов», «бродяг» и «с целью 
предотвращения распростра-
нения инфекционных забо-
леваний». Господин Кулапов 
напомнил о руководстве госу-
дарствам—членам СЕ, приня-
том в апреле прошлого года 
в связи с пандемией: «Перед 
использованием мер, связан-
ных с заключением под стражу 
лиц с целью предотвращения 
распространения инфекцион-
ных заболеваний, государства 
должны обеспечить наличие 
надлежащей правовой основы 
для принятия этих мер».

Мария Старикова;  
Марина Царева, 
Санкт-Петербург

Лечительная мера наказания
В ЕСПЧ направлена первая жалоба из России  
на принудительную госпитализацию из-за COVID-19
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История печально знамени-
той ОПГ «Цапки» из станицы 
Кущевской Краснодарского 
края получила неожиданное 
продолжение. Басманный 
райсуд по ходатайству СКР 
отправил в СИЗО целую груп-
пу предпринимателей и юри-
стов, связанных с крупным 
агрохолдингом — концер-
ном «Покровский». По версии 
следствия, они пытались за-
хватить земли у предприятия 
«Слава Кубани», находяще-
гося под контролем бывшей 
супруги одного из «авторите-
тов» группировки. Действия 
властей при этом активно 
поддержал уполномоченный 
по защите прав предприни-
мателей Борис Титов, зая-
вивший, что «рейдерский 
маховик наконец-то застопо-
рился».

По ходатайству следователей 
ГСУ СКР Басманный суд до 25 
мая отправил в СИЗО одного 
из руководителей агрохолдин-
га «Покровский» (Ростов-на-До-
ну) Александра Глазырина, 
предпринимателя Геннадия Ро-
дионова, а также адвокатов Ген-
риха Хачатурова, Владислава 
Бражникова и Александра Вой-
наловича. Все они обвиняются 
в совершении преступлений, 
предусмотренных ст. 163 (вы-
могательство организованной 
группой) УК и ст. 309 (принужде-
ние к даче показаний, совершен-
ное организованной группой) 
УК. Помимо арестантов в деле 
фигурируют гендиректор кон-
церна и его основной владелец 
Андрей Коровайко, а также его 
партнер Аркадий Чебанов, кото-
рые, по некоторым данным, уже 
объявлены в розыск.

От действий обвиняемых, 
по версии следствия, пострадала 
Наталья Стришняя — совладели-
ца и гендиректор ООО «ОПХ „Сла-
ва Кубани“», которую участники 
преступной группы принуждали 
переписать на людей, связанных 
с «Покровским», принадлежав-
шие ее ООО земли. Сотрудни-
ки ООО обрабатывают порядка 
14 тыс. га земли в Кущевском рай-
оне Краснодарского края. У пред-
приятий концерна, в который 
входят 22 агропромышленных 
комплекса,— 240 тыс. га в том 
же крае.

«Наталья была женой Вячесла-
ва Цеповяза (осужден по „делу 
Цапков“ на 20 лет.— „Ъ“) и ма-

терью его детей, но не членом 
банды,— пояснил „Ъ“ адвокат 
Мурад Мусаев.— Но поскольку 
в станице Кущевской земля зо-
лотая, против нее было сфабри-
ковано дело, по которому жен-
щину обвинили в том, что десять 
лет назад она вымогала 70 млн 
руб. Но когда выяснилось, что 
заявитель был неоднократно 
судим и действовал по наводке 
„покровских“, ее уголовное пре-
следование прекратили». По сло-
вам защитника, чтобы отбить эту 
и другие атаки, а в них были за-
действованы даже потерпевшие 
по делу ОПГ «Цапки», потребова-
лось почти два года. При этом, 
отметил он, жаловаться в Ростов-
ской области и Краснодарском 
крае было фактически бесполез-
но, поскольку «этот спрут опутал 
там все сферы, включая правоох-
ранительные органы».

По данным „Ъ“, в деле пока 
эпизоды со «Славой Кубани», 
но это только начало расследо-
вания, поскольку в ФСБ есть 
сведения о причастности обви-
няемых и разыскиваемых к де-
сяткам рейдерских захватов 
и других преступлений. В итоге 
их действия могут быть квали-
фицированы по более тяжкой 
ст. 210 УК (организация пре-
ступного сообщества или учас-
тие в нем).

Подтверждает это и уполно-
моченный по защите прав пред-
принимателей при президенте 
РФ Борис Титов, отметивший, 
что по жалобам сельхозпроизво-
дителей на «Покровский» он не-
сколько раз обращался в Генпро-
куратуру. По данным господина 
Титова, речь шла о рейдерских 
захватах земель, сопровождав-
шихся заказными проверками 
со стороны региональных сило-
виков и необоснованным возбу-
ждением уголовных дел. «Рей-
дерский маховик наконец-то 
застопорился»,— считает он.

«Мы будем доказывать, что 
уголовное дело было возбужде-
но незаконно, а обвинение не-
лепо и абсурдно»,— отметил 
в свою очередь управляющий аг-
робизнесом концерна «Покров-
ский» Станислав Кашуба, пола-
гающий, что у заявителя могут 
быть «могущественные покро-
вители».

Алексей Соковнин;  
Вадим Водолазов,  
Кристина Федичкина,  
Ростов-на-Дону

СКР защитил 
«Славу Кубани»
Совладельцев  
крупного агроконцерна 
заподозрили в рэкете

К 11 годам колонии строгого режима и штрафу в 100 
млн руб. каждого приговорил Мосгорсуд полковни-
ков МВД Евгения Кашматова и Дмитрия Атаева. Суд 
признал доказанным, что оперативник столичного 
УЭБиПК и его коллега из ГУСБ МВД получили 20 млн 
руб. от Андрея Чеснокова за прекращение проверок 
АО «Компания ЭМК-Инжиниринг», в котором тот за-
нимал руководящую должность. Последний, кстати, 
сам является фигурантом дела о многомиллионных 
хищениях при возведении объектов Миноборо-
ны. Экс-полицейские свою вину категорически от-
рицают, настаивая, что стали жертвой провокации 
со стороны бизнесмена, который таким образом уже 
якобы не раз прекращал проверки со стороны сило-
виков тех сделок, в которых участвовал.

Приговор огласил судья Олег Музыченко, который 
и ранее рассматривал громкие коррупционные дела, 
в частности в отношении бывшего высокопоставленно-
го сотрудника СКР Михаила Максименко. Он признал Ев-
гения Кашматова и Дмитрия Атаева виновными и назна-
чил им наказание в виде 11 лет колонии строгого режима 
и штрафа в 100 млн руб. каждому. При этом обоим запре-
щено после освобождения в течение десяти лет занимать 
должности на госслужбе. Однако званий полковников по-
лиции их лишать не стали. При этом суд постановил вер-
нуть осужденным изъятые у них телефоны, про другое 
имущество и крупные суммы денег, которые были аре-
стованы в рамках расследования, при оглашении приго-
вора сказано не было. Адвокаты сообщили „Ъ“, что подо-
ждут мотивировочной части судебного решения, чтобы 
разобраться с этим вопросом, при этом они отметили, что 
считают приговор незаконным и необоснованным и бу-
дут его обжаловать.

Процесс по этому делу с перерывами продолжался не-
сколько месяцев. В прениях сторон гособвинение заяви-
ло, что считает вину Евгения Кашматова и Дмитрия Ата-
ева в получении взятки в особо крупном размере (ч. 6 
ст. 290 УК РФ) полностью доказанной, и просило пригово-
рить каждого из них к 12 годам строгого режима и штрафу 
в размере 200 млн руб. 

Как ранее сообщал „Ъ“, бывшие заместитель началь-
ника 11-го отдела управления «Ц» (курирует центральный 
аппарат МВД) главного управления собственной безопас-
ности (ГУСБ) МВД РФ Дмитрий Атаев и начальник 12-го от-
дела 4-й оперативно-разыскной части московского УЭ-
БиПК Евгений Кашматов были задержаны сотрудниками 
«антикоррупционного» управления «М» ФСБ 7 декабря 
2018 года. Вскоре следователи ГСУ СКР по Москве предъя-
вили им обвинение, полицейских заключили под стражу. 

По версии следствия, в ноябре-декабре 2018 года полковни-
ки Атаев и Кашматов получили через своего знакомого Ти-
мура Дзусова 17 млн руб. от представителей топ-менеджера 
компании «ЭМК-Инжиниринг» Андрея Чеснокова за «пре-
кращение проверочных мероприятий» по подозрению 
о неуплате налогов. Как рассказывал „Ъ“, речь шла о воз-
можном привлечении бизнесмена к уголовной ответст-
венности за неуплату налогов в особо крупном размере (ч. 2 
ст. 199 УК РФ) и преднамеренное банкротство (ст. 196 УК РФ). 
Однако поскольку якобы требуемая полицейскими сумма 
превышала размер неустойки, то господин Чесноков и его 
помощники решили обратиться с заявлением в ФСБ.

Тимур Дзусов, судя по судебным базам, сразу пошел 
на сделку со следствием и дал признательные показания. 
По некоторым данным, его не стали брать под стражу, его 
дело Мосгорсуд в особом порядке рассмотрел в январе это-
го года и приговорил всего лишь к четырем годам лише-
ния свободы без штрафа, хотя грозило ему куда более су-
ровое наказание.

Полковники Атаев и Кашматов свою вину во взяточни-
честве категорически отрицали и на следствии, и в суде. 
По некоторым данным, одним из основных аргументов 
защиты в пользу невиновности экс-полицейских являют-
ся сомнительные махинации руководства «ЭМК-Инжи-
ниринг», по обвинению в которых сам Андрей Чесноков 
был арестован Тверским райсудом Москвы. Следствен-
ный департамент МВД вменяет ему в вину мошенниче-
ство в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ): по вер-
сии следствия, он может быть причастен к хищению 
почти полумиллиарда рублей из средств Главного воен-
ного строительного управления Минобороны при возве-
дении различных военных объектов. Сейчас в столичном 
арбитраже рассматривается 59 исков к «ЭМК-Инжини-
ринг», а общая сумма внесенных в реестр требований со-
ставляет около 6   млрд руб. Кстати, банкротство компании 
также выглядит сомнительно, так как иск подал некий 
ИП на сумму немногим более 400 тыс. руб., когда на сче-
тах «ЭМК-Инжиниринг» был 1   млрд, но расплатиться по-
следнее не посчитало нужным.

Мало того, на днях МВД сообщило о том, что еще один 
бывший руководитель «ЭМК-Инжиниринг» помещен под 
домашний арест по делу о хищении 700 млн руб., выде-
ленных на строительство зон хранения в Камчатском 
крае. Кроме того, по неподтвержденным данным, рассле-
дуется и дело в отношении «неустановленных лиц» из ру-
ководства фирмы и сотрудничавших с ней структур, кото-
рые могут быть причастны к хищению порядка 5,5   млрд 
руб. из оборонных средств. В этом случае речь якобы может 
идти и о создании преступного сообщества (ст. 210 УК РФ). 

Что касается осужденных, то полковник Атаев и со-
трудничавший со следствием Тимур Дзусов знают друг 
друга со времени учебы в военном вузе. Затем первый 
пошел на службу в МВД, где познакомился с Евгением 
Кашматовым, а Тимур Дзусов — в наркоконтроль. По-
следний затем ушел в бизнес и познакомился с помощ-
ником господина Чеснокова Алексеем Паком. Двое по-
следних вместе с Сергеем Штыковым и заявили в ФСБ 
о вымогательстве у них взятки Тимуром Дзусовым. 
Источники „Ъ“ рассказывают, что в то время господин 
Дзусов имел крупные долги, гарантом возврата которых 
был полковник Атаев. Первые два транша из предпола-
гаемой взятки — 2 млн и 4 млн руб.— по некоторым дан-
ным, так и остались у Тимура Дзусова. А затем он уже 

под контролем ФСБ повез «куклу» со €150 тыс. полицей-
ским. Представитель полковника Кашматова рассказал, 
что тот привезенные Тимуром Дзусовым деньги брать 
отказался, поскольку повлиять на ход и результаты про-
верки «ЭМК-Инжиниринг» он не мог. Что впоследствии 
и сообщил СКР. А господин Атаев обсуждал с Тимуром 
Дзусовым сроки возврата последним долгов (что под-
тверждает аудиозапись) и даже не заметил, как послед-
ний оставил в его машине пакет с деньгами. В окруже-
нии бывших полицейских считают, что их задержание 
было заранее спланированной операцией, а сам мате-
риал проверки «ЭМК-Инжиниринг» УЭБиПК после их за-
держания надолго осел в сейфе следователя.

Сергей Сергеев

Полковники потеряли свободу, но сохранили погоны
По обвинению во взятке бывшие полицейские получили суровые наказания

Алла Ильина говорит, что компенсация для нее не важна, а важен принцип  
ФОТО  АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Белорусский оппозиционер  
Павел Латушко объявил о наме-
рении создать собственную пар-
тию. Ранее о планах учредить 
политическую силу «Вместе» за-
явил экс-кандидат в президенты 
Виктор Бабарико, находящийся 
в СИЗО. Есть ли у партий шансы 
пройти регистрацию, не вызовут 
ли такие шаги конкуренции в ря-
дах оппозиции и как они соотно-
сятся с инициативами властей 
по партийному строительству, 
разбирался „Ъ“.

Руководитель Народного ан-
тикризисного управления (НАУ) 
и член Президиума Координаци-
онного совета оппозиции Павел Ла-
тушко в четверг заявил о намере-
нии создать свою партию.

«В ближайшее время я представ-
лю вам платформу новой полити-
ческой партии, в которой найдется 
место для всех, кто хочет мира и де-
мократии. Для кого приоритетом 
являются независимость, свобода 
и верховенство закона»,— говорит-
ся в заявлении Павла Латушко, на-
ходящемся в распоряжении „Ъ“.

Наряду с этой партией белорус-
ская оппозиция будет представлена 
еще одной политической силой. 31 
марта экс-кандидат в президенты 
Белоруссии, бывший глава Белгаз-
промбанка Виктор Бабарико, кото-
рый уже почти 10 месяцев находит-
ся в СИЗО КГБ, сообщил о создании 
партии «Вместе». «Пришло вре-
мя объявить о продолжении на-
шей борьбы, но уже с наличием 
какой-либо организационной фор-
мы, в которую мы могли бы объеди-
нить всех сторонников»,— отметил 
он в ролике на YouTube, записан-
ном еще до ареста оппозиционера, 
в июне 2020 года.

Цели партий во многом схожи. 
Оба оппозиционера ставят своей за-
дачей проведение конституцион-
ной реформы. Господин Латушко 
провозгласил: «Парламентско-пре-
зидентская республика — лучший 
способ избежать повторения дикта-
туры в будущем». Его партия, уверен 
глава НАУ, станет «инструментом для 
давления на режим» Александра Лу-
кашенко. Она сможет подтолкнуть 
президента к переговорам и прове-

дению «честных выборов», а после 
его ухода из власти заполнит «поли-
тический вакуум».

Амбициозным целям полити-
ков, однако, могут воспрепятст-
вовать реалии белорусской по-
литической системы. По данным 
белорусского Минюста, сейчас в ре-
спублике официально действуют 
15 партий. Последний раз партию 
в стране зарегистрировали в февра-
ле 2000 года. В течение последних 
20 лет новые политические силы 
неоднократно пытались получить 
регистрацию, но в Минюсте им от-
казывали. Например, «Белорусская 
христианская демократия» подава-
ла заявку как минимум семь раз. Но 
Минюст всегда находил причины 
для отказа: «многочисленные нару-
шения при проведении собраний 
учредителей» партии, «несоответ-
ствия и противоречия» в докумен-
тах, отсутствие полного комплекта 
документов.

По словам Виктора Бабарико, 
решение о том, станет ли «Вместе» 
партией или общественным дви-
жением, еще не принято, но заяв-

ку на регистрацию он подаст. Та- 
ким образом, уверен политик, 
у партии появятся источники фи-
нансирования и «возможность ра-
ботать постоянно».

Павел Латушко подходит к делу 
с меньшим оптимизмом. «Мы по-
нимаем, что в текущих реалиях 
вряд ли возможно зарегистриро-
вать партию»,— отмечает он. В бе-
седе с „Ъ“ он уточнил, что намерен 
пройти регистрацию партии, «ког-
да для этого будут созданы полити-
ческие и правовые условия». Павел 
Латушко выразил уверенность, что 
наличие двух партий не приведет 
к расколу оппозиции — цели у них 
одни, и «это нормальный демокра-
тический процесс». «Мы выступаем 
за многопартийную систему, за пар-
ламентско-президентскую форму 
правления в Беларуси. В политике 
всегда возможны коалиции»,— от-
мечает он.

Однако белорусский политиче-
ский обозреватель Артем Шрай-
бман в беседе с „Ъ“ не исключил 
возможность конкуренции. По его 
словам, у Виктора Бабарико есть 

собственные цели, и «весьма амби-
циозные». «Он никогда не скрывал, 
что не хочет встраиваться в чужой 
фарватер, в том числе в фарватер 
движения Светланы Тихановской. 
С окончанием уличной фазы про-
теста он понял, что нужно работать 
на перспективу. Можно назвать это 
конкуренцией»,— считает госпо-
дин Шрайбман.

После долгого «партийного за-
стоя» новые партии могут появить-
ся и в провластном поле. Подводя 
итоги VI Всебелорусского народно-
го собрания в феврале, Александр 
Лукашенко поручил Минюсту пе-
ререгистрировать все партии в те-
чение первого полугодия. Впервые 
инициатива прозвучала разгар про-
тестов в сентябре прошлого года. 
«Министру юстиции поручаю тща-
тельно посмотреть на все партии: 
соответствуют ли они требованиям 
по численности, структуре, работа-
ют ли по своему уставу», — заявил 
президент, пояснив, что раньше бе-
лорусские власти «не занимались 
партийным строительством», пото-
му что на это «не было запроса».

Теперь провластное обществен-
ное объединение «Белая Русь» может 
стать Партией народного единства. 
Об этом в начале марта заявил зам-
пред организации Александр Шатько 
в программе «Объективно» на телека-
нале ОНТ. 6 марта в Белоруссии была 
создана и новая пророссийская по-
литическая партия «Союз», выступа-
ющая за углубление интеграции с РФ.

Имитировать оппозицию в но-
вой партийной конфигурации, по-
хоже, будет партия «Демократиче-
ский союз». О ее создании в марте 
объявил бывший участник иници-
ативной группы по сбору подписей 
за выдвижение в кандидаты на пост 
президента Белоруссии Виктора Ба-
барико Юрий Воскресенский.

«Лукашенко планирует создать 
свою партию и ряд карманных пар-
тий не без участия внешних сил. 
Мы же выступаем с позиции реа-
лизации требований белорусского 
общества. Мы будем противодей-
ствовать повестке Лукашенко. Сто-
ять в стороне равносильно согла-
сию»,— считает Павел Латушко.

Марина Коваленко

В Лука не дураки сидят
Даст ли президент Белоруссии создать партии хоть кому-то

На фоне последних событий 
в Донбассе и многочисленных 
предсказаний того, когда и в какие 
именно регионы Украины Кремль 
введет войска, это можно было счи-
тать почти успокаивающим заяв- 
лением.

Но затем последовал впрыск 
адреналина. Дмитрий Козак допу-
стил, что Россию могут вынудить 
защищать своих граждан в Донбас-
се и она это сделает. «Сегодня все 
зависит от того, какой масштаб бу-
дет у пожара. Если там будет, как го-
ворит наш президент, Сребрени-
ца, мы, видимо, будем вынуждены 
встать на защиту»,— заявил госпо-
дин Козак. При этом он подчеркнул, 
что, если Киев начнет боевые дей-
ствия, это будет «началом конца Ук-
раины».

Инсайд нараспашку
Не менее ярко господин Козак ком-
ментировал переговоры по Донбас-
су, которые ведутся, а точнее, стоят 
на двух площадках — в трехсторон-
ней контактной группе (ТКГ) по уре-
гулированию ситуации на востоке 
Украины (в ее работе участвуют пред-
ставители ДНР и ЛНР) и в «норманд-
ском формате», который составляют 
Москва, Киев, Берлин, Париж.

Посетовав, что часто согласован-
ные переговорщиками шаги или 
не выполняются, или трактуются 
украинской, разумеется, стороной 
настолько вольно, что теряют вся-
кую связь с тем, о чем договарива-
лись, Дмитрий Козак предложил 
нестандартное решение этой про-
блемы. Он предлагает сделать их от-
крытыми, организовав, например, 
интернет-трансляцию переговоров.

По словам господина Козака, 
он уже предлагал это коллегам по 
«нормандскому формату» — главе 
офиса президента Украины Андрею 
Ермаку и советникам канцлера Гер-
мании и президента Франции Яну 
Хеккеру и Эммануэлю Бонну. Те-
перь, соответственно, он это пред-
ложил уже публично, тем самым 
частично обнародовав содержание 
дипломатических бесед.

Открытие дискуссий, уверен 
Дмитрий Козак, не только сдви-
нет переговоры с мертвой точки, 
но и покажет, кто есть кто. «Украи-
на боится раскрыть свою непосле-
довательность. Вы посмотрите, что 
звучит в украинских СМИ и от поли-
тиков об этих переговорах. Для об-
щества они выдают, что Минские 
соглашения — удавка на шее Украи-
ны, препятствуют урегулированию 
в Донбассе»,— пересказал чиновник 
часто звучащие из Киева заявления.

При этом, сообщил он, на пере-
говорах представители Украины за-
являют, что они «привержены Мин-
ским соглашениям от А до Я»: «Они 
боятся об этом говорить публично, 
они занимают келейную позицию».

«Эта конфиденциальность пере-
говоров мнимая, условная. Мы пы-
тались ее соблюдать тоже, но она 
нужна только для того, чтобы Украи-
на, поскольку Германия и Франция 
не сильно освещают переговоры, 
доминировала в информационном 
пространстве и проводила свою ли-
нию, дезинформировала своих гра-
ждан»,— убежден господин Козак.

Предложение сделать перего-
воры публичными можно считать 
беспрецедентным. Действующие 
и довольно высокопоставленные 
российские дипломаты, попросив-

шие не называть их имен, в беседе 
с „Ъ“ не смогли вспомнить приме-
ров, когда бы такая практика приме-
нялась. «Такого не бывает ни по од-
ним переговорам. Нигде такого нет. 
Это не дипломатическая практика. 
Сначала проходят переговоры, а по-
том обнародуют их результат. Но Ко-
зака можно понять — его все вре-
мя перевирают, а Россию обвиняют 
в том, что это она все блокирует»,— 
отметил один из собеседников.

Другой источник „Ъ“ в россий-
ских госструктурах, также занима-
ющийся украинским направлени-
ем, рассказал, что к мысли сделать 
переговоры публичными Дмитрий 
Козак пришел не сразу: «Он пре-
красно понимает, что такое перего-
воры и что такое конфиденциаль-
ность. Но в этом случае ему надоели 
игры с несоблюдением договорен-
ностей».

Собеседник „Ъ“ в этой связи на-
помнил о скандале годичной давно-
сти, когда господа Козак и Ермак на 
личной встрече договорились со-
здать дополнительную площадку — 
консультативный совет, где пред-
ставители Донбасса и Киева могли 
бы договариваться по политиче-
ским и юридическим вопросам. До-
говоренность была скреплена под-
писями, причем Дмитрий Козак 
и Андрей Ермак даже поставили 
под ней резолюции «согласен». Но 
потом оппозиция обвинила прези-
дента Владимира Зеленского и гла-
ву его офиса в капитуляции и из-
мене, и господин Ермак подпись 
отозвал. «Козаку все это надоело. На 
него пытались всех собак повесить, 
и он решил: раз так, то, давайте, те-
перь все буде публично»,— пояснил 
собеседник. 

Инициатива отказуема
Глава комитета Совета федерации 
по международным делам Констан-
тин Косачев назвал предложение 
господина Козака сильным ходом. 
«Инициатива подтверждает, кто 
чувствует себя правым и не боится 
публичности. Сильный ход»,— ска-
зал сенатор „Ъ“.

По его словам, переговоры по 
Донбассу — «не чистой воды дипло-
матия, а процесс, который призван 
как минимум обеспечить прекра-
щение боевых действий, а как мак-
симум — установить прочный мир»: 
«Это та ситуация, где гласность была 
бы не лишней потому, что она дала 
бы возможность контролировать 
действия сторон».

Впрочем, добавил господин Ко-
сачев, публичность возможна толь-
ко при консенсусе на этот счет до-
говаривающихся сторон. А его нет: 
по словам Дмитрия Козака, против 
рассекречивания выступает Киев, 
который поддерживают Берлин 
и Париж.

Глава киевского Центра при-
кладных политических исследо-
ваний «Пента» Владимир Фесен-
ко тоже в разговоре с „Ъ“ указал на 
необходимость согласия других 
участников по вопросу публично-
сти. Но саму эту идею он считает 
плохой: «Тогда переговоры поте-
ряют смысл. Будет как с заседания-
ми парламента, где депутаты рабо-
тают на картинку. Будут демарши, 
срывы заседаний и взаимные обви-
нения. Публичность превратит их 
в пропагандистское шоу, и придет-
ся параллельно с этими переговора-
ми устраивать еще одни в закрытом 
режиме».

Владимир Соловьев

Дмитрий Козак  
и Тайная комната Администрация президента США Джо Байдена  

собирается ввести новые санкции против России. 
По данным американских СМИ, они затронут в том 
числе близких к российскому президенту людей. 
Вашингтон готовится также выслать группу рос-
сийских дипломатов и нанести удар по газопрово-
ду «Северный поток-2», назначив для координации 
санкционных мер против него специального пред-
ставителя. В Москве дают понять, что ответ будет 
жестким. Не исключено, в частности, что число аме-
риканских дипломатов, которые будут высланы  
из России, может существенно превысить число их 
российских коллег, которые будут высланы из США.

Готовящийся удар
По информации агентства Bloomberg, администрация 
США провела «обзор враждебных действий» со стороны 
России и считает доказанной ее вину по четырем обви-
нениям. Это вмешательство в американские выборы, на-
значение наград за убийство американских солдат в Аф-
ганистане, взлом государственных и частных сетей через 
программное обеспечение компании SolarWinds и по-
пытка отравления российского оппозиционного полити-
ка Алексея Навального. Если из-за ситуации с господином 
Навальным ограничительные меры уже были приняты 
(см. „Ъ“ от 3 марта), то ответить за три другие «прегреше-
ния» Москве предстоит в ближайшее время.

Как сообщил источник агентства, рассматривается не-
сколько вариантов ответа: санкции могут быть введены 
в том числе в отношении государственных агентств, от-
ветственных за инкриминируемое России вмешательство 
в выборы, и лиц, близких к российскому президенту Вла-
димиру Путину. Кроме того, рассматривается и высылка 
из США «сотрудников разведки, работающих под дипло-
матическим прикрытием». Источники настаивают: ответ, 
скорее всего, будет многосоставным.

Как пояснил в беседе с „Ъ“ программный директор Рос-
сийского совета по международным делам Иван Тимофе-
ев, американские меры будут, скорее всего, не слишком 
значительными, затронут конкретных сотрудников сило-
вых структур и на экономику не повлияют, однако это все 
же подтолкнет рубль вниз: «Нынешние события наклады-
ваются на обострение на Донбассе, что предсказуемо вы-
зывает беспокойство у рыночных игроков».

Господин Тимофеев уточнил, что для введения санк-
ций американская сторона будет использовать двойной 
подход: с одной стороны, по делу о вмешательстве в вы-
боры применяется указ еще времен Дональда Трампа, 
в соответствии с которым, скорее всего, будут введены 
санкции против конкретных физических лиц — им за-
блокируют активы и откажут в получении американ-
ских виз. С другой стороны, по «делу SolarWinds» при-
меняется другой указ, принятый еще президентом 
Бараком Обамой: там также предусмотрены подобные 
санкции против отдельных лиц и государственных 
структур, повинных в кибератаках.

«Самым опасным для России могло бы быть приме-
нение американского указа „О безопасности цепочек 
поставок в области информационных и коммуникаци-
онных технологий“, который ранее применялся лишь 
в отношении китайских фирм,— под ограничения из-за 
него могут попасть российские телекоммуникацион-
ные компании»,— предположил Иван Тимофеев. Он, 
однако, подчеркнул, что пока не видит оснований для 
задействования именно этого указа. Эксперт подчерк-
нул, что не стоит придавать большого значения фразам 
о «лицах, близких к Владимиру Путину», поскольку тако-
го рода формулировок нет в документах, на основании 
которых вводятся санкции, и под ограничения, скорее 
всего, попадут сотрудники государственных структур 
и силовых ведомств.

Новые санкции не единственный инструмент, с по-
мощью которого Вашингтон решил бороться с влиянием 
Москвы. Как стало известно изданию Politico, Белый дом 
планирует назначить специального представителя по во-
просу газопровода «Северный поток-2», который должен 
координировать усилия по его остановке.

Издание сообщило, что эту роль пока нефор-
мально предложили Амосу Хокстайну, который при 
президенте Бараке Обаме работал спецпосланни-
ком и координатором по международным энерге-
тическим вопросам. Господин Хокстайн также из- 
вестен работой в наблюдательном совете украинской 
энергетической компании «Нафтогаз».

Иван Тимофеев в беседе с „Ъ“ пояснил, что с точки зре-
ния американского законодательства назначение тако-
го человека выглядит объяснимо: принятый в 2020 году 
закон «О защите европейской энергетической безопас-
ности» предусматривает консультации с европейскими 
союзниками США по всем вопросам, связанным с россий-
ским газопроводом, в том числе и санкционным. Спецпо-
сланник сможет решать эти задачи более эффективно, 
нежели американские послы в странах ЕС, не слишком 
погруженные в специфическую проблематику.

Планируемый ответ
Москва не оставила без внимания информацию, посту-
пающую из Вашингтона: ее прокомментировал находя-
щийся с рабочим визитом в Казахстане российский ми-
нистр иностранных дел Сергей Лавров. «Я вот слышал, 
у них… назначают специального представителя по пре-
кращению проекта газопровода „Северный поток-2“. Бу-
дет просто ездить и всем грозить. Ну такая вот диплома-
тия — не канонерок, а теперь даже новых санкционных 
инструментов. Уже даже такая провашингтонская струк-
тура, как Атлантический совет (признан нежелательным 
в РФ.— „Ъ“), публикует материалы, в которых критику-
ется абсолютно тупиковая линия США в отношении Рос-
сии, а может быть, даже тупая, которая не приносит ни-
какого результата с точки зрения тех целей, которые 
объявлялись, когда санкции вводились»,— пояснил гла-
ва МИД РФ. Он подчеркнул, что сложившаяся ситуация 
убеждает Москву, что полагаться ни на Вашингтон, ни на 
европейские столицы в «ключевых для жизнеобеспече-
ния государства областях нельзя».

Отвечая на вопрос о грядущих санкциях, господин Лав-
ров пояснил: «Это даже сложно комментировать, но отве-
чать мы будем на любые недружественные шаги, это само 
собой разумеется. Пока я не видел конкретных решений 
по этому вопросу. Ничего не объявлялось. Читал сообще-
ния о том, что администрация завершила обзор враждеб-
ных действий России. Как-то быстро у них это получилось, 
потому что обычно нас обвиняют в таком количестве прег-
решений, что за пару недель и даже за пару месяцев не 
управишься, но решили».

Жесткое высказывание Сергея Лаврова прокомменти-
ровали в Кремле. «Непредсказуемость, агрессивность, рез-
кость и недружелюбность политики США в отношении 
нашей страны делает возможным использование факти-
чески любого лексикона для того, чтобы описать эту поли-
тику. Больше добавить нечего. Министр, как всегда, меток 
в своих формулировках»,— заявил пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков.

Между тем в случае, если из США вновь в качестве нака-
зания будут высланы российские дипломаты, ответ необя-
зательно может быть пропорциональным. В Москве давно 
недовольны своего рода дипломатическим дисбалансом 
между МИДом и Госдепом. Дело в том, что по итогам «по-
сольских войн» 2016–2018 годов у России и США осталось 
по 450 дипломатических сотрудников на территории друг 
друга. Но в случае с американскими дипломатами в эту 
цифру вошли представители посольства в Москве и кон-
сульств в других российских городах, в то время как в слу-
чае с российскими дипломатами под этот «потолок» попа-
ли и сотрудники постпредства РФ при штаб-квартире ООН 
в Нью-Йорке. Их около 150 человек, что оставляет посоль-
ству РФ в Вашингтоне квоту в 300 сотрудников.

Российские власти давно говорят, что подводить под 
двусторонний «потолок» сотрудников постпредства нес-
праведливо, поскольку они не занимаются отношения-
ми двух стран и находятся на территории США лишь по-
тому, что именно там расположена штаб-квартира ООН. 
Если же сейчас из Вашингтона вновь вышлют россий-
ских дипломатов, это вполне может побудить Москву от-
ветить не зеркально, а асимметрично — то есть на вы-
сылку, например, 10 дипломатов Россия может ответить 
высылкой 160 американцев (10 «зеркально» и 150 в рам-
ках исправления «дипломатического дисбаланса»).

При этом у сторон и без возможных грядущих обоюд-
ных высылок и так серьезные проблемы с комплектацией 
посольств даже в рамках имеющихся «потолков». В декаб-
ре в газете The Washington Post вышла статья, в которой го-
ворилось, что американцы не могут получить российские 
визы для своих сотрудников, причем не только диплома-
тов, но и технического персонала. Источники же „Ъ“ с рос-
сийской стороны говорят, что у России такая же пробле-
ма. Так, США уже много месяцев не дают визу нескольким 
российским дипломатам, в том числе человеку, назначен-
ному МИДом на должность пресс-секретаря посольства РФ 
в Вашингтоне. Вину за сложившуюся ситуацию стороны 
перекладывают друг на друга.

Перспектива новых «наказаний» может отсрочить 
и возвращение в Вашингтон отозванного в Москву рос-
сийского посла Анатолия Антонова. Напомним, его 
«пригласили на консультации» после того, как прези-
дент США Джо Байден в интервью утвердительно отве-
тил на вопрос, считает ли он своего российского колле-
гу Владимира Путина «киллером». Анатолий Антонов 
вылетел в Москву 20 марта. По данным источников „Ъ“ 
в госструктурах РФ, изначально планировалось, что он 
вернется в Вашингтон в конце прошлой недели, однако 
в итоге в Москве планы пересмотрели, и он сдал билет. 
Позже замглавы российского МИДа Сергей Рябков ска-
зал «РИА Новости», что Анатолий Антонов, скорее всего, 
не вернется в Вашингтон в ближайшее время, а в целом 
«решение этого вопроса зависит от готовности амери-
канской стороны пойти хоть на какую-то нормализацию 
отношений с Москвой».

Алексей Наумов, Елена Черненко

Дипломатия санкционерок
Вашингтон запланировал новый раунд давления на Россию

Дмитрию Козаку надоели безрезультатные переговоры,  
и он предложил сделать их публичными, чтобы показать,  
кто на что способен   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 143 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,895 млрд руб. В 2021 году (на 8 апреля) собрано 
395 544 065 руб., помощь получили 304 ребенка. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Женя Соколов, 15 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 176 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 21 тыс. руб.

Женя родился раньше срока, в тяжелом состоя
нии, два месяца его выхаживали в больнице. После 
выписки сын неплохо развивался, научился сидеть. 
Но в восемь месяцев на фоне высокой температуры 
у него начались судороги. Женя утратил все навыки, 
ему диагностировали ДЦП. В 2020 году сын прошел 
курс лечения в Институте медтехнологий (ИМТ), 
оплатить его помогли благотворители. И появился 
результат: тонус мышц снизился, Женя увереннее 
держит голову и больше двигается. Но руки плохо 
работают, говорит сын с трудом. Лечение нужно про
должить, пожалуйста, помогите его оплатить! Лариса 
Соколова, Калининградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль
чику требуется нормализовать мышечный тонус 
и укрепить мышцы, активизировать развитие мел
кой моторики и речи».

Адам Мисирбиев, 3 месяца, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 173 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Вайнах» соберут 24 тыс. руб.

У нас трое малышей: Марьям четыре года, Ками
ле — два, Адам наш младший. Он родился со стран
ной формой головы — затылок был вытянут назад. 
Невролог сказал, что причина в преждевременном 
сращении теменных костей. Это опасная патоло
гия: тесный череп не позволит мозгу расти. Недав
но Адаму провели операцию по реконструкции че
репа. Голова сына округлилась, а чтобы закрепить 
успех, ему нужно носить ортопедический шлем. Все
го понадобится дватри шлемаортеза. Но госквотой 
покрывается только операция, а шлемы мы долж
ны оплатить сами. У нас нет таких денег, помогите! 
 Хеда Джамалдинова,  Чеченская Республика
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре
буется ношение индивидуальных краниальных 
( черепных) шлемовортезов. Это обеспечит анато
мически правильную форму головы».

Соня Пелячик, 11 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
150 516 руб.
Внимание! Цена лечения 537 516 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 350 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Псков» соберут 37 тыс. руб.

У Сони тяжелые генетические заболевания — не
совершенный остеогенез и буллезный эпидермолиз. 
Кости у нее с рождения были хрупкими и ломались 
от обычных движений, кожа покрывалась волдыря
ми и болячками. Мать от Сони отказалась, оставила 
ее в роддоме, дальше она оказалась в доме ребенка. 
Там боялись брать Соню на руки. Малышка почти 
не двигалась — мышцы были слабыми, суставы оде
ревенели. Когда Соне было четыре года, мы оформи
ли опеку, забрали ее в свою семью и начали лечение 
в клинике GMS (Москва). Соня научилась вставать, 
но ходить пока не может — передвигается в коляске. 
Плотность костей опять снизилась, есть риск новых 
переломов. Лечение нужно продолжить, а денег нет. 
Помогите нам! Анастасия Пелячик, Псковская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Девочке необходимо продолжить 
лечение препаратом памидронат и физическую 
реабилитацию».

Миша Дыбов, 7 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 317 625 руб. 
Внимание! Цена операции 345 625 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 28 тыс. руб.

Когда Мише было три месяца, педиатр услыша
ла шумы у него в сердце. Обследование выявило де
фект межпредсердной перегородки. Мы ежегодно 
наблюдались у кардиолога, но отверстие только уве
личивалось. Год назад Мишу обследовали томские 
доктора, приехавшие в наш город. Они подтвер
дили отрицательную динамику и рекомендовали 
не откладывать операцию. Но тогда изза пандемии 
плановые операции не проводились. Недавний ос
мотр показал, что дефект продолжает увеличивать
ся, сердце работает с перегрузкой, Мише грозит ле
гочная недостаточность. Томские специалисты гото
вы провести щадящую операцию — закрыть дефект 
через сосуды. Но оплатить ее мне не по силам. Ольга 
 Кузьмина, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Мальчику требуется эндо
васкулярное закрытие дефекта при помощи окклю
дера. После щадящей операции Миша быстро вос
становится и сможет вести обычный образ жизни».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Наташи Задоровой из Ярослав
ля редкое генетическое заболева
ние — первичный иммунодефицит. 
Вместо того чтобы бороться с ин
фекциями, ее иммунная система 
атакует и уничтожает клетки соб
ственного организма. Лекар ства 
от этой болезни не  существует. 
 Наташе может помочь только 
трансплантация костного мозга, 
но ни родители, ни сестра в качест
ве донора не подошли. Потенциаль
ные доноры есть в  Национальном 
регистре  доноров костного  мозга 
имени  Васи Перевощикова (Нацио
нальном РДКМ). Вот только госу
дарство не оплачивает подбор 
и активацию донора и доставку 
трансплантата в клинику. За все 
это, как и за  дорогие лекарства, ко
торые понадобятся Наташе после 
 пересадки, Задоровы должны  
заплатить сами.

Обычно письма с просьбой о помо
щи нам пишут мамы тяжелобольных 
детей. Но на этот раз написал папа — 
Андрей Задоров.

— В раннем детстве Наташа очень 
часто болела. И так получилось, что 
я все время был с дочкой: водил по вра
чам, лежал с ней в больнице. Во время 
процедур, анализов, уколов всегда дер
жу Наташу за руку — и она не плачет, 
доктора даже удивляются,— рассказы
вает Андрей.

Наташа, может, и папина дочка, 
но характер у нее мамин.

— Она спокойная, уравновешен
ная, терпеливая — может часами рас
крашивать картинки по номерам или 
собирать пазлы. А еще очень любит жи
вотных. Я раньше работал в зоомагази
не, и Наташа часто ко мне заходила по
смотреть на птичек и хомячков. А сей
час мы ходим в зоопарк. Дома у нас 
живут кролик Джорджик и рыбки в ак
вариуме,— улыбается папа.

Поначалу никто не предполагал, 
что у Наташи серьезное генетическое 
заболевание.

— Все дети болеют, ктото реже, 
ктото чаще. Когда Наташа пошла в дет
ский сад, то начала болеть постоянно. 
То ОРВИ, то отит, то расстройство ки
шечника. Однажды во время очередно

го отита даже пришлось прокалывать 
барабанную перепонку, чтобы выпу
стить гной. Потом дочке удалили глан
ды и аденоиды, но и это не помогло: 
два дня ходим в сад — месяц болеем,— 
вспоминает Андрей.

В ноябре 2019 года у Наташи случил
ся тяжелый бронхит, который никак 
не проходил. На УЗИ выяснилось, что 
увеличены лимфоузлы, печень и селе
зенка. Анализ крови показал низкий 
уровень тромбоцитов и гемоглобина. 
Тогда Наташу направили на обследова
ние в ярославскую Областную детскую 
клиническую больницу.

— Точного диагноза там не постави
ли. Сказали только, что это не онколо
гия. Попутно обнаружили хроническое 
воспаление кишечника и изменения 
в легких. Чтобы понять, чем же всета
ки болеет дочь, мы решили ехать в Мо
скву,— говорит Андрей.

В Национальном медицинском ис
следовательском центре (НМИЦ) дет
ской гематологии, онкологии и им
мунологии имени Дмитрия Рогаче
ва Наташе назначили генетическое 
исследование.

Оно показало, что у девочки мута
ция в одном из генов и врожденный 
иммунодефицит. Изза этого у нее по
стоянно и появляются тяжелые хро
нические инфекции, с которыми ор
ганизм никак не справится. Наташина 
иммунная система атакует свои соб
ственные клетки.

Врачи сразу сказали, что нужна 
трансплантация костного мозга. Это 
поможет реконструировать иммун
ную систему и научить ее правильно 
работать.

К сожалению, мама, папа и сестра 
не подошли Наташе в качестве доно
ров. Зато подходящие есть в Нацио
нальном РДКМ. Наташиным родителям 
надо самостоятельно оплатить подбор 
и активацию донора, а также достав
ку трансплантата в клинику и дорогие 
лекарства для сопроводительной те
рапии. У них таких денег нет, поэтому 
очень нужна наша помощь.

— После того как дочери провели 
курс лечения препаратами, подавляю
щими иммунитет, ей стало намного 
лучше. Наташа перестала постоянно 
простужаться и болеть. Но это мера вре
менная. В любой момент болезнь мо
жет обостриться, и врачи уже ничем 
не смогут помочь,— говорит Андрей.

Давайте поможем спасти Наташу. 
Чтобы она попрежнему всюду ходила 
вместе с папой — но только не по боль
ницам и врачам, а на прогулку в парк 
или в кино, как и положено детям.

Оксана Пашина,  
Ярославская область

Папина дочка
Пятилетнюю Наташу спасут  
трансплантация костного мозга и лекарства
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Человек свободный
К юбилею лучшего российского детского  
челюстнолицевого хирурга

Профессору Виталию  Рогинскому, 
руководителю Клиники детской 
 челюстнолицевой хирургии и сто
матологии Минздрава России, 
 заслуженному деятелю науки РФ, 
исполняется 85 лет. Виталий Вла
диславович — давний друг Русфон
да. Многие десятилетия он лечит 
детей, среди которых есть и  наши 
подопечные. 85 — это  множество 
событий, трудов, пациентов, ко
торые прошли через руки доктора 
и выздоровели.

Доктор Рогинский до сих пор 
в строю, несмотря на то что уже два 
года не оперирует: он консультирует 
больных, обучает молодых коллег, за
нимается научными изысканиями — 
и не собирается останавливаться. До
стижений за 60 лет в профессии у него 
так много, что для простого перечисле
ния потребуется отдельная справоч
ная статья. Он брал в операционную са
мых, как говорят, «непроходных» паци
ентов, тех, от кого отказывались другие 
врачи. Успешно исправлял ошибки 
природы или последствия болезней, 
явленные на детских лицах. Провел 
все возможные хирургические вмеша

тельства по своему профилю, но при 
этом считал высшим счастьем хирур
га умение обойтись в лечении без опе
рации. В свои 85 лет профессор Вита
лий Рогинский предпочитает говорить 
о свободе, которая помогает ему жить 
и трудиться:

— Я красиво, шикарно отметил свои 
60 и 70 лет. Когда 80 должно было ис
полниться, сказал: «Не хочу отмечать». 
А эти негодяи, мои друзья и коллеги, 
все равно собрали фуршет — пришлось 
пойти. Сейчас снова не хочу отмечать. 
Надоела мишура. Запретил чтото орга
низовывать, не приду в этот день на ра
боту. Времени жалко. Не хочется на глу
пости тратиться.

Лучшее время жизни — не 18, не 20, 
не 40 лет. Я бы не хотел обратно в мои 
18. Несвободный был человек, денег 
не было, зависел от родителей. Они го
ворили: «Вот будешь сам зарабатывать, 
тогда и станешь жить как хочешь. А сей
час делай, что мы велим».

Знаете, что такое свобода? Есть не
сколько ее определений. Карл Маркс 
говорил: свобода — осознанная не
обходимость. Умно, ничего не ска
жешь. Но мне больше нравится, как Ар

кадий Арканов определил: «Свобода — 
это не делать, что хочу, а не делать, чего 
не хочу». Вот я проявляю свободу: не хо
чу отмечать юбилей и не буду.

Часто примеряю к себе слова Арка
нова: «Нука, Рогинский, ты свободный 
человек или нет?» Если я поступаю как 
хочу, может быть вопреки здравому 
смыслу, начальству, значит, да, свобод
ный человек.

Свободным становишься не сра
зу, с возрастом. Для свободы надо уже 
чтото за плечами иметь: и финансы, 
и имущество, и труды, за которые те
бя уважают. Есть такая пословица: 
в первую половину жизни человек ра
ботает на имя, а во вторую имя рабо
тает на человека. На меня сейчас имя 
работает.

Как мне теперь кажется, жизнь инте
ресна не в 20 лет и не в 40, а гораздо поз
же. Когда ты чтото из себя начинаешь 
представлять. Когда ты можешь влиять 
на жизнь, вот как я сейчас.

Наталья Волкова,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/844

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н А Т А Ш И  З А Д О Р О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 6 7  3 2 8  Р У Б .

Заведующая отделением иммунологии НМИЦ детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия Рогачева Анна Щербина (Москва): «Единственным ме-
тодом лечения для Наташи является пересадка костного мозга. В семье подходящего родственного 
донора нет. Подбор неродственного донора для девочки ведет Национальный РДКМ. Для профилак-
тики и лечения аутоиммунных осложнений в посттрансплантационном периоде ребенку потребуется 
иммуносупрессивная терапия препаратами яквинус и пентаса. Этих препаратов в отделении нет».

Стоимость лекарств, подбора и активации донора, доставки трансплантата 917 328 руб. Теле-
зрители программы «Вести-Москва» соберут 250 тыс. руб. Не хватает 667 328 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Наташу Задорову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет папы Наташи — Андрея Николаевича Задорова. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

«НКО — 
это несерьезно»
Минздрав их поддерживает, 
но не доверяет 

В конце марта  в Общественной палате во вре
мя круглого стола, посвященного развитию 
трансплантации костного мозга в России, глав
ный детский гематолог Минздрава академик 
Александр Румянцев высказал мысль, кото
рая, как нам представляется, серьезно тормо
зит это самое развитие. Академик сказал, что 
к строительству Федерального регистра доно
ров костного мозга следует подключить и не
коммерческие регистры, но «они не могут дать 
гарантию безопасности доноров, гарантию 
контроля базы данных, гарантию оптимально
го выбора доноров». К сожалению, мысль о том, 
что некоммерческие организации нельзя до
пустить к строительству регистра доноров, 
крайне распространена в Минздраве и крайне 
 тормозит дело.

Мысль о том, что некоммерческие организации 
(в частности, Русфонд и Национальный регистр до
норов костного мозга) являются хозяйствующими 
субъектами какогото третьего сорта, высказывалась 
высокопоставленными медиками неоднократно. Не
смотря на то, что эта мысль очевидно неверна.

Еще в январе 2018 года ректор Первого СанктПе
тербургского медицинского университета академик 
Сергей Багненко, обсуждая с президентом Русфон
да Львом Амбиндером возможность совместной ра
боты по созданию регистра доноров костного мозга, 
высказался в том смысле, что и хотел бы сотрудниче
ства, но НКО не имеет на такую работу права — де
скать, работать с персональными данными и биома
териалами может только государство.

— А как же частные лаборатории «Инвитро» с по
лутора тысячами офисов по всей стране? — париро
вал Лев Амбиндер. 

— И правда,— согласился академик.— А есть 
ведь еще частные онкологические клиники. Они то
же работают с биоматериалами и персональными 
данными.

Однако, несмотря на то что академик Багнен
ко признал свою ошибку, сотрудничества все равно 
не получилось.

В апреле 2019 года тогдашний министр здраво
охранения Вероника Скворцова тоже высказалась 
в том смысле, что почему бы и не привлечь Русфонд 
и создаваемый им Национальный регистр к строитель
ству Федерального регистра, но прежде надо прокон
сультироваться с юристами, имеет ли право НКО рабо
тать с персональными данными и биоматериалами.

— Да как же нет? — парировал Амбиндер.— 
Да ведь четверть века уже работаем, храним персо
нальные данные, в том числе биометрические, де
сятков тысяч детей, и нет нареканий, все по закону.

Но Вероника Игоревна все же посчитала консуль
тации с юристами необходимыми, а чем закончи
лись те консультации, неизвестно.

Теперь академик Румянцев. Я позвонил глубоко 
уважаемому мною Александру Григорьевичу и спро
сил, почему же он считает, что НКО «не может дать 
гарантию безопасности, контроля и оптимального 
выбора». 

Выяснилось, что Александр Григорьевич вовсе 
не считает НКО недостойными или неспособными 
строить регистр, а говорил он только о том, что над 
всеми организациями, строящими регистр, должен 
быть государственный контролирующий орган, кото
рый следил бы за безопасностью, контролем и опти
мальным подбором.

Но с этим Русфонд никогда не спорил. Более то
го, он направляет результаты работы Национально
го регистра на проверку в государственные клиники 
и международные экспертные организации. Нацио
нальный регистр хочет контроля, требует контроля 
и протестует не против того, чтобы государство его 
контролировало, а против того, что государство его 
игнорирует — как иначе назвать то, что из 14 государ
ственных клиник, занимающихся трансплантацией, 
в Национальный регистр обращаются только семь?

В конце нашего разговора академик Румянцев вы
разил опасение, что Национальный регистр настро
ен на то, чтобы подчинить себе регистры государ
ственные, навязать свои правила государственным 
клиникам. И тут уж совсем не знаешь, что ответить. 
Мы говорим, что НКО строят регистр дешевле и бы
стрее — это правда. Но понимать «дешевизну и бы
строту» как «захват и навязывание» можно только 
из глубокого предубеждения, с которым до сих пор 
относится государственное здравоохранение к НКО.

2 апреля на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Юго
рия» мы рассказали исто
рию десятилетней Ками
ли из Тюменской области. 
У девочки тяжелый порок 
сердца. Камиля перенес
ла много операций. Сей
час для спасения девочки 

требуется еще одна, ее готовы провести хирур
ги в Барселоне (Испания). Рады сообщить: вся 
необходимая сумма (3 910 500 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 2 апреля 20 380 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Югория», «Волго
градТРВ», «Ивтелерадио», «Пермь», «Иртыш», а так
же 139 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 29 детям на 48 630 724 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Камилю Загидуллину 
ждут в Барселоне в апреле
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Мама, папа и сестра 
не подошли Наташе 
в качестве доноров. 
Зато подходящие есть 
в Национальном РДКМ  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29708,98 (–21,81)
РТС 1440,43 (+10,92)
FTSE 100 6942,22 (+56,9)

DAX 30* 15202,68 (+26,32)
DJIA* 33446,67 (+0,41)
NASDAQ Composite* 13813,561 (+124,719)

*На 19:44.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.04.21
Австралийский доллар 58,8281
Английский фунт 105,9369
Белорусский рубль 13,7347
Датская крона* 12,3194

Доллар США 77,1011
Евро 91,6192
Индийская рупия** 10,3597
Казахский тенге** 17,7835

Канадский доллар 61,1186
Китайский юань* 11,7728
Норвежская крона* 90,8954
СДР 109,8652

Сингапурский доллар 57,521
Новая турецкая лира 94,4785
Украинская гривна* 27,5126
Шведская крона* 89,7203

Швейцарский франк 83,0473
Японская иена** 70,4345
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Сбои за независимость
В оборудовании «суверенного рунета» заблудился трафик

Как стало известно „Ъ“, в сети круп-
ных федеральных и региональных 
операторов начали происходить сис-
темные сбои из-за работы оборудова-
ния Роскомнадзора, установленного 
для исполнения закона о «суверенном 
рунете». Для восстановления работы 
некоторым компаниям приходилось 
временно отключать оборудование. 
Эксперты опасаются, что аварии могут 
стать регулярными. В ведомстве же за-
прещают изменять параметры работы 
своих систем под угрозой штрафов раз-
мером до 1 млн руб.

У крупного регионального оператора 
«Обит» в марте произошел сбой из-за работы 
оборудования Роскомнадзора, установлен-
ного для исполнения закона о «суверенном 
рунете», рассказал „Ъ“ источник в компании. 
Речь идет о системе для маршрутизации 
и фильтрации интернет-трафика DPI (Deep 
Packet Inspection). По требованию ведомст-
ва она установлена «вразрез между оборудо-
ванием „Обит“ и глобальной сетью интер-
нет», поясняет собеседник. По его словам, 
чтобы восстановить работу сети, специа-
листы «Обит» исключили оборудование Ро-
скомнадзора из схемы прохождения трафи-
ка. Официальный представитель компании 
отказался от комментариев.

• «Обит» основана в 2002 году, оказыва-
ет телекоммуникационные и IT-услуги 
 организациям и частным лицам и входит 
в десятку крупнейших операторов России 
в корпоративном сегменте. Присутству-
ет в Санкт-Петербурге, Москве и Казани. 
Ее совокупная абонентская база насчиты-
вает почти 15 тыс. клиентов.  Выручка 
оператора в 2020 году составила около 
2,5 млрд руб.

Закон о «суверенном рунете» вступил 
в силу 1 ноября 2019 года. Он предусматри-
вает установку на сетях операторов систем 
фильтрации интернет-трафика для проти-
водействия внешним угрозам, за установ-
ку и эксплуатацию оборудования отвечает 
Роскомнадзор. В ведомстве сообщили, что 
в курсе инцидента в «Обит». «Спустя три часа 
работа технических средств противодейст-
вия угрозам возобновилась в штатном режи-
ме»,— заверили в Роскомнадзоре. В ведом-
стве добавили, что самовольное изменение 
параметров подобного оборудования квали-
фицируется как нарушение закона, за кото-
рое предусмотрена ответственность до 1 млн 
руб. В Минцифры говорят, что «за сбой ин-
фраструктуры отвечает ее владелец». Одна-

ко в министерстве не уточняют, кого имеют 
в виду. Инфраструктурой своей сети в целом 
владеет «Обит», но оборудование DPI при-
надлежит Роскомнадзору.

Источник „Ъ“ в одном из крупных опера-
торов связи подтверждает, что в марте все 
операторы «большой четверки» испытыва-
ли трудности из-за оборудования DPI. Речь, 
в частности, идет о сбое в работе социаль-
ной сети Facebook и принадлежащих ее In-
stagram и WhatsApp 19 марта. Пользователи 
сервисов жаловались на их недоступность 
на портале Downdetector. На момент сбоя 
МТС, «Вымпелком», «МегаФон», Tele2 и «Ро-
стелеком» заверили „Ъ“, что «проблем на их 
стороне нет». «Ростелеком» уточнил, что ава-
рия была зафиксирована на сети одного из 

зарубежных провайдеров. Но источники „Ъ“ 
утверждают, что проблема была на россий-
ской стороне. В МТС, «МегаФоне», Tele2, «Ро-
стелекоме» и «Вымпелкоме» отказались от 
комментариев.

Также сайты органов власти, в том числе 
Кремля и правительства, были временно не-
доступны 10 марта. Пользователи жалова-
лись на неполадки в работе сервисов «Ян-
декса», Google, МТС, Qiwi, «Почты России» 
и других компаний. Эксперты называли 
причиной сбой в работе оборудования, ко-
торое использовалось для замедления тра-
фика к соцсети Twitter.

По словам экспертов, сбои операторов, 
которые были зафиксированы в марте, ста-
ли первыми масштабными происшествия-
ми в рамках исполнения закона. Централи-
зованная система управления трафиком, 
которую внедрил регулятор, представляет 
большую опасность, уверен президент ас-
социации операторов кабельного телевиде-
ния («Макател») Алексей Амелькин: «Любая 
ошибка персонала может привести к сбою 
интернета по всей стране». По его мнению, 
аварии могут стать регулярными.

«Чем больше устанавливается техниче-
ски сложного оборудования на критиче-
ские участки сети, тем больше вероятность, 
что оно будет давать сбой»,— отмечает не-
зависимый эксперт, автор Telegram-канала 
«Эшер II» Филипп Кулин. По его словам, в слу-
чае поломки оборудования Роскомнадзора 
операторы связи могут пустить трафик в об-
ход, но это не гарантирует решения пробле-
мы. Ответственности за последствие поло-
мок, по мнению эксперта, операторы сейчас 
не несут, а штрафы назначаются за отказ 
в установке оборудования.

Анастасия Гаврилюк
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Федеральный фонд защиты прав 
дольщиков анонсировал проверку 
по всей стране на предмет демпинга 
цен при продаже квартир в 2,85 тыс. 
домов с готовностью более 30%, 
строящихся без использования эс-
кроу-счетов. Если в этих объектах 
стоимость окажется ниже среднего 
уровня, установленного Минстроем 
для каждого региона, то фонд обеща-
ет включить «тревожную кнопку» 
и сообщить о таких фактах контр-
олирующим органам. На практике 
это означает заморозку продаж, так 
как последует запрет Росреестру ре-
гистрировать договоры долевого 
участия (ДДУ).

Ревизия фонда, как может пока-
заться, идет вразрез с повесткой, 
заданной 8 апреля строительной 
отрасли Владимиром Путиным. 
Президент, напротив, недоволен ро-

стом цен на жилье в новостройках, 
подорожавшее за 2020 год в сред-
нем по стране на 12% на фоне льгот-
ной ипотеки по 6,5%, и поручил ФАС 
изучить ситуацию.

Но фонд объясняет свою ини-
циативу стремлением остановить 
рост числа обманутых дольщиков. 
Там убеждены, что застройщиков 
подстегивает продавать квартиры 
ниже цен конкурентов желание «со-
брать деньги и уехать на Кипр», как, 
например, это случилось с владель-
цем скандально банкротящейся Ur-
ban Group. А поскольку попавшие 
под мониторинг объекты строят-
ся по старой схеме, когда застрой-
щики направляют взносы в ком-
пенсационный фонд, то при крахе 
их застройщиков достраивать объ-
екты придется уже самому фонду 
 дольщиков.

Но опрошенные „Ъ“ юристы счи-
тают, что ревизия демпинга заго-
нит фонд дольщиков в бесконеч-
ные судебные разбирательства 
с компаниями. У последних — боль-
ше аргументов для судов. На рынке 
продажи жилья — неподконтроль-
ное пока госрегулированию дина-
мичное ценообразование, завися-
щее от рыночной конъюнктуры, 
поясняет юрист NSP Максим Криви-
цин. Например, в некоторых регио-
нах с достаточно узким спросом или 
в проектах с неудачной локацией со-
кращение цен на 3–4% ниже средне-
взвешенной стоимости увеличивает 
продажи примерно на 10%.

У девелопера может быть масса 
идей, как компенсировать сокраще-
ние цен, и не обязательно это «мут-
ные схемы». Например, некоторым 
компаниям при наличии мощного 
административного ресурса в сво-
ем регионе получается экономить 
на затратах при согласовании разре-
шительной документации. А некото-
рые готовы пойти даже на снижение 
на те же 3–4% своей маржи.

С такими доводами у застрой-
щиков есть шансы оспорить дей-
ствия контролеров, заблокировав-
ших продажи, считают юристы. Но 
такая судебная рутина, в которую бу-
дет вовлечен не только сам фонд, но 
и его региональные подразделения, 
не приближает госструктуру к важ-
ной цели — недопущению новых 
обманутых дольщиков. Напротив, 
это только отвлечет ресурсы на ре-
шение проблем тех, кто уже остался 
без квартир и денег.

У девелопера может 
быть масса идей,  
как компенсировать 
сокращение цен,  
и не обязательно  
это «мутные схемы»
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Не ближний свет
Жители Дальнего Востока остались без дистанционных платежей за электричество

Как стало известно „Ъ“, Даль-
невосточная энергетическая 
компания (ДЭК), обслуживаю-
щая около 3 млн человек, ли-
шилась возможности прие-
ма онлайн-платежей граждан. 
ВТБ и «Хронопей» не сумели до-
говориться об отсрочке вне-
дрения нового стандарта без-
опасности платежной системы 
«Мир». Решить проблему мо-
гла бы замена одного из парт-
неров, но для ДЭК это сопряже-
но с проведением длительных 
тендеров.

ПАО ДЭК (обеспечивает расчеты 
за услуги ЖКХ и электроэнергию 
всего Дальневосточного округа) со 
2 апреля лишилось возможности 
принимать платежи граждан он-
лайн, следует из письма ДЭК к ВТБ, 
который выступает ее эквайером 
с 2011 года (копия документа есть 
у „Ъ“). Согласно письму, не менее 
давний платежный партнер ДЭК 
«Хронопей» уведомил ее, что ВТБ 
в одностороннем порядке приоста-
новил авторизацию платежей. Не-

возможность оплатить услуги на 
сайте ДЭК, отмечается в докумен-
те, вызывает жалобы граждан и не-
дополучение платежей.

• ПАО ДЭК создано путем слия-
ния региональных энергосистем 
Дальнего Востока. По информа-
ции на сайте компании, она об-
служивает территорию около 
2 млн кв. км, число частных кли-
ентов — 3 млн человек, корпора-
тивных — 88 тыс.
В ВТБ уточнили, что с 2017 года 

у банка нет договорных отношений 
с «Хронопей». Однако ряд клиентов 
банка продолжают работать с ком-
панией как с провайдером процес-
синга, в их числе ДЭК. Право ВТБ 
в одностороннем порядке ограни-
чить проведение операций закре-
плено в договоре эквайринга с ДЭК, 
подчеркнули в банке: «Мы заранее 
официально уведомили ДЭК о несо-
ответствии их онлайн-терминалов 
требованиям НПС и отключении 
с 1 апреля. Согласно требованиям 
НСПК, банк ограничил обслужива-
ние терминалов компании».

«Требования платежной систе-
мы являются обязательными для 
всех ее участников (кредитные 
организации.— „Ъ“),— пояснили 
„Ъ“ в НСПК.— Участники самосто-
ятельно обеспечивают выполне-
ние требований третьими лица-
ми, с которыми взаимодействуют 
в целях обеспечения приема карт». 
Требование об обязанности прове-
дения аутентификации по прото-
колу MirAccept 2.0 вступило в силу 
с октября 2020 года.

ВТБ требует от компании вы-
полнения стандартов, которые не 
предусмотрены ни в каких дого-
ворных отношениях с ней, утвер-
ждают в «Хронопей» «Мы делаем 
все возможное для восстановления 
оплат ДЭК и отмечаем, что посколь-
ку ФЗ-161 запрещает нам односто-
ронне отключать клиентов, мы 
этого и не делали — терминал был 
отключен „Мультикартой“ (родст-
венная структура ВТБ.— „Ъ“)»,— 
пояснили там.

Собеседники „Ъ“ на банковском 
рынке поясняют, что далеко не все 

платежные посредники на теку-
щий момент внедрили аутентифи-
кацию карт по протоколу МА2.0 
НСПК, но к резкому разрыву отно-
шений это обычно не приводит. 
Решение ВТБ банкиры называют 
поспешным. «Стороннему наблю-
дателю, очевидно, невозможно ра-
зобраться в тонкостях отношений 
между двумя институтами, работа-
ющими фактически с момента по-
явления в России рынка оказания 
платежных услуг,— отмечает ис-
полнительный директор Нацио-
нальной платежной ассоциации 
Мария Михайлова.— Бизнес — 
это в первую и главную очередь до-
говор, умение слышать партнера 
и взаимная ответственность».

«Технологии дополнительной 
безопасности, в том числе типа 3D 
(МА2.0.— „Ъ“), обычно усложняют 
процесс оплаты для клиента и по-
вышают сложность системы. Все 
мировые платежные системы ис-
пользуют риск-ориентированный 
подход,— поясняет директор про-
цессингового центра „КартСтан-

дарт“ Майя Глотова.— Банк-эквай-
ер сам определяет необходимость 
применения способа аутентифи-
кации держателя из предоставля-
емых платежной системой». По 
словам госпожи Глотовой, ей неиз-
вестно ни одного случая, когда во-
рованные карты использовались 
бы для оплаты услуг ЖКX.

Если бы не статус ДЭК как гос-
структуры, история могла бы за-
вершиться сменой одного из парт-
неров, но для государственных 
компаний этот процесс осложнен 
необходимостью проведения тен-
деров, что занимает месяцы. А вот 
частные игроки легко решают по-
добные проблемы. Так, по словам 
основателя «Хронопей» Павла Вру-
блевского, аналогичная ДЭС ситу-
ация была у российского предста-
вительства немецкого концерна по 
производству косметики LR World: 
«Он из-за сотрудничества с нами 
также был отключен ВТБ и уже 
успешно перешел на обслужива-
ние в банк Qiwi».

Ксения Дементьева

Ларькам сносит крышу на местах
Операторам киосков мешают работать почти в половине регионов

Местные власти создают сложности 
операторам нестационарных торговых 
объектов (НТО) в 38 регионах России. 
Среди распространенных проблем — 
отказ в продлении договоров аренды 
и принудительный демонтаж киосков. 
Эксперты считают сложившуюся ситу-
ацию следствием позиции федераль-
ных властей, которые самоустранились 
от регулирования этой сферы, перело-
жив его на плечи субъектов.

Трудности в отношениях местных властей 
с владельцами НТО сохраняются в 38 из 85 ре-
гионов России. К такому выводу пришел ап-
парат бизнес-омбудсмена, проанализировав 
промежуточные результаты исполнения рас-
поряжения правительства РФ от 30 января. До-
кумент рекомендует субъектам РФ и органам 
местного самоуправления содействовать биз-
несу, эксплуатирующему НТО. Исследование 
основано на 179 обращениях, поступивших 
с начала этого года, в том числе коллективных, 
к бизнес-омбудсменам из всех субъектов РФ.

Особенно остро проблема стоит в Воронеж-
ской, Курганской, Новосибирской и Ярослав-

ской областях, говорится в документе. В этих 
регионах власти демонтируют НТО, отказыва-
ют в продлении договоров. Кроме того, чинов-
ники используют подготовку к знаковым ме-
роприятиям для зачистки территорий от НТО 
без предоставления компенсационных мест 
и какого-либо диалога с предпринимателя-
ми. К примеру, так действуют в Нижнем Нов-
городе при подготовке к 800-летнему юбилею 
города в 2021 году, в Новосибирске — к чем-
пионату мира по хоккею в 2023 году. Еще в 34 
регионах, в числе которых Московская об-
ласть, Санкт-Петербург, Краснодарский край, 
существуют требующие решений проблемы. 
Там от бизнеса поступают в основном жалобы 
относительно демонтажа НТО.

В 44 регионах — например, в Москве, Ро-
стовской и Тульской областях — наблюдают 
тенденцию к улучшению, и только в Волгог-
радской, Калининградской и Смоленской 
областях складываются благоприятные для 
операторов НТО условия, говорится в исследо-
вании. Выводы аппарата бизнес-омбудсмена 
будут направлены в Минпромторг, который 
должен до 1 мая отчитаться правительству по 

итогам собственного мониторинга развития 
НТО в регионах. В министерстве заявили „Ъ“, 
что пока идет сбор поступающей из регионов 
информации об исполнении распоряжения.

Президент Ассоциации малоформатной 
торговли Владлен Максимов говорит, что 
проблема нестационарной торговли касает-
ся в первую очередь крупных городов. «Дол-
гое время считалось, что НТО — это анахро-
низм и их надо искоренять и переломить 
этот тренд непросто. Мы пришли к тому, что 
местные власти во многих городах берутся за 
внешний вид киосков, не обращая при этом 
внимания на окружающие их аварийные 
„хрущевки“»,— указывает он. По словам го-
сподина Максимова, благоприятные условия 
для НТО есть в лучшем случае в 15 регионах.

Управляющий партнер «Иккерт и партне-
ры» Павел Иккерт напоминает, что федераль-
ная власть отказалась от регулирования неста-
ционарной торговли еще в 2010 году, передав 
всю полноту полномочий региональным вла-
стям. Это привело к тому, что муниципали-
теты всегда выступают по отношению к соб-
ственнику НТО как сильная сторона, так как 

уполномочены определять порядок и место 
размещения, условия заключаемого догово-
ра, требования к объектам и к деятельности, 
которая в них осуществляется, перечисляет 
он. «В Москве, например, собственник объек-
та торговли не просто оповещает власти о том, 
что осуществляет свою деятельность, он дол-
жен получить у властей соответствующее раз-
решение и заключить договор»,— поясняет 
господин Иккерт.

Тем не менее, по словам юриста, для сно-
са НТО, даже при условии его незаконно-
го размещения, требуются соответствую-
щая санкция суда и обоснованное решение. 
В противном случае высока вероятность, что 
следствием сносов станет последующее воз-
мещение причиненного ущерба, указывает 
Павел Иккерт. Но вице-президент Союза пред-
приятий печатной индустрии Александр Ось-
кин добавляет, что у малого бизнеса обычно 
нет ресурса на судебные тяжбы и об успеш-
ных для операторов НТО исходах споров 
с местными властями ему неизвестно.

Никита Щуренков,  
Алексей Полухин

в демпинг и рост цен на жилье  
изучал редактор отдела 
потребительского рынка

Халиль Аминов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Инвесторы  
ушли на карантин
«КИТ Финанс» посадил средства клиентов на удаленку

С приходом массового рознич
ного инвестора на российский 
фондовый рынок Банк России 
обращает все больше внимания 
на работу брокеров. На прош
лой неделе он объявил о наме
рении регулировать и использо
вание клиентских средств бро
кером путем создания допол
нительного резерва. По дан
ным источников „Ъ“, предпи
сание о запрете использования 
клиентских средств до исправ
ления ошибок в учете уже по
лучил «КИТ Финанс». С 31 мар
та компания приостановила 
прием посетителей в офисах, 
правда, официальной причи
ной  стала пандмемия, несмотря 
на отсутствие усиления ограни
чений со стороны властей.

Как сообщил „Ъ“ источник на фи-
нансовом рынке, одна из старейших 
в стране брокерских компаний «КИТ 
Финанс» получила предписание о за-
прете на использование клиентских 
средств. Эту информацию подтвер-
дил еще один собеседник „Ъ“, отме-
тив, что существенных замечаний 
к брокеру не должно быть, посколь-
ку он «готовится к продаже и его дей-
ствующий акционер инвестировал 
в бизнес достаточно средств».

По данным источника „Ъ“, за ком-
панию хотят высокую цену — не-
сколько десятков миллионов дол-
ларов. Информация о том, что «КИТ 
Финанс» продается, давно обсужда-
ется на рынке. В конце 2019 года 
источники „Ъ“ говорили, что НПФ 
«Благосостояние» вложил в брокера 
от 1,5 млрд руб. (см. „Ъ“ от 13 ноября 
2019 года) для приведения его бизне-
са в порядок. Цена в несколько десят-
ков миллионов долларов схожа с ба-
лансовой стоимостью брокера.

• «КИТ Финанс» начала деятель-
ность на фондовом рынке в 2000 
 году (под именем «Вэб-инвест.ру», 
была переименована в 2005 году). 
По итогам 2020 года выручка от 
оказания услуг составила 311 млн 
руб., убыток после налогообложения 
— 1,54 млрд руб. На 31 декабря 2020 
года объем клиентских средств оце-
нивался в 4,95 млрд руб. Основным 

владельцем «КИТ Финанс» является 
компания «Онлайн регистратор» 
(98%), которая на 51% принадлежит 
НПФ «Благосостояние» и на 49% 
 Марии Евневич. Согласно отчетно-
сти НПФ «Благосостояние» его доля 
в «Онлайн регистраторе» учиты-
валась по балансовой стоимости 
в 1,5 млрд руб. Брокер по договорен-
ностью с клиентами (не бесплатно) 
имеет право отдавать их активы 
другим клиентам при проведении 
операции маржинального кредито-
вания или репо.
Еще один собеседник „Ъ“ в круп-

ном брокере говорит, что предписа-
ние ЦБ о запрете на использование 
клиентских средств обычно идет вме-
сте с предписанием о запрете при-
влечения новых клиентов. На сай-
те «КИТ Финанс» размещена новость 
о том, что с 31 марта 2021 года компа-
ния временно приостановила прием 
посетителей в санкт-петербургском 
и московском офисах «с целью сни-
жения темпов распространения ко-
ронавируса», компания продолжает 
работать удаленно в штатном режи-
ме. Других офисов у «КИТ Финанса» 
нет. В копании, НПФ «Благосостоя-
ние» и ЦБ не ответили на запросы „Ъ“.

На прошлой неделе стало из-
вестно, что Банк России намерен 

обязать брокеров, использующих 
денежные средства клиентов, со-
здавать резервы под кредитные тре-
бования (см. „Ъ“ от 1 апреля). Как 
сообщил заместитель председате-
ля ЦБ Владимир Чистюхин в интер-
вью «Интерфаксу», брокер должен 
это делать, когда видит, что кредит-
ный риск на заемщика не является 
нулевым. «Они могут использовать 
средства клиентов, но важно, чтобы 
именно брокер отвечал перед кли-
ентом по требованиям, возникшим 
в результате использования кли-
ентских активов»,— заявил топ-ме-
неджер ЦБ.

Банк России в целом усилил вни-
мание к брокерскому бизнесу с при-
током розничных инвесторов, об 
этом говорят и ускоренное вступле-
ние нормативов достаточности ка-
питала, и планы по внедрению ре-
зервирования при использовании 
клиентских средств, отмечает пре-
зидент Национальной ассоциации 
участников фондового рынка Алек-
сей Тимофеев. По его словам, СРО 
также стала более интенсивно осу-
ществлять надзорный процесс.

Президент «Финама» Владислав 
Кочетков признает, что регулятор 
в последнее время акцентирует вни-
мание на финансовой устойчиво-
сти профучастников, рассматривая 
ее как элемент защиты интересов 
потребителей финансовых услуг. 
По его мнению, сложно поспорить 
с таким подходом, поскольку бан-
кротство брокеров может стать од-
ним из стимулов формирования не-
гативного восприятия фондового 
рынка у массового инвестора. «Дру-
гое дело, что до сих пор брокерская 
индустрия демонстрировала значи-
тельно большую стабильность, чем 
банки, случаи банкротств носят еди-
ничный характер»,— отметил го-
сподин Кочетков. Кроме того, гово-
рит он, ЦБ пытается максимально 
унифицировать регулирование бан-
ков и профучастников, что не всег-
да правильно — бизнес-модели 
и риски этих компаний заметно от-
личаются.

Полина Смородская,  
Илья Усов

Нефть считает трубодни
«Транснефть» ждет роста прокачки во втором квартале

«Транснефть» во втором квар
тале 2021 года может впервые 
выйти на положительную дина
мику транспортировки нефти 
за последний год. Но это связа
но не столько с ростом объемов 
прокачки, сколько с эффектом 
низкой базы — во втором квар
тале прошлого года на добы
че уже сказались ограничения 
в рамках сделки ОПЕК+, кото
рые сдерживают ее до сих пор. 
Эксперты ожидают, что при 
благоприятном развитии ситу
ации по итогам года объем про
качки вырастет на 1,5% вслед 
за ростом добычи.

Транспортировка нефти по систе-
ме «Транснефти» во втором квартале 
2021 года запланирована на уровне 
111,5 млн тонн, что на 2,9% выше по-
казателя аналогичного периода 2020 
года, сообщил „Ъ“ советник прези-
дента компании Игорь Демин. Пред-
полагается, что отгрузка на россий-
ские НПЗ вырастет на 4%, до 57,6 млн 
тонн. Экспорт ожидается практиче-
ски на уровне второго квартала 2020 
года — 53,7 млн тонн.

Как сообщила «Транснефть», 
в первом квартале прокачка неф-
ти снизилась на 12,1%, до 105,6 млн 
тонн, экспорт сократился на 18,2%, 
до 46,7 млн тонн. Объем поставок 
в страны дальнего зарубежья упал 
на 23,1%, до 42,9 млн тонн. Поставки 
нефти на российские НПЗ снизились 
на 6,7% по сравнению с первым квар-
талом 2020 года, до 58,9 млн тонн.

Объем транспортировки нефте-
продуктов в первом квартале умень-

шился на 9,5% по сравнению с ана-
логичным периодом предыдущего 
года — до 9,5 млн тонн. Из этого объ-
ема на экспорт было поставлено 82%, 
на внутренний рынок — 18%. По 
сравнению с четвертым кварталом 
2020 года объем транспортировки 
нефтепродуктов вырос на 5,6%.

В «Транснефти» отмечают, что, не-
смотря на незначительное увеличе-
ние среднесуточных объемов тран-
спортировки нефти (на 0,4%) по 
сравнению с четвертым кварталом 
2020 года (абсолютные показатели 
ниже на 1,8% из-за разницы в коли-
честве дней в феврале), общие опера-
ционные показатели остаются ниже 
аналогичного периода 2020 года из-за 
ограничения уровня добычи нефти 
в России в рамках соглашения ОПЕК+.

Новые условия договора, предпо-
лагающие резкое снижение добы-
чи на фоне падения спроса на нефть 
на 25% из-за пандемии COVID-19, на-
чали действовать с мая 2020 года. На 
второй квартал 2020 года как раз при-
шлось наиболее сильное сокраще-
ние: в мае-июне оно составляло со-
вокупно 9,7 млн баррелей в сутки 
к уровню октября 2018 года, что для 
России означало снижение добычи 
примерно на 18%. С тех пор объем со-
вокупной квоты сокращения снизил-
ся примерно вдвое, однако россий-
ские нефтекомпании по-прежнему 
должны добывать примерно на 9% 
меньше, чем в октябре 2018 года.

Таким образом, запланирован-
ный рост транспортировки «Транс-
нефти» во втором квартале 2021 
года объясняется во многом эффек-

том низкой базы — поскольку по-
казатели второго квартала 2020 года 
включают май, когда прокачка рез-
ко упала. В компании поясняют, что 
итоговые показатели прошлого года 
не так сильно упали, так как их под-
держал первый квартал, в котором 
загрузка системы была на обычном 
«доковидном» уровне. В этом году 
объемы прокачки будут зависеть от 
ситуации с коронавирусом, которая 
влияет на спрос, а также от условий 
сделки ОПЕК+. Из-за падения объ-
емов транспортировки в прошлом 
году «Транснефть» решила сократить 
инвестпрограммы на 2020 и 2021 год 
на 20% и 12% соответственно. Компа-
ния была готова сохранить инвес-
тиции на прежнем уровне, если го-
сударство разрешит ей выплатить 
дивиденды за 2019 год (84,2 млрд. 
руб.) частями. Но правительство та-
кой вариант не поддержало.

Сергей Гарамита из Райффайзен-
банка ожидает, что в 2021 году до-
быча нефти и, как следствие, ее про-
качка немного вырастет — на 1–1,5% 
в годовом выражении — при сниже-
нии ограничений на добычу в рамках 
ОПЕК+. В худшем случае добыча оста-
нется на уровне прошлого года, гово-
рит эксперт. По его мнению, даже при 
таком сценарии у «Транснефти» не 
должно возникнуть проблем с выпла-
той дивидендов, так как ее выручку 
поддержит индексация тарифов. Ана-
литик напоминает, что свободный де-
нежный поток компании за 2020 год 
превышает предполагаемые диви-
денды этого года более чем в два раза.

Ольга Мордюшенко

«Сафмар» смешанных инвестиций
СФИ продолжил скупать нефинансовые активы

«Сафмар финансовые инвес
тиции» (СФИ) совершил вто
рую нефинансовую покупку 
у своих бенефициаров. Вслед 
за 10%  акций «М.Видео» хол
динг приобрел 7,8% голосую
щих акций «Русснефти». Сдел
ка важна для семьи Гуцерие
вых, чтобы упрочить контр
оль над нефтяной компанией, 
и эксперты ждут дальнейше
го увеличения ее доли. Вместе 
с тем повышается и волатиль
ность акций СФИ, которая за
висит от публичных компаний 
в  портфеле холдинга.

Холдинг семьи Гуцериевых «Саф-
мар финансовые инвестиции» при-
обрел 7,8% голосующих акций «Русс-
нефти», сообщил СФИ в четверг, 8 
апреля. Согласно раскрытым дан-
ным, ранее у него напрямую акций 
НК не было. «СФИ стал обладателем 
акций „Русснефти“ в результате не-
скольких биржевых сделок, состо-
явшихся в промежутке с 1 по 6 апре-
ля»,— заявили в холдинге, однако 
сумму сделок не раскрыли. Соглас-
но данным Московской биржи, 2 
и 6 апреля в режиме переговорных 
сделок (РПС) прошло несколько сде-
лок с обыкновенными акциями об-
щим объемом 23 млн штук (7,8%) на 
сумму около 3,9 млрд руб.

По словам представителя СФИ, 
акции НК были выкуплены холдин-
гом у нескольких крупных минори-
тариев «Русснефти». При этом, как 
он отметил, приобретение прои-
зошло за счет средств, полученных 
СФИ от продажи НПФ «Сафмар». 
Сделка по продаже фонда была за-
крыта на прошлой неделе, ценовой 
диапазон указывался в пределах 20–
24 млрд руб. (см. „Ъ“ от 9 февраля).

• Бенефициаром НК «Русснефть» 
является семья Гуцериевых, кото-
рая контролировала ее через офшо-
ры Bradinar Holdings (16,1%), Negard 
Holdings (16,9%), а также НПФ 
«Сафмар» (более 9%, по оценке 
источников „Ъ“). Трейдер Glencore 

через Rambero Holding владеет 
31,3% акций «Русснефти». По словам 
одного из собеседников „Ъ“, семье 
 Гуцериевых важно оставить у себя 
пакет акций НК, который был у 
фонда, чтобы сохранить стабиль-
ный контроль над компанией.
Ранее источники „Ъ“, близкие 

к продавцу, рассказывали, что при 
продаже НПФ «Сафмар» есть обя-
зательство выкупа ряда активов 
с баланса фонда, в том числе акций 
«Русснефти». В портфеле пенсион-
ных накоплений на начало года на-
ходилось около 6,3% обыкновен-

ных акций НК (см. „Ъ“ от 29 января), 
однако крупных продаж через ос-
новные биржевые торги (так мож-
но осуществлять сделки с акциями 
по пенсионным накоплениям) с се-
редины прошлой недели не было. 
Один из собеседников „Ъ“ говорит, 
что 2 апреля через РПС был выку-
плен последний пакет «Русснефти» 
из собственных средств НПФ.

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, в дальнейшем может со-
стояться выкуп пакета «Русснеф-
ти», находящегося в портфелях 
пенсионных средств фонда. Таким 
образом, на холдинге может быть 
сконцентрировано более 10% го-
лосующих акций НК, что подтвер-
ждает источник, осведомленный 
о планах холдинга. «Как крупный 

миноритарный акционер мы пла-
нируем работать совместно с ме-
неджментом НК над повышением 
инвестиционной привлекательно-
сти компании»,— заявили в СФИ. 
«НПФ „Сафмар“ не комментирует 
отдельные сделки, а также размер 
владения акциями в капиталах от-
дельных эмитентов»,— заявили 
в фонде.

• «Сафмар финансовые инвести-
ции» создавался как финансовый 
холдинг семьи Гуцериевых. В него 
входили помимо проданного НПФ 
«Сафмар» лизинговая компания 
 «Европлан», страховщик ВСК, кре-
дитный брокер «Директ кредит 
центр», НПФ «Моспромстрой-фонд» 
(100%) и два оператора выкупа 
 собственных акций СФИ (Weridge 
Investments и Barigton Holdings). 
 Через офшор Lanbury Trading семья 
Гуцериевых контролирует СФИ. 
В конце прошлого года СФИ прио-
брел у офшора Гуцериевых 10% ак-
ций «М.Видео», как полагали экспер-
ты, чтобы поддержать бенефициа-
ра (см. „Ъ“ от 15 декабря 2020 года).
«Мы рассматриваем эту сделку 

как составную часть сделки по про-
даже НПФ „Сафмар“»,— говорит 
аналитик S&P (рейтингует СФИ) 
Ирина Велиева. По ее словам, ди-
намика рейтингов (сейчас на уров-
не BB— c негативным прогнозом) 
будет зависеть от того, какая часть 
доходов от продажи НПФ будет на-
правлена на погашение долга хол-
динга. При этом эксперты отме-
чают, что изменение структуры 
активов может повлиять на оцен-
ку холдинга инвесторами. «Покуп-
ка долей в „М.Видео“ и „Русснефти“ 
превращает СФИ в смешанный ин-
вестфонд»,— отмечает стратег УК 
«Арикапитал» Сергей Суверов. При-
том акции холдинга как публич-
ной компании, по его словам, ста-
новятся более волатильными, так 
как зависят от других публичных 
ин вестиций.

Илья Усов

«Газпрому» нечего сказать про Сахалин
Ввод Южно-Киринского месторождения вновь откладывается

Разработка крупнейшего 
на шельфе Сахалина ЮжноКи
ринского месторождения ста
ла одной из жертв консерва
тивного подхода «Газпрома» 
к инвестпрограмме на 2021 
год. Как отмечается в отчетно
сти структуры монополии «Газ
пром 335», которая должна стать 
EPCMподрядчиком проекта, 
срок обустройства месторожде
ния сдвинут на 2024 год. По оцен
ке аналитиков, это как минимум 
замедлит реализацию планов 
«Газпрома» по экспорту трубо
проводного газа в Китай с Даль
него Востока.

Проблемный проект «Газпро-
ма» — освоение Южно-Киринского 
месторождения на Сахалине — вновь 
откладывается. Как следует из отчет-
ности структуры компании ООО «Газ-
пром 335», «в соответствии с утвер-
жденной советом директоров ПАО 
„Газпром“ инвестиционной програм-
мой на 2021 год и в прогнозе до 2025 
года предусмотрен перенос сроков 
строительства объектов по инвести-
ционным проектам, связанным с об-
устройством Южно-Киринского ме-
сторождения, на 2024 год». В 2020 году 
сотрудниками общества работа по 
данному направлению приостанов-
лена. До сих пор «Газпром» планиро-
вал начать добычу на месторождении 
в 2023 году. По оценкам Минэнер-
го, в 2023 году объем добычи должен 
был составить 0,8 млрд кубометров, 
а на проектный уровень в 21 млрд 
кубометров Южно-Киринское долж-
но выйти на 11-й год разработки. «Газ-
пром» не предоставил комментарий.

Расположенное на шельфе Юж-
но-Киринское — крупнейшее по 

объему запасов месторождение Са-
халина (814,5 млрд кубометров газа 
и 130 млн тонн конденсата по С1+С2). 
Предполагалось, что газ пойдет для 
третьей очереди СПГ-проекта «Саха-
лин-2». Однако в 2015 году месторо-
ждение попало под санкции США, 
что сделало его освоение крайне за-
труднительным, поскольку закры-
ло доступ к западным поставщикам 
оборудования для подводной добы-
чи. В этот момент «Газпром» начал ве-
сти переговоры с китайской CNPC 
о поставке газа с месторождения по 
трубе в Китай вместо сжижения. Так-
же компания решила силами рос-
сийских машиностроителей создать 
собственный подводный добычной 
комплекс. В итоге срок ввода место-
рождения был перенесен сначала на 
2021 год, а затем на 2023 год.

«Газпром 335» должен стать 
EPCM-подрядчиком освоения Юж-
но-Киринского, но, как следует из 
отчетности, контракт будет подпи-
сан не ранее 2023 года. Пока работы 
ведутся за счет беспроцентных кре-
дитов, выделяемых «Газпромом». 
В частности, «Газпром 335» должен 
обеспечить закупку у концерна «Ал-
маз-Антей» ряда импортозамеща-
ющего оборудования, а именно 
подводных колонных головок, фон-
танной арматуры, соединений 20 
и 32 дюйма, а также подвесок насос-
но-компрессорных труб для системы 
подводной добычи. Также разработ-
ку кустового манифольда для «Газ-
прома» ведет «Малахит», который 
специализируется на проектирова-
нии атомных подводных лодок.

Сдвиг сроков был отчасти ожида-
ем — так, в последнем проспекте ев-
робондов «Газпрома» в январе срок 

ввода Южно-Киринского был указан 
как 2023–2025 годы и срок выхода на 
«полку» — 2029–2031 годы. Также объ-
яснимо, почему именно этот слож-
ный проект в ходе формирования 
инвестпрограммы на 2021 год — ее 
«Газпром» считал в условиях падения 
цен на газ до многолетних миниму-
мов — попал под сокращение бюд-
жетов. Компании было необходимо 
сохранить финансирование уже на-
чатых проектов: прежде всего это до-
стройка «Силы Сибири» и Амурского 
ГПЗ, а также начало освоения Хараса-
вейского месторождения на Ямале.

Очевидным следствием сдви-
га сроков станет то, что проект по-
ставки газа с Сахалина в Китай по 
трубопроводу также будет отложен, 
отмечает Мария Белова из Vygon 
Consulting. «Газпром» уже запроек-
тировал отвод в Китай от газопрово-
да Сахалин—Хабаровск—Владивос-
ток мощностью 10 млрд кубометров 
в год, но контракт с CNPC пока не 
подписан. При этом в июле 2020 года 
замглавы Минэнерго Павел Сорокин 
заявлял, что власти не поддержива-
ют рост поставок в Китай с Дальнего 
Востока до тех пор, пока не будет ре-
шен вопрос газификации региона.

Стоит отметить, что и сам «Газ-
пром» перестал акцентировать вни-
мание на этом проекте — последние 
заявления, посвященные прогрес-
су переговоров именно по дальне-
восточному маршруту, относятся 
к 2018 году. В последний год глава 
компании Алексей Миллер в пу-
бличных заявлениях уделяет основ-
ное внимание другому проекту по 
экспорту в Китай — транзитному га-
зопроводу через Монголию.

Юрий Барсуков

Мы решили ускорить 
введение норм, 
направленных 

на повышение надежности 
профучастников,  

так как количество  
их клиентов растет  

очень быстро
— Владимир Чистюхин

зампред ЦБ,  
31 марта 2021 года
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3,9 миллиарда 
рублей
мог потратить  
холдинг «Сафмар  
финансовые  
инвестиции»  
на покупку акций 
«Русснефти»
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Из-за пандемии в России по ито-
гам 2021 года будет меньше меж-
дународных брендов на рын-
ке ритейла, прогнозируют кон-
сультанты. Низкая динамика 
выхода новых игроков окажет-
ся сопоставимой с кризисом 
2014–2015 годов. Интерес между-
народных торговых сетей к ло-
кальному рынку сможет восста-
новиться не раньше 2023 года: 
им мешают закрытые из-за пан-
демии границы и снизившаяся 
посещаемость торгцентров. 

За первый квартал 2021 года в Рос-
сию вышли всего три новых между-
народных бренда — Ecco Kids, Shik-
kosa и перезапущенный Accessories, 
говорится в исследовании CBRE. Ана-
логичные расчеты и у Knight Frank. 
Еще два международных игрока, по 
данным CBRE, за первые три месяца 
года покинули российский рынок — 
это Bath & Body Works и Topshop. Не-
гативная динамика, вероятно, сохра-
нится надолго. Руководитель отдела 
торговых помещений CBRE Марина 
Малахатько прогнозирует, что в об-
щей сложности по итогам 2021 год 
в России могут начать работу 9–12 но-
вых брендов, а 10–11 — уйдут.

Если эти прогнозы реализуют-
ся, то выход международных брен-
дов окажется минимальным с 2014 
года, а число закрытий будет при-
мерно соответствовать кризисному 
2015 году, когда в России перестали 
работать 11 международных сетей. 
Госпожа Малахатько прогнозиру-
ет, что в этом году в России появит-
ся очередной модный бренд группы 
H&M — Arket.

Эксперт говорит и о готовящемся 
перезапуске в России франшизы бри-
танского бренда Superdry. Впервые 
он вышел в Россию в 2015 году, тог-
да партнером компании стала PNN 
Group Низами и Насиба Пириевых. 
Годом позже права на развитие мар-
ки перешли к A3 Retail Group, а в 2018 
году — к Surya Group Рави Навлани. 
В феврале 2020 года представитель 
Superdry говорил «Ъ», что бренд ра-
зорвал отношения со структурами 
господина Навлани и обсуждает раз-
витие в России с новым потенциаль-
ным партнером. Собеседник „Ъ“ на 
рынке недвижимости рассказывает, 
что эксклюзивная франшиза брен-
да в РФ перешла собственникам ма-
газина велосипедов «Спортив», раз-
витием которого, как указывается 

на сайте сети, занимается Павел Ван-
зин. Предприниматель и представи-
тель глобального офиса Superdry на 
вопросы „Ъ“ оперативно не ответили.

Но далеко не все консультанты 
смотрят на ситуацию пессимистич-
но. Директор департамента торго-
вой недвижимости JLL Полина Жил-
кина отмечает, что по сравнению 
со многими европейскими рынка-
ми с начала года Россия находится 
в неплохих условиях с точки зрения 
суровости ограничительных мер 
и ущерба для бизнеса. Хотя активно-
го развития в стране новых между-
народных брендов эксперт при этом 
тоже не ждет. Директор департамен-
та торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева тем не 
менее указывает на сохраняющиеся 
планы по развитию уже работающих 
в стране ритейлеров.

Марина Малахатько в целом так-
же предполагает, что в торгцент-
рах закрывающиеся бренды будут 
заменены другими ритейлерами 
с локальным капиталом или моно-
сторами всевозможных брендов. 
Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов уве-
рен, что проблема с разнообрази-

ем брендов России не грозит. Экс-
перт связывает высокую динамику 
закрытий с внутренними пробле-
мами ритейлеров, устареванием ча-
сти концепций и неудачным опытом 
российских франчайзи.

Последний тезис подтвержда-
ет эксперт Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская, называющая сегмент 
торговли одеждой, обувью и кос-
метикой наиболее пострадавшим 
от кризиса. Число франчайзи про-
фильных сетей в прошлом году, по 
ее оценкам, сократилось на 24%. По-
иск новых партнеров в России для 
международных брендов сейчас за-
труднен: представители бизнеса как 
минимум не могут самостоятельно 
приехать в страну, чтобы посмотреть 
предложенные локации. По мнению 
госпожи Рождественской, негатив-
ная динамика на рынке сохранится 
до восстановления трафика в торг-
центрах и снятия существующих ог-
раничений. Похожий прогноз де-
лают аналитики CBRE, ожидая, что 
интерес международных брендов 
к российскому рынку вернется не 
ранее 2023 года.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Россия брендет в одиночестве
Международный ритейл сокращает присутствие 

Тайваньский производитель 
компьютеров и электроники 
Acer решил выйти в новый сег-
мент, представив электросамо-
каты под собственным брен-
дом. В российской рознице они 
должны появиться в третьем 
квартале. Крупнейшими потре-
бителями электросамокатов 
остаются сервисы поминутной 
аренды, но Acer, считают участ-
ники рынка, придется ориенти-
роваться на более узкую аудито-
рию, уже знакомую с брендом.

„Ъ“ ознакомился с презентацией 
Acer, посвященной итогам 2020 года 
и стратегии в России. Из докумен-
та следует, что компания планирует 
выйти на рынок электросамокатов. 
Предварительно в линейке четы-
ре модели стоимостью от 40 тыс. до 
80 тыс. руб. Как пояснили „Ъ“ в Acer, 
продукция «уже в процессе произ-
водства». Планируется, что прода-
жи электросамокатов в России нач-
нутся в третьем квартале, пилотная 
партия составит нескольких тысяч 
штук. Они поступят в фирменные 
магазины Acer и федеральные торго-
вые сети, специализирующиеся на 
электронике.

По оценке «М.Видео-Эльдорадо», 
рынок электротранспорта в России 
в 2020 году составил около 2 млрд 
руб. Спрос только в этой сети вырос 
в 2020 году на 70% в штуках и более 
чем вдвое в деньгах. Три четверти 
приобретенных средств передви-
жения пришлось на электросамока-
ты. В число пяти наиболее популяр-
ных брендов вошли IconBIT, Mizar, 
Tribe, Ninebot (принадлежит Xiao-
mi) и HIPER.

По данным «Яндекс.Маркета», 
в 2020 году по сравнению с 2019-м 
продажи электросамокатов выросли 
на 144%. У Ozon штучные продажи 
электросамокатов в прошлом году 
выросли в шесть раз относительно 
показателей 2019 года, хотя средний 
чек снизился на 11%, до 12,8 тыс. руб.

В последние годы крупнейшими 
потребителями электросамокатов 
стали сервисы поминутной арен-
ды (кикшеринга), а последними все 
больше интересуются инвесторы. 
В феврале запущенный выходцами 

из S7 Whoosh привлек почти 2 млрд 
руб. от ВТБ и «Открытия», писал РБК, 
а 7 апреля стало известно, что кон-
курирующий с ним URent получил 
1,2 млрд руб. от ряда инвесторов, 
в том числе 200 млн руб. от фонда 
Sistema SmartTech.

Как отметила представитель 
Whoosh, в 2021 году компания пла-
нирует расширить парк до 30 тыс. 
самокатов в 15 городах. Ключевой 
моделью для сервиса является Nine-
boot. Исходя из текущих изображе-
ний самокатов Acer, они выглядят 
«не совсем пригодными для исполь-
зования в кикшеринге», считают 
в Whoosh.

«Модели Acer для шеринга не по-
дойдут из-за складного механиз-
ма, который ломается в первую 
очередь»,— согласен сооснователь 
сервиса аренды электросамокатов 
Urent Андрей Азаров. По его словам, 
в 2021 году сервис планирует увели-
чить парк до 60 тыс. устройств.

Acer не будет сама производить 
электросамокаты, уверен аналитик 
Telecom Daily Илья Шатилин, ком-
пания продаст лицензию на бренд 
дистрибуторам, которые закупят 
устройства у сторонних производи-
телей. «Известный бренд призван 
добавить надежности в глазах по-
купателя, но нельзя назвать очевид-
ным выход Acer именно в этот сег-
мент»,— отмечает эксперт. По его 
мнению, продукт Acer вряд ли ста-
нет массовым и компании лучше 
сфокусироваться на узкой аудито-
рии — например, геймерах.

Илья Шатилин также сомневает-
ся, что новый игрок будет интересен 
сервисам кикшеринга, которым кри-
тически важна стоимость самокатов, 
а предварительные расценки Acer 
выше рынка.

Часть потенциальных покупате-
лей электросамокатов и пользова-
телей кикшеринга может отпугнуть 
регулирование, которое Минтранс 
предлагает к этой сфере, добавляет 
издатель проекта «Трушеринг» Юрий 
Николаев. В числе таких инициатив 
обязанность носить шлем и ограни-
чение скорости устройств.

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Степанова

Acer подгружает 
самокаты
Производитель компьютеров 
расширяет ассортимент

«Эта система представляет собой 
набор фактов, статистической ин-
формации и других данных о разных 
странах мира: плотность населения, 
ВВП, географические особенности 
и так далее. Часть данных собирает-
ся по открытым источникам, а другая 
представляет собой оценки аналити-
ков»,— объясняет эксперт. Фактиче-
ски это аналог «Википедии» для со-
трудника ЦРУ. «Мне кажется, что МИД 
планирует сделать что-то похожее, 
только для дипломатов. Это ускорит 
принятие решений и позволит не 
дергать аналитиков по любому пово-
ду»,— полагает господин Казарян.

Заведующий Центром глобальных 
исследований и международных от-
ношений Дипломатической акаде-
мии МИД РФ Вадим Козюлин предпо-
лагает, что российским дипломатам 
потребовался аналог системы, кото-
рая уже есть у Минобороны РФ. «Она 

собирает информацию по всему миру 
как из открытых, так из собственных 
источников, с помощью ИИ эти дан-
ные анализируются»,— объясняет он.

На Западе, по словам эксперта, так-
же есть подобная программа, она на-
зывается COMPASS. Сервис в реаль-
ном времени собирает информацию 
о происходящих в ми ре конфликтах 
и рекомендует пользователям даль-
нейшие действия в зависимости от 
входящей информации, рассказал 
господин Козюлин. По его мнению, 

российскому МИДу нужны подобные 
разработки, чтобы мгновенно реаги-
ровать на события.

По словам директора некоммерче-
ской организации «Информа ционная 
культура» Ивана Бегтина, разработка 
веб-чата не может стоить 50 млн руб. 
По его мнению, МИД мог бы догово-
риться со Сбербанком или «Яндек-
сом» о бесплатной разработке чата за 
размещение логотипа компании на 
нем. «При этом потребность в цифро-
вых услугах от МИДа у граждан есть — 

например, в электронной подаче на 
гражданство или визу»,— полагает 
эксперт. Но пока МИД, по его оцен-
ке, одна из самых архаичных струк-
тур в России, но его амбиции относи-
тельно запуска цифровой платформы 
вызывают вопросы. Без конкретно-
го плана по переходу в электронный 
формат проекты министерства, по его 
мнению, выглядят как крупные и бес-
смысленные траты.

Никита Королев,  
Анастасия Гаврилюк

По странам и контентам
с1

В мире за последние две недели подсолнечное масло 
подешевело примерно с $1,7 тыс. до $1,5 тыс., добавляет 
он. В «Русагро» ожидают снижения цены на масло в Рос-
сии с учетом введения пошлины и укрепления рубля, 
заявил господин Басов. Экспорт масла из РФ облагает-
ся пошлиной в размере 70% от разницы между $1 тыс. за 
тонну и индикативной ценой с 1 сентября.

Как отмечает гендиректор Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий Рылько, было ожидаемо, что 
поставщики масложировой продукции, включая верти-
кально интегрированные холдинги, попытаются ком-
пенсировать ограничения цен на бутилированное масло 
за счет майонеза, учитывая его колоссальную популяр-
ность в России. Исполнительный директор «Русбренда» 
Алексей Поповичев отмечает, что часть компаний могут 

повысить цены меньше других, попытавшись увеличить 
долю рынка. По данным Nielsen, в январе—феврале про-
дажи майонеза в РФ в натуральном выражении снизили-
сь на 0,6% год к году.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что новые меры поддер-
жки отрасли и регулирование экспорта масличных помо-
гут сохранить необходимую рентабельность, сократить 
затраты на закупку ингредиентов для майонеза и соу-
сов и поддержать стабильный уровень цен. Но источник 
„Ъ“ на рынке указывает, что ситуация с удорожанием ин-
гредиентов для пищевой промышленности развивается 
стремительно и внепланово повысить цены в середине 
года могут поставщики почти всех продуктов, кроме раз-
ве что мяса, которое уже заметно подорожало. По его сло-
вам, вероятно неоднократное повышение цен на 2–3% на 
молочные продукты, сладости, напитки и снеки.

Анатолий Костырев
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тенденции / ипотека
Технология бумного дома
Как начался и почему закончился взлет рынка ипотечного кредитования

Сергей Гордейко,
главный эксперт  
ООО «Русипотека»

Обсуждение доступности ипотечно-
го кредитования проходит красной 
нитью через мероприятия с участи-
ем президента, правительства и ос-
вещается в СМИ с возрастающей ак-
тивностью по мере приближения 
1 июля, когда должна закончить-
ся программа льготного кредитова-
ния покупки новостроек. Дискуссия 
как зеркало отражает сущность оте-
чественного ипотечного кредитова-
ния, которое можно назвать качеля-
ми, стоящими в ряд и пытающимися 
удержать баланс между противопо-
ложными сторонами.

Сама постановка вопроса — ка-
чели между доступностью кредито-
вания и доступностью улучшения 
жилищных условий для граждан. 
Программа субсидирования креди-
тов на новостройки привела к отлич-
ным результатам для ипотечного кре-
дитования в 2020 году и поддержке 
строительной отрасли. Однако уве-
личенный спрос поднял стоимость 
жилья, и для заемщиков льготные 
проценты соревнуются с подорожав-
шими метрами. А для покупателей 
без кредита это просто прямое сни-
жение доступности жилья из-за роста 
цены и появления дефицита.

Вторые качели иллюстрируют 
баланс между социальными меха-
низмами ипотечного кредитова-
ния и его коммерческой природой, 
когда долг нужно возвращать с про-
центами.

Привычка использовать ипотеч-
ное кредитование как палочку-вы-
ручалочку для решения социальных 
задач привела к 30-процентному 
вкладу льготных кредитов в общий 
объем ипотечного кредитования. 
Выход из любой программы ста-
новится все сложнее, а мечта о веч-
ных льготных программах стано-
вится навязчивой мыслью. Возврат 
из льготных ставок к обычным вос-
принимается как повышение и сни-
жение доступности.

На эти качели подвешиваются 
утяжелители в виде социальной от-
ветственности ипотечного кредито-
вания, такой как обязательные кре-
дитные каникулы по закону, но за 
счет кредитора.

Дополнительным грузиком слу-
жат антикризисные ограничения 
на обращение взыскания на залог 
и постоянные процедурные сложно-
сти этого процесса. Понятие единст-
венности жилья ограничивает взы-
скание для целой группы кредитов. 
Между тем на площадке остались 
еще одни качели с непростым ба-
лансом — цифровизация, секьюри-
тизация, госучастие в рынке, кре-
дитно-накопительные программы, 
аренда и многие другие.

Все эти качели имеют одну суть: 
проще выборочно помочь отдель-
ным группам населения или отра-
слям, чем создать условия, когда бу-
дут работать общие механизмы, 
которые сложнее и дороже.

Поэтому практические шаги по 
увеличению доступности ипотеч-
ного кредитования как одного из 
многих элементов повышения до-
ступности жилья относятся к управ-
лению отраслью, а не к прямой ра-
боте с населением. К ним можно 
отнести ревизию всех льготных ипо-
течных программ для физических 
лиц и передачу их в управление од-
ному оператору, ревизию всех про-
грамм поддержки строительной от-
расли, взаимное увязывание этих 
групп программ, обновление стра-
тегии единого института развития 
в жилищной сфере.

По частным вопросам можно, на-
пример, ускорить внедрение элек-
тронной ипотеки, которую тормозят 
бумажные закладные, но не тратить 
время на внедрение электронных 
закладных, а отменить их как класс. 
Закладная себя изжила после транс-
формации небанковского АИЖК 
в «Дом.РФ» с дочерним банком и циф-
ровизации работы с Росреестром.

Как следствие описанных меро-
приятий, вырастет и реальная до-
ступность — жилья и финансиро-
вания.

Проще выборочно 
 помочь отдельным 
группам населения 
или отраслям,  
чем создать условия, 
когда будут работать 
общие механизмы

Вероятное завершение 
госпрограммы льгот-
ной ипотеки в середи-
не года может привести 
к сокращению выда-
чи в сегменте на 12–20%. 
На ситуацию на рынке 
также влияют рост цен 
на недвижимость, де-
фицит доступных объ-
ектов и опережающее 
удовлетворение спроса 
в 2020 году. И хотя про-
грамма все еще дейст-
вует, а чиновники об-
суждают варианты ее 
точечного продления, 
банкиры уже начали 
обратный процесс увели-
чения ставок, до недав-
него времени падавших 
вслед за льготными. Ши-
роко поддерживать ры-
нок ни финансисты, ни 
девелоперы пока не пла-
нируют. У первых растут 
риски, а у вторых спрос 
все еще превышает пред-
ложение.

Ставки провалились
Резкий взлет рынка ипотеч-
ного кредитования с однов-
ременным снижением ста-
вок в 2020 году был, по сути 
своей, аномальным. Запу-
стила его масштабная про-
грамма льготной ипотеки 
под 6,5%, объявленная на 
фоне пандемии для покуп-
ки жилья в новостройках. 
Исходно программа была 
рассчитана на 800 млрд руб. 
со сроком окончания 1 ноя-
бря. Но к концу лета ее рас-
ширили до 1 трлн руб., а за-
тем еще до 1,85 трлн руб., 
продлив сроки до 1 июля 
2021 года.

С учетом смягчения де-
нежно-кредитной политики 
ЦБ в прошлом году (регуля-
тор четыре раза снижал клю-
чевую ставку в общей слож-
ности на 2 п. п., до 4,25%) 
условия заимствования для 
физических лиц оказались 
комфортными. Банки актив-
но улучшали условия ипо-
теки, средневзвешенная 
ставка по предоставленной 
рублевой ипотеке в течение 
года опустилась с 9% до 7,36% 
годовых.

В результате в 2020 году 
выдача ипотечных креди-
тов установила рекорд — 
4,3 трлн руб., или почти по-
ловина (47%) совокупного 
долга по ипотеке на начало 
2021 года. До четверти этой 
суммы (345,6 тыс. кредитов, 
более чем 1 трлн руб.) выда-
но по льготной программе 
со ставкой до 6,5%. По оцен-
кам S&P, улучшились и усло-
вия рефинансирования, его 
доля в структуре портфеля 
увеличилась с 6% в 2019 году 
до 14% в 2020 году.

В начале 2021 года лихо-
радка слегка спала, но гра-
ждане продолжали актив-
но брать ипотеку. Только за 
январь—февраль 2021 года 
банки выдали кредиты на 
663 млрд руб. ВТБ за пер-
вый квартал увеличил пре-
доставление ипотеки на 
13%, до 215 млрд руб., толь-
ко за март выдачи превы-
сили 93 млрд руб. На льгот-
ную программу пришлось 
30%, а треть от общего чи-
сла ипотечных займов за-
няла программа рефинан-
сирования. Высокий спрос 
на ипотеку до сих пор отме-
чают и в Росбанке (рост за 
квартал на 22% до 29,3 млрд 
руб., в марте — на 16%), РНКБ 
(в первом квартале рост в 1,7 
раза до 5,7 млрд руб., в мар-
те рост вдвое — до 2,3 млрд 
руб.), банке «Санкт-Петер-
бург» (рост в первом кварта-
ле на 50%).

Девелоперы 
не растерялись
Вслед за льготными нача-
ли снижаться и рыночные 
ставки. На старте програм-
мы разрыв между ними со-
ставлял 1,8 п. п. (6,5% про-
тив 8,3%), сейчас уже только 
0,8 п. п. (6,5% против 7,3%). 
Однако позитивный эффект 
низких ставок во многом 
свелся на нет ростом цен на 
недвижимость. По данным 
ЦБ, за прошлый год в сред-
нем стоимость квартир на 
первичном рынке выро-
сла на 23%, до 79 тыс. руб. за 
1 кв. м. Квартиры среднего 
качества подорожали боль-
ше чем на 31%, улучшенно-
го качества — на 16%. На вто-

ричном рынке в среднем по 
рынку рост составил 14%, по 
типовым квартирам — на 
13%, улучшенного качест-
ва — на 15%. Рост цен на но-
востройки стал самым зна-
чительным за последние 
годы, указывает S&P, в пре-
дыдущие восемь лет он на-
ходился в диапазоне 2–12%.

В результате с конца 
прошлого года все настой-
чивее стали звучать предло-
жения против продления 
льготной ипотеки. За это вы-
ступали и глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина, и ее замести-
тель Ольга Полякова, отме-
чая, что связанный с увели-
чением спроса на фоне 
доступной ипотеки рост цен 
на новостройки нивелиро-
вал выгоду от льгот. В конце 
прошлого года за сворачива-
ние льготной ипотеки после 
1 июля высказался и глава 
Сбербанка Герман Греф.

Как пояснили „Ъ“ в ЦБ, 
сейчас, когда выход из огра-
ничений, связанных с пан-
демией, завершается, а эко-
номика восстанавливается, 
«пролонгация программы 
приведет к негативным эф-
фектам». В частности, там 
отметили, что «в отдельных 
регионах приобретение соб-
ственных квартир для рос-
сийских семей стало даже 
более затратным, чем до 
старта программы». Поэто-
му в ЦБ считают, что «даль-
нейшее развитие господдер-
жки ипотечных программ 
может идти по пути усиле-
ния адресной социальной 
составляющей».

В начале марта госпо-
жа Набиуллина в интервью 
«Известиям» назвала толь-
ко 24 региона, в которых 
можно было бы продлить 
программу льготной ипоте-
ки: «Уровень потенциально-
го предложения на первич-
ном рынке жилья в таких 
регионах выше, чем в сред-
нем по России, что отра-
жает значительный объем 
жилья, доступный к реали-
зации на фоне недостаточ-
но высокого спроса». Глава 
Минстроя России Ирек Фай-
зуллин в начале года заявил, 
что министерство выступа-
ет за сохранение программы 
с возможной корректиров-
кой механизма. В Минфине 
лишь отметили, что «реше-
ние о продлении находит-
ся в стадии обсуждения, рас-
сматриваются различные 
варианты».

Банкиры 
подтянулись
Спрос на ипотечные креди-
ты в РФ может быть скоро ис-
черпан без увеличения дохо-
дов населения, признал 20 

марта первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов: «Если у нас 
с вами не будут расти дохо-
ды граждан, мы скоро исчер-
паем спрос, который спосо-
бен обслуживать ипотечные 
кредиты. Поэтому финансо-
вому сектору нужно думать, 
как зарабатывать с учетом 
этих факторов на потребно-
сти человека в жилье».

Банкиров вряд ли при-
дется долго упрашивать. На 
фоне ускорения инфляции 
(в феврале—марте дости-
гла 5,7–5,8%), ужесточения 
монетарной политики ЦБ 
(в марте поднял ключевую 
ставу на 0,25 п. п., до 4,5%), 
а также устойчивого роста 
ставок на долговом рынке 
некоторые банки уже на-
чали повышать стоимость 
и ипотечных кредитов.

В апреле РСХБ и Юникре-
дит-банк увеличили став-
ки на новостройки — на 
0,25 п. п. и 0,40 п. п. соответ-
ственно. Росбанк повысил 
ставки по всем ипотечным 
программам на 0,51 п. п. 
По отдельным программам 
поднял ставки и Транска-
питалбанк, а также отдель-
ные региональные бан-
ки. Крупнейшие игроки 
пока сохраняют выдержку. 
Однако ожидаемый подъем 
ключевой ставки ЦБ на бли-
жайшем заседании в апре-
ле (на 0,25 п. п. или даже 
0,5 п. п.) вряд ли оставит их 
безучастными.

В первые месяцы 2021 
года, по данным «Дом.РФ», 
ставки по ипотеке стабили-
зировались — на первич-
ном рынке чуть ниже 7,9% 
годовых, на вторичном нем-
ногим выше 8% годовых. 
Колебания ставок могут 
достигнуть 0,5 п. п. в сред-
несрочной перспективе, 
дальнейшее движение бу-
дет зависеть от действий ЦБ, 
отмечает управляющий ди-
ректор по кредитным роз-
ничным продуктам Рай-
ф ф а й з е н бан к а  А н д р е й 
Спиваков. Рост «в диапазо-
не 0,25–0,5 п. п. не окажет 
существенного влияния на 
спрос», считает председатель 
правления Абсолют-банка 
Татьяна Ушкова.

В ЦБ считают, что «ипотеч-
ные ставки не должны отре-
агировать существенным 
ростом» на увеличение клю-
чевой ставки: «В долгосроч-
ной перспективе нынеш-
нее повышение ключевой 
ставки будет способствовать 
формированию относитель-
но низких (при прочих рав-
ных обстоятельствах) ставок 
по долгосрочным креди-
там, прежде всего ипотеч-
ным. Когда в 2020 году Банк 
России снижал ключевую 

ставку, ипотечные ставки 
снизились не так значитель-
но — банки понимали, что 
снижение ключевой став-
ки не будет многолетним 
и в том числе „закладыва-
лись“ на будущую нормали-
зацию денежно-кредитной 
политики». Однако рост став-
ки даже всего на 0,5 п. п., ко-
торый уже явно наблюдает-
ся на рынке,— это переплата 
за кредит около 7%. Особен-
но на фоне увеличения стои-
мости недвижимости.

Заемщики рискнули
По расчетам экспертов, из-за 
роста цен, увеличения ста-
вок опережающего спроса 
в 2020 году и отмены льгот-
ной программы в 2021 году 
рост выдачи ипотечных кре-
дитов заметно снизится.

В S&P ожидают уменьше-
ния новых выдач на 12–20% 
(до 3,2–3,4 трлн руб.) по срав-
нению с 2020 годом. Анали-
тики агентства считают, что 
снижение может продол-
житься и в 2022 году. В НКР 
прогнозируют выдачи ипо-
течных кредитов на 3,7–
3,8 трлн руб. в 2021 году. По 
оценкам S&P, общий рост 
ипотечного портфеля мо-
жет составить 15% в 2021 
году против 21% в 2020 году, 
а в 2022 году — 12–14%. В НКР 
говорят о росте в 14–16% 
в 2021 году. В Росбанке назы-
вают наиболее вероятным 
сценарием снижение спро-
са на ипотечные кредиты на 
первичном рынке жилья по-
сле завершения льготной го-
спрограммы на новострой-
ки, что приведет к общему 
снижению выдач на 5–10%.

Среди основных факто-
ров торможения ипотеч-
ного сегмента аналитики 
НКР выделяют негативное 
влияние роста процент-
ных ставок, досрочную ре-
ализацию части спроса те-
кущего года в 2020 году, 
ожидаемую отмену льгот-
ной ипотеки в крупных ре-
гионах, включая Москву, 
Санкт-Петербург и Красно-
дарский край, дальнейший 
рост цен на жилье на пер-
вичном и вторичном рын-
ках, что отрицательно ска-
жется на уровне долговой 
нагрузки заемщиков и огра-
ничит доступность жилья 
и ипотеки на фоне медлен-
ного восстановления реаль-
ных доходов населения.

ЦБ среди ключевых ри-
сков ипотечного рынка, свя-
занных с ускоренным ро-
стом цен на недвижимость, 
выделяет, во-первых, «сни-
жение доступности жилья 
для населения и чрезмер-
ный рост долговой нагрузки 
граждан», а во-вторых, «сни-

жение стандартов кредито-
вания: рост доли кредитов 
с низким первоначальным 
взносом, что увеличивает 
риски банков». Если ситуа-
ция будет усугубляться, ре-
гулятор готов ужесточить 
макропруденциальное регу-
лирование.

В «Уралсибе» полагают, 
что в случае отсутствия роста 
реальных доходов населе-
ния дальнейший рост цен на 
недвижимость может отра-
зиться на уровне кредитного 
риска: «В результате ЦБ мо-
жет установить более жест-
кие показатели финансовой 
устойчивости, ликвидности, 
кредитного и рыночного ри-
ска, включая нормативы до-
статочности собственных 
средств, отчисления в резер-
вы, показатели долговой на-
грузки (ПДН) и т. п.».

Показатель долговой на-
грузки — это индикатор кре-
дитного риска, через него ЦБ 
регулирует рынок. Напри-
мер, сейчас банки приме-
няют надбавки к коэффици-
ентам риска по ипотечным 
кредитам в зависимости от 
долговой нагрузки заемщи-
ка и размера первоначально-
го взноса.

В 2020 году средний ПДН 
ипотечных заемщиков сни-
зился с 60% в первом кварта-
ле до 56% в четвертом, следу-
ет из данных регулятора. По 
мнению ЦБ, банки продол-
жают совершенствовать рас-
чет ПДН, и сокращается доля 
предоставляемых креди-
тов со значением ПДН более 
100%: с 17,7% в первом квар-
тале 2020 года до 14,4% в чет-
вертом квартале 2020 года. 
Сыграло свою роль и то, что 
«на фоне снижения ставок 
по ипотеке за кредитом так-
же обращались люди, кото-
рые ранее не имели задол-
женности перед банками», 
указывают в ЦБ. Однако 
Банк России может рассмо-
треть вопрос о повышении 
надбавок к коэффициентам 
риска по ипотечным креди-
там, если сохранятся устой-
чиво высокие темпы роста 
цен на недвижимость, отме-
тили там.

Квартир  
по-прежнему  
не хватает
Банки, хотя и заинтересова-
ны в расширении ипотечно-
го сегмента, в большинстве 
своем не собираются смяг-
чать финансовые требова-
ния к заемщикам. Лишь 
в Райффайзенбанке сооб-
щили о подготовке пред-
ложений с пониженной 
ставкой по ипотеке. В ВТБ 
планируют снижать долго-
вую нагрузку заемщиков за 

счет программ рефинанси-
рования, переводить ипо-
течные сервисы в цифровой 
формат. В других банках хо-
тят стимулировать заемщи-
ков скоростью обработки 
заявок и объектов по ипоте-
ке, увеличением доли авто-
матических решений и про-
цедур («Ак Барс»), цифровой 
трансформации, в том числе 
подачи электронной заяв-
ки, электронной регистра-
ции сделок и т. п. (Росбанк).

В целом кредитные орга-
низации сохраняют консер-
вативный подход к финанси-
рованию частных лиц. Так, 
по данным «Дом.РФ», доля 
одобренных заявок по ры-
ночной ипотеке последние 
полгода сохраняется в диа-
пазоне 58–61%. По льготной 
ипотеке уровень одобрения 
выше (65–69%), однако тоже 
остается в этом диапазоне 
почти весь срок действия 
программы.

Так что стимулирова-
ние перекладывается на де-
велоперов, финансовое со-
стояние которых на фоне 
льготной ипотеки серьезно 
улучшилось. Например, вы-
ручка лидера рынка по объ-
ему строительства ГК ПИК 
в 2020 году взлетела более 
чем на треть, до 380,2 млрд 
руб., а чистая прибыль за 
год — с 45,1 млрд руб. до 
86,5 млрд руб. Вторая на 
рынке ГК ЛСР увеличила чи-
стую прибыль в 1,6 раза, до 
12,03 млрд руб., выручка вы-
росла на 7%, до 118 млрд руб.

З ас т р о й щ и к и  де й с т-
вительно предпринима-
ют шаги для поддержания 
спроса. Так, в апреле ГК 
ПИК в партнерстве с Абсо-
лют-банком запустила ипо-
теку с нулевым первона-
чальным взносом. Такие 
продукты крайне редки на 
рынке из-за повышенно-
го риска. Тот, что реализуют 
ПИК и Абсолют-банк, будет 
точечным. Он рассчитан на 
«высококачественных кли-
ентов с успешным опытом 
погашения крупных креди-
тов», поясняют там.

«Все крупные девелопе-
ры и не только они со вре-
менем перейдут на большое 
разнообразие программ 
по стимулированию про-
даж,— полагает менеджер 
группы по оказанию услуг 
в сфере недвижимости „Де-
лойт“ в СНГ Сергей Чемери-
кин.— В последнее время 
мы часто видим предложе-
ния от застройщиков по по-
купке квартир через систему 
trade-in и софинансирова-
ние ипотечных ставок. Будут 
появляться иные програм-
мы, так как девелоперам не-
обходимо наращивать объ-
емы производства на фоне 
снижения своей маржи-
нальности».

Но остановки роста цен 
на недвижимость экспер-
ты при этом не ждут. На 
вторичном рынке цены по 
итогам 2021 года вырастут 
выше уровня инфляции — 
на 6–7%, на первичном рын-
ке — на 12–13%, считает ру-
ководитель аналитического 
центра ЦИАН Алексей По-
пов. Отчасти этому способ-
ствует и сокращение предло-
жения жилья. Как отмечают 
в «Дом.РФ» в обзоре за 2020 
год, «к концу 2020 года в Рос-
сии сформировался дефицит 
жилья с высокой степенью 
готовности». В частности, 
на начало 2021 года прода-
но 66% строящегося жилья 
с заявленным сроком ввода 
в эксплуатацию в этом году. 
«В некоторых крупнейших 
регионах показатель дости-
гает 79%. Доля проданного 
жилья в строящихся многок-
вартирных домах с запла-
нированным сроком ввода 
в эксплуатацию в 2022 году 
составляет 32%»,— поясняют 
в «Дом.РФ».

Снижение объемов за-
вершенного строительства 
повлияло на рост цен, пола-
гают в S&P. Однако предло-
жение на рынке будет посте-
пенно восстанавливаться, 
считает господин Попов. 
У застройщиков большой 
потенциал по предложению 
квартир на рынке недвижи-
мости, говорит Сергей Чеме-
рикин. Однако эксперты не 
берутся оценить, когда дефи-
цит жилья будет восполнен.

Ольга Шерункова
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До наших кинотеатров наконец 
дошел фильм Вадима Перельма-
на «Уроки фарси», ставший хитом 
еще в прошлом году: его  мировая 
премьера состоялась на Берли-
нале, российская — на ММКФ, 
а китайская — в Пекине, после че-
го картину прокатали там на ты-
сячах экранов. Оригинальность 
ее сценарного и жанрового реше-
ния оценил Андрей Плахов.

 Сценарий «Уроков фарси» на-
писан Ильей Цофиным, нашим соо-
течественником, живущим в Герма-
нии, на основе сюжета, имеющего 
реальную основу, ставшего апокри-
фом и использованного в рассказе 
Вольфганга Кольхаазе. Бельгийский 

еврей Жиль, попавший в нацист-
ский концлагерь, выдает себя за пер-
са; немецкий офицер Клаус Кох со-
храняет ему жизнь, требуя взамен 
давать уроки фарси, что тот и дела-
ет, только изобретая несуществую-
щий язык. Фильм поставлен голли-
вудским режиссером (и тоже нашим 
бывшим соотечественником) Вади-
мом Перельманом с помощью мос-
ковского продюсера Ильи Стюарта 
и студии «Беларусьфильм». В титрах 
значится также имя Тимура Бекмам-
бетова в качестве сопродюсера. Снял 
картину оператор Владислав Опе-
льянц, музыку написали живущие 
во Франции композиторы Евгений 
и Саша Гальперины.

Но в фильме, где так много име-
нитых российских участников, нет 
русского языка, есть французский 

и немецкий. К счастью, не англий-
ский, которым принято «причесы-
вать» европейские копродукции, 
в том числе и на материале Второй 
мировой, что полностью лишает 
их аутентичности. Протагонистов, 
каждый на своем родном языке, иг-
рают немец Ларс Айдингер и фран-
ко-аргентинский актер Науэль Перес 
Бискаярт. Языковая правда особен-
но важна в сюжете, ключевой герой 
которого язык: псевдоперсидский, 
придуманный специально для этого 
фильма и имеющий еще одну важ-
ную задачу. Он строится на именах 
узников лагеря, многие из которых 
не доживут до конца войны и долж-
ны быть запечатлены в истории.

Айдингер и Бискаярт, исполни-
тели разных школ и поколений, 
образуют выразительный дуэт, 

а их персонажи вступают в интел-
лектуальную дуэль не на жизнь, 
а на смерть. Причем один из дуэлян-
тов безоружен и рискует всем, дру-
гой чувствует, что его дурят, и готов 
пустить жертву в расход, но под-
спудное уважение к искусному про-
тивнику заставляет тянуть эту игру 
в кошки-мышки. В итоге она превра-
щается в извращенную дружбу по-
тенциального палача и потенциаль-
ной жертвы.

Ларс Айдингер, звезда театра 
«Шаубюне», наконец выступает 
в кинороли, достойной его таланта. 
Заведующий лагерной кухней Кох 
в его исполнении — это образ-гро-
теск и образ-фарс, до предела за-
остряющий тему «обыкновенно-
го фашизма» и «банальности зла». 
Не лишенный артистизма обыва-
тель мечтает как-то побыстрее пе-
режить войну и заняться кулинар-
ным бизнесом — открыть ресторан 
в Тегеране (для этого и нужны уроки 
персидского). Он не какой-нибудь 
инфернальный садист или зооло-
гический антисемит, он просто вы-
полняет положенную работу, и, ко-
нечно же, не его вина, что местом 
этой работы оказался концлагерь, 
а материалом — человеческие жиз-
ни. Однако, заостряя типажность 
своего героя — в нем много немец-
кой гремучей смеси жестокости 
и сентиментальности, романтизма 
и психопатии,— Айдингер не прев-
ращает его в карикатурного злодея; 
он намеренно редуцирует жирные 
актерские краски, уместные в те-
атре, но чрезмерные для кино. Се-

рьезность, с которой он произносит 
слова на псевдофарси, побуждает 
вспомнить лучших актеров-коми-
ков мирового кино.

Аутентичность как принцип нахо-
дит продолжение и в том, как реше-
на визуальная среда фильма: туман-
ные редкие леса Средней Европы 
и унылые бараки разбитого здесь, 
аккуратно спроектированного кон-
цлагеря. Конечно, это никакая не ре-
конструкция, и слава богу, но это 
и не символический ад. Фильм из-
бегает экспрессионизма, даже в ва-
рианте спилберговского «Списка 
Шиндлера». При этом нет сомнений, 
что Вадим Перельман внимательно 

изучал опыт своих предшественни-
ков, радикально трансформировав-
ших за последнюю четверть века 
тему концлагерей и холокоста. По-
воротной на этом пути стала карти-
на Роберто Бениньи «Жизнь прекрас-
на», где эта тема дала сильный крен 
в сторону не только сказки или ме-
лодрамы, но и комедии. Этот жанро-
вый микс на первый взгляд кажется 
кощунственным, но на самом деле 
он отражает тупик, в который зашли 
попытки развития больших трагиче-
ских форм в ХХ веке. После Освенци-

ма оказалась невозможна, во всяком 
случае в прежнем виде, не только 
поэзия, но и трагедия. Ни Софокла, 
ни Шекспира эпоха массовых боен 
и фабрик смерти породить не могла. 
Трагедия мутировала в трагифарс, 
в данном случае — в трагикомедию 
положений. Ведь это действительно 
смешно и жутко: как в самом сердце 
Европы, в разгар войны еврей выну-
ждает немца зубрить выдуманный 
язык, причем составленный из имен 
тысяч узников.

Быть может, Перельман еще боль-
ше преуспел бы в этом рискованном 
жанровом эксперименте и сделал 
фильм эстетически более изощрен-
ным — такие возможности были 
в сценарии. Однако режиссер пред-
почел демократический вариант — 
дать зрителю возможность, сопере-
живая истории, извлечь простые, 
но ценные уроки. Искру человечно-
сти можно высечь даже во мраке фа-
натизма и террора. Судьба помогает 
смелым, а смех скорее страха помо-
гает преодолевать ужас.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Обыкновенный фарсизм
Юмор и концлагерь в фильме Вадима Перельмана

13 апреля на французском телеканале 
France 5 состоится премьера докумен-
тального фильма журналиста и режис-
сера Антуана Виткина «Salvator Mundi: 
Спаситель мира». Это расследование 
о том, как картина спорного авторства 
и без провенанса, приписанная Леонар-
до да Винчи, за считаные годы превра-
тилась в самое дорогое произведение 
искусства на свете и вдобавок оказа-
лась заложницей закулисных полити-
ческих сделок между Францией и Са-
удовской Аравией. До официальной 
премьеры фильм посмотрела Мария 
 Сидельникова.

ильм открывается новостным дай-
джестом. Заголовки кричат о биржах, воен-
ных конфликтах, фейковых новостях и не-
вероятной находке XXI века — картине 
«Спаситель мира» Леонардо да Винчи. Моло-
ток аукциониста Christie’s останавливается. 
450 миллионов долларов. Продано.

В 2018 году эта сделка стала сенсацией. Ре-
жиссер-документалист Антуан Виткин, ко-
торого интересуют не искусствоведческие 
тонкости, а геополитические игры и фи-
нансовые инструменты (среди его работ — 
фильмы о Башаре Асаде и Владимире Пу-
тине), решил отмотать назад, восстановив 
хронологию и ключевых участников этого 
стремительного восхождения «Спасителя 
мира» на олимп арт-рынка. «Я бы не стал го-
ворить, что эта история — мошенничество 
века,— сказал режиссер „Ъ“.— Потому что 
правда здесь отчасти есть, но ее все время пе-
рекомпоновывают, так как в игру вступает 
политическая борьба, большие финансовые 
интересы. Я бы сказал, что это самая боль-
шая маркетинговая манипуляция в истории 
искусства».

2005 год. Нью-йоркский арт-дилер Роберт 
Саймон натыкается в каталоге провинци-
ального аукционного дома на «Спасителя» — 
то ли копия, то ли поздняя работа самого 
да Винчи, то ли работа мастерской. Найдена 
была в доме покойного американца из Лу-
изианы. Эксперты Christie’s забраковали. 
Азарт так и разбирает — цена копеечная, же-
лающих нет. Заплатил $1175, а когда полу-
чил товар — только развел руками: страшно 
было смотреть, один слой записей на дру-
гом. «У меня даже мысли не было, что это 
потерянная картина Леонардо. Но по край-
ней мере это старинная картина с потенциа-
лом»,— признается арт-дилер.

Следующий этап — выставка-блок-
бастер да Винчи в лондонской Националь-

ной галерее. Саймон предлагает куратору 
свое приобретение, тот собирает какой-ни-
какой совет экспертов, те сомневаются, 
определенных заключений не дают. Все 
на глаз. Губы вроде углом, как у Джокон-
ды. Хрустальная сфера выписана со зна-
нием дела. В результате картина впервые 
выходит в музейный зал с атрибуцией «Ле-
онардо да Винчи» без каких-либо оговорок. 
А куратор на камеры говорит: наше дело — 
показать, а уж публике решать, Леонардо 
это или нет.

Участие в музейной выставке, а тем бо-
лее в таком уважаемом заведении, как На-
циональная галерея, это верная путевка 
картины — даже с самым сомнительным 
прошлым — на рынок. Так и произошло. 
Нью-йоркский маршан Уоррен Адельсон 
помогает с продажей. Но ни американские 

музейные гранды, ни Ватикан не желают 
покупать сомнительный шедевр. Людей зна-
ющих убедить не удалось. Тогда вспомнили 
об одном бизнесмене в Монако, который ув-
лекся искусством.

История любви и ненависти Дмитрия Ры-
боловлева и его арт-консультанта Ива Бувье 
рассказана в фильме словами последнего. 
Российский олигарх известен своей непу-
бличностью. Анонимно он пожелал и при-
обрести «Спасителя» (привлек религиозный 
мотив), чем ловко воспользовался Бувье. 
Со стороны продавцов посредник — аукци-
онный дом Sotheby’s, со стороны аноним-
ного покупателя — напарник Бувье, игрок 
в покер, мастер переговоров. Сам покупа-
тель на яхте, его ассистент держит связь с по-
мощью СМС. После «очень трудных перего-
воров», как заверял Бувье своего клиента, 
им удалось сбить цену до $127,5 млн: «Слож-
но, но для уникального шедевра да Винчи 
хорошо». С яхты дают зеленый свет. Бувье 
платит $83 млн. Сдачу — $44 млн — себе 
в карман, плюс стандартные 2% комиссии. 

Все легально. «Это не афера, это коммер-
ция»,— говорит в фильме Ив Бувье.

Информация о махинациях доверенного 
лица всплывает в прессе. Рыболовлев обеща-
ет Бувье «проблемы», а пока решает поско-
рее избавиться от «Спасителя». И на этот раз 
публично и громко. Такой рекламной кам-
пании не знал еще арт-рынок: в нью-йорк-
скую штаб-квартиру Christie’s стоят очереди, 
среди восторженных зрителей и американ-
ские пенсионеры, и дети, и Леонардо Ди Ка-
прио (их реакцию, снятую на скрытую ка-
меру, представят отдельным рекламным 
фильмом). Christie’s выставил картину 
на торги современного искусства по соседст-
ву с Баския и прочими рекордсменами ново-
го века в расчете на новых покупателей, для 
которых имя — а «Спаситель мира» безапел-
ляционно заявлен как последний шедевр 
да Винчи — ценнее провенанса и экспер-
тиз. Аукцион оказался нервнее некуда. «Пе-
тушиные бои»,— метко охарактеризовала 
его бывшая сотрудница аукционного дома. 
Спустя время появилась информация о по-

купателе, заплатившем $450 млн,— им ока-
зался новый наследный принц Саудовской 
Аравии Мухаммед бен Сальман. Официаль-
ные представители Christie’s от коммента-
риев для фильма отказались.

Вся эта история получила широкую огла-
ску. Но дальнейшая глава касается Франции 
и луврской выставки, посвященной 500-ле-
тию смерти Леонардо,— и здесь у Антуана 
Виткина эксклюзив.

Два высокопоставленных французских 
чиновника на условиях анонимности рас-
сказывают в фильме следующее: летом 2018 
года «Спаситель мира» проходил всесторон-
нее обследование в Лувре, в результате ко-
торого эксперты решительно отвергли еди-
ноличное авторство Леонардо. Великий 
художник, сообщала эта секретная экспер-
тиза, в лучшем случае «принимал участие» 
в создании «Спасителя».

Лувр не подтверждает официально эту 
информацию, так как картина не является 
собственностью Франции — но не только по-
этому. «Эта история — государственная тай-
на,— объясняет режиссер.— Для Франции 
отношения с Саудовской Аравией очень важ-
ные. Это и экономика, и оружие, и культура 
(было подписано соглашение на €15 млрд). 
Но принц долгое время хотел выставить кар-
тину в Лувре, рядом с „Джокондой“. Это важ-
но и для его имиджа, и для картины, об ав-
торстве которой до сих пор идут споры. 
Долго велись переговоры между культур-
ными ведомствами Франции и Саудовской 
Аравии. Дальше французы сказали: мы со-
гласны на ее участие в выставке, но пред-
ставим ее с подписью „Мастерская Леонар-
до да Винчи“. Мухаммед бен Сальман хотел, 
чтобы было указано только „Да Винчи“. Так 
как экономические ставки слишком высо-
ки, мнения разделились. И в какой-то мо-
мент нужно было, чтобы кто-то принял ре-
шение. Единственный, кто мог это сделать 
и сделал,— это Эмманюэль Макрон».

«Их (Саудовской Аравии.— „Ъ“) требова-
ния были несоразмерны,— говорит спря-
танный под маской чиновник, близкий 
к французскому президенту.— Представ-
лять работу в Лувре на их условиях — это оз-
начает отмывание $450 млн. На карте была 
репутация Лувра, Франции. Надо иметь 
убеждения, которые выше сиюминутных 
интересов».

Интрига — приедет ли «Спаситель мира» 
на юбилейную выставку в Лувр в 2019 
году — сохранялась до последнего. Говорят, 
что французский музей даже подготовил два 
каталога — один со «Спасителем», другой 
без. Но картина в Париж так и не явилась. Где 
она сейчас находится и какова ее дальней-
шая судьба — единственный вопрос, на ко-
торый фильм Антуана Виткина не отвечает.

СКАНДАЛ СТАРЫЕ МАСТЕРА

Леонардо да/нет Винчи
Вопрос об авторстве «Спасителя мира» приобрел политическое звучание

Ф

Такой рекламной кампании, 
как у «Спасителя мира» 
в 2017 году,  
арт- рынок еще не знал 
ФОТО AFP

Трагедия в «Уроках фарси» 
превращается в трагико-
медию положений 
ФОТО HYPE FILM

Это действительно смешно и жутко:  
как в самом сердце Европы,  
в разгар войны еврей вынуждает немца  
зубрить выдуманный язык, причем  
составленный из имен тысяч узников
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Находившийся после трех матчей полуфи-
нала Кубка Гагарина в шаге от катастрофы 
СКА смог продлить серию против своего са-
мого принципиального соперника. Петер-
буржцы на своей площадке обыграли ЦСКА 
со счетом 3:1, впервые большую часть матч 
контролируя ситуацию на площадке.

тарт этого матча, которым главная  
отечественная хоккейная серия могла завершить-
ся, был не таким бурным, как у предыдущего. 
Скорее он был традиционным для противостоя-
ния двух грандов отечественного хоккея — ког-
да оба прощупывают почву, оба, двигаясь вперед, 
все время оглядываются назад. Но счет все равно 
снова довольно рано открыл СКА.

Это был эпизод, который надо показывать 
в качестве идеального примера того, как надо 
выцарапывать голы в таких матчах, в матчах, 
когда соперник готов сделать все, чтобы не на-
влечь беду. Он длился секунды, но вместил 
в себя кучу событий. Ситуация была не то чтобы 
острая, но Мальте Стремвалль поборолся за во-
ротами за вроде бы уже безнадежно потерянную 
шайбу, взял верх в этом сражении и скинул ее на 
пятачок. У Василия Подколзина точный бросок 
не вышел, но он вместе со Стремваллем опять 
ринулся в схватку. И опять шведский форвард 
добыл шайбу, чтобы перевести ее на не потеряв-
шего ни на мгновение концентрацию Линдена 
Вея. Вей, еще в прошлом сезоне выступавший за 
ЦСКА, тоже добился своего не сразу, со второй 
попытки — но добился.

Наставник СКА Валерий Брагин отреаги-
ровал на его удачное добивание равнодуш-
ным взглядом, который, казалось, совершен-
но не соответствовал значению происшедшего. 
Впрочем, он, конечно, прекрасно помнил, как 
его команда, поведя в третьей встрече, все рав-
но уступила.

Но после гола Вея и Брагин, и все, кто пе-
реживал за петербуржцев, наверняка, как ни 
крути, подмечали приятные мелочи в игре. 
Фальши в хоккее московского клуба ведь дей-
ствительно стало чуточку, на миллиграмм 
больше, чем обычно. Вот пару раз неказистым 
получается выход из зоны. А вот уже не полу-
чается нормально расположиться в чужой. Вот 
Клас Дальбек допускает потерю, которая впол-
не могла вылиться во что-то серьезное. Вот ста-
тистика вбрасываний — в пользу хозяев. А вот 
зарабатывает необязательное удаление Мак-
сим Шалунов. ЦСКА «убивает» эти две мину-
ты меньшинства, но в этих матчах любая воз-
можность потерзать оппонента, не особенно 
рискуя провалиться,— монетка в копилку. 
А у СКА все в общем-то неплохо.

И уроки из жутко болезненного поражения 
двухдневной давности он точно извлек, судя 
по тому, как начал второй период. Не робко, ду-
мая исключительно о том, как не разбазарить 
зыбкий перевес, а ровно наоборот — актив-
но, перемещая игру в ту часть площадки, отку-
да ЦСКА никак угрожать не сможет. Награда за 
смелость была шикарной.

Отличилось все то же звено. Только теперь 
при поддержке защитника Оскара Фантенбер-
га. Фантенберг у синей линии дождался паса 
от в который уже раз продемонстрировавшего 
цепкость в схватке у борта молодого Подколзи-
на. Сам шведский защитник продолжил комби-

нацию несильным броском в сторону ворот, ча-
сто применяемым в НХЛ. Цель — не поразить 
цель, а найти партнера, который шайбу подпра-
вит. Все срослось. Стремвалль прочувствовал за-
мысел Фантенберга и оказался там, где тот и рас-
считывал. Юханссон тут выручить никак не мог.

А СКА контроль не терял. Разве что во второй 
половине двадцатиминутки его немного осла-
бил, нарвавшись на два удаления. Однако за-
щищался он образцово — ЦСКА ничего из боль-
шинства не извлек.

По накатанной доехать до первой в серии 
победы у СКА не вышло. Ну не могли гости вот 
так вхолостую отыграть весь матч. ЦСКА сокра-
тил отставание, когда в заключительном пери-
оде Максим Мамин выбил шайбу у Владисла-
ва Каменева, а Шалунов, самый опасный среди 
москвичей, ринулся на пятачок, словно зара-
нее зная, куда она отлетит.

Так что концовка у этого матча была увле-
кательной — шансы у тех и у других, тонны 
страсти. И, естественно, замена голкипера на 
шестого полевого игрока у ЦСКА — риск, без 
которого было не обойтись. Москвичи не заби-
ли. Забил заслуживший гол Подколзин.

СКА наконец сумел добыть победу и про-
длил серию, которая в субботу продолжится 
в Москве. ЦСКА по-прежнему нужно выиграть 
еще раз, чтобы выйти в финал. Но, кажется, ин-
трига в это противостояние вернулась. СКА 
явно ожил.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

СКА продлил 
серию до Москвы
Петербургский клуб после трех поражений обыграл ЦСКА

В Кубке России по футболу опреде-
лились все полуфиналисты. К «Ахма-
ту» и «Локомотиву», преодолевшим 
четвертьфинальную стадию турни-
ра накануне, присоединились «Кры-
лья Советов» и ЦСКА. Самарцы дома 
победили «Динамо» — 2:0. Армейцы 
в гостях переиграли «Арсенал» — 2:1.

есмотря на то что фавориты 
в четвертьфиналах Кубка России «Кры-
лья Советов»—«Динамо» и «Арсенал»—
ЦСКА, казалось, были очевидны, им 
предстояло изрядно постараться, что-
бы реализовать свое «бумажное» превос-
ходство. «Динамо» в Самаре сразу попало 
под активный прессинг со стороны ли-
дера первого дивизиона и пропустило 
на четвертой минуте. Нападающий Иван 
Сергеев, который привлекал повышен-
ное внимание в составе «Крыльев Сове-
тов» как лучший бомбардир этого сезо-
на в ФНЛ с рекордными 32 голами, не 
стал бить по воротам, оказавшись в удар-
ной позиции, а сделал передачу напра-
во Роману Ежову, находившемуся, на его 
взгляд, в более выгодной позиции. Тот 
обыграл Гильермо Варелу и с левой ноги 
закрутил мяч в дальний угол без вариан-
тов для Антона Шунина. Получился ма-
ленький футбольный шедевр.

Открыв счет, хозяева не то чтобы за-
крылись, но решили посмотреть, что 
предложит соперник. Москвичи отве-
тили потенциально голевым моментом, 
который, впрочем, не довел до ума Дани-
ил Лесовой, пробивший во вратаря. В це-
лом же «Крылья» спокойно действова-
ли вторым номером, не позволяя гостям 
беспокоить Богдана Овсянникова. Раз-
ве что Себастьян Шиманьский нанес не-
приятный для него удар со стандартно-
го положения. Правда, и динамовцы на 
корню пресекали контратакующие по-
ползновения волжан. Хотя Сергеев пе-
ред самым перерывом заставил Шунина 
вмешаться в игру.

Второй тайм «Крылья» также начали 
очень активно. Антон Зиньковский сле-
ва и Ежов справа задергали своих оппо-
нентов рывками. Едва не сотворил еще 
один шедевр алжирский легионер са-
марцев Мехди Зеффан, с лета пальнув-
ший из-за штрафной площади куда-то 
в район «девятки». «Динамо» минут пят-
надцать об атаке даже не помышляло. 
Тем не менее бело-голубые могли отыг-

раться в одной из редких вылазок к чу-
жим воротам, когда Вячеслав Грулев бил 
головой, но Овсянников выручил парт-
неров. И все-таки хозяева достаточно 
уверенно контролировали ситуацию 
и в итоге увеличили преимущество. Го-
сти провалились на левом краю, откуда 
последовал прострел Егора Голенкова, 
прерывая который, Роман Нойштедтер 
направил мяч в собственные ворота. Од-
нако Сергеев не дал состояться автого-
лу и для верности сыграл на добивании. 
Потом «Динамо» и вовсе балансирова-
ло на грани разгрома. Но и так «Крылья 
Советов» одержали абсолютно заслу-
женную победу, которую даже трудно 
назвать сенсацией, судя по качеству фут-
бола в исполнении очень симпатичной 
команды Игоря Осинькина.

ЦСКА в Туле тоже пришлось нелег-
ко. Подопечные Ивицы Олича, прово-
дившего второй матч на посту главного 
тренера красно-синих, вроде бы много 
атаковали, но с крайне низкой эффек-
тивностью. Федор Чалов упустил момент 
в дебюте и надолго ушел в тень, а больше 
у гостей и отметить было некого. «Арсе-
нал» терпеливо искал контршансы и реа-
лизовал один из них с углового, когда Ев-
гений Луценко выиграл борьбу в воздухе 
и испортил день рождения Игорю Акин-
фееву, которому исполнилось 35 лет.

В первом тайме армейцы так ниче-
го и не придумали, зато сразу после пе-
рерыва добились успеха со «стандарта», 
причем отличился у них защитник Ва-
дим Карпов, заменивший сломавшего-
ся в предыдущем матче с «Тамбовом» 
и выбывшего до конца сезона Хёрдура 
Магнуссона. Более того, вскоре у «Арсе-
нала» был удален с поля за вторую жел-
тую карточку Луценко, после чего туля-
кам уже оставалось надеяться только на 
ничью в основное время и послемат-
чевую серию пенальти. Но они до нее 
чуть-чуть не дотянули. Алан Дзагоев от-
дал пас-конфетку Марио Фернандесу, 
и российский бразилец в касание за-
гнал мяч под перекладину. ЦСКА все же 
подарил Акинфееву путевку в полуфи-
нал Кубка России.

Александр Ильин

КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛ

«Динамо»  
настучали снизу
«Крылья Советов» в полуфинале  
выбили одного из фаворитов

Очень дисциплинированно и цепко 
проведя четвертый матч серии,  
хоккеисты СКА (в синей форме)  
смогли наконец взять верх  
над московскими армейцами   
ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА / ТАСС

С

1/4 финала Кубка России
«Крылья Советов»—«Динамо» 2:0
Ежов, 4; Сергеев, 74.

«Арсенал»—ЦСКА 1:2
Луценко, 33 — Карпов, 48; Фернандес, 86.

Н

Завтра в американском городе Талсе 
Максим Власов может вернуть России 
абсолютную гегемонию в полутяжелом 
весе (до 79,4 кг). Для этого очень опыт-
ному боксеру, чьи главные бои состоя-
лись в первом тяжелом весе (до 90,7 кг), 
в поединке за вакантный титул Всемир-
ной боксерской организации нужно одо-
леть американца Джо Смита-младшего, 
который в 2019 году ничего не смог про-
тивопоставить другому отечественно-
му бойцу, Дмитрию Биволу, но с тех пор, 
как считают эксперты, прибавил.

аксиму Власову выпало выступить 
в очень заметном бою. Полутяжелый вес — 
это вообще особенная для России категория. 
В ней в прошлом десятилетии возникла ка-
кая-то аномальная концентрация отечествен-
ных боксеров высочайшего уровня. А осенью 
2019 года они даже добились абсолютной ге-
гемонии. После того как в октябре Артур 
Бетербиев разделался с украинцем Алек-
сандром Гвоздиком и добавил к титулу Ме-
ждународной боксерской федерации (IBF) ти-
тул Всемирного боксерского совета (WBC), все 
четыре значимых пояса оказались у россий-
ских полутяжей — Бетербиева, а также чем-

пиона Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA) Дмитрия Бивола и чемпиона Всемир-
ной боксерской организации (WBO) Сергея 

Ковалева. Продержалась она, правда, всего 
несколько недель, до ноябрьского боя, в ко-
тором гениальный мексиканский средневес 
Сауль Альварес, решивший ради новой пор-
ции славы прыгнуть в непривычную катего-
рию, одолел Ковалева. Однако вскоре Альва-
рес, посчитавший, что экспериментов с него 
пока хватит, захотел спуститься туда, где про-
тивники чуть — в самом буквальном смысле 
слова — полегче, и от пояса отказался. А дол-
гий процесс подбора правильного сочетания 
его соискателей вырулил к матчу между Джо 
Смитом-младшим и Максимом Власовым.

Власов, конечно, шанс подраться за титул 
заслужил, даже не какими-то конкретными 
поединками, а всей профессиональной ка-
рьерой. Она у 34-летнего боксера уже долгая, 
насчитывает 48 боев. Наиболее заметная ее 
часть, впрочем, относится не к полутяжелому, 
а к первому тяжелому весу. «Крузером» Власов, 
начинавший когда-то в суперсредней катего-
рии (до 76,2 кг), был довольно успешным. Он 
побеждал хороших оппонентов вроде Рахи-
ма Чахкиева, а в 2018 году его включили в чи-
сло участников престижного проекта World 
Boxing Super Series. В нем восемь бойцов опре-
деляют лучшего из лучших по системе с вы-
быванием. Но Власов срезался уже в четверть-
финале, стартовом раунде гонки за призом, 
на матером поляке Кшиштофе Гловацком. По-

сле того поражения он и поменял категорию 
на, возможно, более комфортную для себя.

Соперник Власова, который на три года 
моложе, давно в элите, однако первое же пе-
ресечение с российским боксом вылило на 
него ушат холодной воды. В 2019 году Смит 
пытался отнять у Бивола принадлежавший 
российскому боксеру титул. От американца 
ждали серьезной рубки, а в действительнос-
ти чемпион выиграл по очкам без каких-ли-
бо проблем. По ходу поединка создавалось 
впечатление, что Смит просто не знает, как 
подобраться к Биволу, хотя противник под-
бирался к американцу постоянно.

Потом Джо Смит, возвращая претендент-
ский статус, выиграл у двух чрезвычайно 
сильных противников — соотечественника 
Джесси Харта и колумбийца Элейдера Аль-
вареса. Оба котировались примерно на од-
ном с ним уровне, южноамериканец — даже 
выше. Но Харта Смит здорово помучил (ито-
говый вердикт — выигрыш раздельным ре-
шением — рисует несколько искаженную 
картину происходившего в ринге), а крепко-
го Альвареса нокаутировал в девятом раунде.

Об этих боях, разумеется, вспомнил, оце-
нивая для ESPN расклад перед матчем в Тал-
се, Тимоти Брэдли, в прошлом знаменитый 
полусредневес. Брэдли уверен, что они — 
убедительное подтверждение того, что про-

вал в матче с Биволом, как и более ранний 
проигрыш кубинцу Салливану Баррере, со-
служил добрую службу Смиту, заставил его 
пересмотреть взгляды на бокс, научиться 
лучше выбирать дистанцию и лучше исполь-
зовать козыри. Последние, впрочем, остают-
ся все теми же, что и раньше: Джо Смит — 
боксер, который любит давить, брать темпом 
и мощью ударов. Неплохая на первый взгляд 
характеристика, но в ней есть обратная сто-
рона. Брэдли сформулировал это так: «Он все 
время дерется как будто бы на одной и той 
же передаче». Понятно, что имелось в виду: 
монотонность и предсказуемость, в боксе ча-
сто губительные.

А рассказывая о Максиме Власове, Тимо-
ти Брэдли заметил, что не совсем точным 
будет представлять его именно как бывше-
го «крузера», то есть акцентировать внима-
ние на мощи и привычке биться с достаточ-
но крупными соперниками. Не в этом дело. 
Мощь как раз никогда не фигурировала в чи-
сле основных достоинств Власова, и в этом 
плане, по мнению эксперта, Смиту он неров-
ня. Зато россиянин всегда выделялся техни-
кой, гибкостью, умением переключать те са-
мые передачи. А Баррера с Биволом, против 
которых у Смита не нашлось приема, тоже 
удивительно гибкие технари.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Максим Власов спустился за поясом
Российский боксер дерется за титул чемпиона WBO в полутяжелом весе с Джо Смитом-младшим

Футболисты «Динамо» (слева — Роман Нойштедтер) не справились 
с прессингом «Крыльев Советов» (справа — Мехди Зеффан)  
и уступили лидеру первого дивизиона дорогу в полуфинал  
Кубка России  ФОТО ЮРИЯ СТРЕЛЬЦА

Вскоре после перехода из первого 
тяжелого веса в полутяжелый  
Максиму Власову выпал шанс  
побиться за чемпионский пояс
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